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deportes
Gallardo está incómodo
y siente que llegó la 
hora de los cambios
La desazón tras la caída con Talleres y el 
creciente reclamo de los hinchas aceleran 
decisiones del DT de River.

El Papa grabó un audio para los fieles: “Agradezco las oraciones"
—el mundo

Aún internado, hizo llegar un mensaje en 
español para que lo escuchen quienes rezan 
por su salud en la Plaza de San Pedro. Página 8
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La Corte rechazó la licencia 
de Lijo y ahora el Senado 
decide si llega o no al tribunal 
justicia. La oposición quiere definir su suerte la semana próxima en una sesión especial
La Corte Suprema rechazó ayer la 
licencia extraordinaria que pidió 
el juez federal Ariel Lijo en el Juz
gado Federal Ne 4 para asumir en 
el máximo tribunal.

La decisión fue tomada por los 
jueces Horacio Rosatti, Carlos Ro- 
senkrantz y Manuel García-Man- 
silla, quien fue designado por de
creto por Javier Milei junto a Lijo 
y juró como miembro de la Corte

Casi dos días sin luz en el icónico Kavanagh

Suprema la semana pasada.
Ricardo Lorenzetti, que fue uno 

de los impulsores de la designación 
del j uez federal, quería que le conce
dieran la licencia para que asumie
ra. Por eso no firmó la resolución 
que le cerró el camino a la Corte.

Ahora, Lijo esperará en sujuzga- 
do de los tribunales de Comodoro 
Py la definición del Senado, donde 
la oposición aceleró las negocia

ciones para convocar a una sesión 
especial la semana próxima. El pe
dido de sesión también incluirá la 
nominación de García-Mansilla.

Entretanto, Lijo no va a renun
ciar a su cargo de juez federal. Si 
lo hiciera, correría el riesgo de 
quedarse, al final del camino, sin 
ninguno de los dos cargos, ni el de 
juez federal ni el de ministro de la 
Corte. Página 10

EL ESCENARIOUn gobierno encajado en su propio lodo
Claudio Jacquelin

Página 13

El Gobierno 
sacará por 
DNU el 
acuerdo 
con el FMI
cambio. Esperará 
después el aval del 
Congreso; quiere evitar el 
bloqueo de la oposición

El Gobierno anunció ayer que 
dictará y remitirá al Congreso un 
decreto de necesidad y urgencia 
(DNU) para sellar el acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI) y buscar luego el apoyo de 
la Cámara de Diputados y del Se
nado. El oficialismo quiere conse
guir un “compromiso urgente” del 
Parlamento y entiende que la vía 
del decreto evitará un bloqueo de 
la oposición legislativa. Justificó 
el DNU en la necesidad de conso
lidar la desinflación y de avanzar 
en el fin del cepo. Páginas 18

TOMÁS CUESTA

sociedad—El emblemático Edificio Kavanagh, del barrio de Retiro, llevaba anoche más de 40 horas sin luz, tras el masivo apagón del día anterior. Con 
ascensores funcionando parcialmente y departamentos que no podían activarlos dispositivos de ventilación, sus habitantes-entre ellos, algunos ne
cesitados de asistencia respiratoria- vivían una odisea en otro día sofocante en la ciudad, con sensación térmica récord para marzo: 47°C. Página 24

DESDE ADENTROUn llamado clave y un viaje trunco
Florencia Donouan

-PARA LA NACION-

A
brazarse a Donald Trump 
paga. Al menos en el FMI, 
la Argentina está empe
zando a saborear las mieles de la 

buena relación que Javier Milei 
está tejiendo con su par norte
americano. Tres fuentes con ac
ceso al board del Fondo admiten 
que la semana pasada llegó la or
den del secretario del Tesoro de 
EE.UU., Scott Bessent, para tratar 
de acelerar el acuerdo con la Ar
gentina. Continúa en la página 20

Polémica por el cierre del Instituto Nacional del Cáncer 
conflicto. El Ministerio de Salud de la Nación eliminó el organismo tras detectar irregularidades

El Instituto Nacional del Cáncer 
(INC) dejará de existir. Así lo anun
ció ayer por la tarde el Ministerio 
de Salud, que conduce Mario Lu- 
gones. El cierre del organismo se 
produce luego de que el Gobier
no detectara irregularidades en 
la entrega de medicamentos con 
vencimiento en fecha próxima, 
compras ineficientes y estructu
ras duplicadas. “El Ministerio de 

Salud va a absorber las funciones 
del INC”, buscó llevar tranquilidad 
la cartera sanitaria.

Sin embaído, los cuestionamien- 
tos a la medida no tardaron en lle
gar. “Una pésima decisión”, indicó 
el ministro de Salud durante la pre
sidencia de Cristina Kirchner Juan 
Manzur. Por otra parte, hubo apo
yo a la medida por parte de algunas 
ONG de pacientes. Página 23

Marcha atrás 
de Trump: 
postérgala 
suba de tarifas
aranceles. Suspendió 
el aumento a Canadá y 
México hasta el 2 de abril; 
cayeron las Bolsas. Página 4
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Sondeos

Cuatro miembros del entorno de Donald 
Trump mantuvieron conversaciones 
secretas con algunos de los rivales po
líticos de Volodimir Zelensky en Kiev, 
en momentos en que la Casa Blanca se 
alinea con Moscú en un intento de poner 
fin a la carrera política del ucraniano.

La guerra de Ucrania I el desencuentro con Washington

Volodimir Zelensky y Emmanuel Macron se reunieron ayer en Bruselas, antes de la cumbre de líderes de la UE francois lenoir/dpa

Europa no espera a 
EEUU, y aprueba un 
megaplán de rearme 
ante la amenaza rusaLa cumbre de líderes europeos, con la excepción del húngaro Orban, aprobó un programa de defensa por 800.000 millones de euros; crece el apoyo a que el bloque acceda a la protección nuclear de París
Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS - Frente a la amenaza rusa y 
el inquietante acercamiento entre 
Donald Trump y Vladimir Putin, 
los países de la Unión Europea (UE) 
decidieron ayer en Bruselas acelerar 
la construcción de una Europa de la 
defensa, consagrando a ella800.000 
millones de euros.

“Europa y Ucrania se encuentran 
en un momento decisivo”, afirmó la 
presidenta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, responsable 
del plan de 800.000 millones de 
euros aceptado ayer por 26 de los 27 
líderes del bloque, con excepción de 
Hungría.

“Europa enfrenta un peligro claro 
e inmediato, y debe estar en condi
ciones de protegerse y defenderse.

Así como también debemos dar a 
Ucrania los medios de protegerse y 
trabajar en favor de una paz justa y 
duradera”, agregó.

A su lado se encontraba el presi
dente Volodimir Zelensky, quien, al 
inicio de la reunión, agradeció a los 
europeos por su apoyo.

“Les agradecemos mucho no ha- 
bemosdejadosolos.Y noson única
mente palabras. Es la verdad. Es muy 
importante que ustedes envíen una 
señal tan fuerte al pueblo ucrania
no”, dijo Zelensky.

Sin necesidad de ser adoptado 
por unanimidad sino por mayoría 
calificada y a través de un comuni
cado -en el cual no figura el primer 
ministro húngaro, Viktor Orban-, 
los líderes presentes en la cumbre 
acordaron adonde irá ese dinero 
con el fin de que la UE sea finalmen

te independiente de Estados Unidos 
en materia de defensa.

Según el plan elaborado por la Co
misión Europea, lo esencial de esos 
800.000 millones de euros (unos 
863.000millones de dólares) vendrá 
del aumento del presupuesto de de
fensa de los Estados miembros du
rante cuatro años. Para financiar ese 
esfuerzo, Bruselas decidió elevar de 
3% a 4,5% del PBI el límite máximo 
de déficit público fijado por las reglas 
europeas.

Otros 150.000 millones de euros 
serán desbloqueados en forma de 
préstamos para financiar las necesi
dades más urgentes: defensa antiaé
rea, misiles, drones, obuses, guerra 
electrónica. El dinero llegará, en 
parte, de fondos del Banco Europeo 
de Inversiones (BEI) y de emprésti
tos realizados por la Comisión para 

otorgarlos después a los Estados 
miembros.

También avanzó en la cumbre la 
propuesta de Emmanuel Macron de 
abrir el debate sobre la protección 
europea mediante el arsenal nuclear 
francés. Después de que el futuro 
canciller alemán, Friedrich Merz, lo 
sugirió, ayer fue el primer ministro 
polaco, Donald Tusk, quien calificó 
la eventualidad de “muy prometedo
ra”. Por su parte, los países nórdicos, 
históricamente refractarios al arma 
nuclear, se declararon abiertos a la 
posibilidad.

“Nunca diré no a las ideas de mis 
socios”, declaró la primera ministra 
danesa, Mette Frederiksen.

Por su parte, su homólogo sueco 
Ulf Kristersson reconoció que “si 
bien los suecos desearían tener la 
menor cantidad de armas nuclea
res posible, actualmente, debería
mos ser felicesy agradecidos de que 
dos de nuestros vecinos (Francia y 
Gran Bretaña) dispongan de armas 
nucleares”.

En cuanto a un eventual estado 
mayor europeo, “ya existe”, afirmó 
una fuente diplomática. “La Europa 
de la defensa se construye. Solo falta 
que las armas salgan de las usinas”, 
dijo visiblemente satisfecho.

Al margen de la cumbre, la activi
dad diplomática y política también 
fue intensa. El gobierno británico ya 
consultó con una veintén adepaíses 
“interesados” en contribuir al man
tenimiento de la paz en Ucrania, en 
el marco de una eventual tregua 
con Rusia. Según una fuente guber
namental, se trata principalmente 
de países europeos y de miembros 
del Commonwealth. Esa “coalición 
de voluntarios”, cuya forma aún no 
ha sido precisada, fue anunciada el 
domingo por el primer ministro bri
tánico, Keir Starmer, y el presidente

Macron en una cumbre para asegu
rar “una paz durable” en Ucrania.

Rusia volvió a rechazar un even
tual despliegue de tropas europeas 
de mantenimiento de la paz en 
Ucrania. También estimó “absolu
tamente inaceptable” un cese del 
fuego provisorio, juzgando que toda 
pausa corta permitiría una “reorga
nización” ucraniana, según dijo el 
Ministerio de Relaciones Exteriores 
(ver aparte). Por su parte, Turquía se 
declaró dispuesta a desplegar sus 
fuerzas en Ucrania “si fuera necesa
rio” para garantizar la paz.

Como lo adelantó en su discurso 
de anteanoche, Macron recibirá el 
martes a los jefes de Estado Mayor 
europeos dispuestos a participar en 
la “coalición de voluntarios”.

Lanzada en un aumento masivo 
de sus inversiones de defensa, Ale
mania está dispuesta a compensar 
parte de la suspensión de la ayuda 
militar norteamericana a Ucrania, 
prometió ayer el ministro de Defen
sa alemán, Boris Pistorius.

Después de que Donald Trump de
cidiera dejar de proporcionar inteli
gencia militar a Kiev, el ministro de 
Defensa francés, Sebastián Lecomu, 
informó que Francia sigue asistien
do en ese terreno a Ucrania.

Por su parte, el operador de satéli
tes europeo Eutelsat negocia con las 
instituciones europeas para desple
gar más terminales de conexiones 
internet en Ucrania, con el fin de re
emplazar eventualmente el sistema 
Stariink, del millonario Elon Musk.

El emisario estadounidense para 
Medio Oriente, Steve Witkoff, decla
ró ayer que la semana próxima se re
unirá con una delegación ucrania
na en Arabia Saudita. Poco después, 
Zelensky confirmó a la prensa que 
estará el lunes en Riad, antes de la 
reunión (ver aparte). •

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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Timoshenko y Poroshenko

Los principales aliados de Trump man
tuvieron conversaciones con la líder 
de la oposición y ex primera ministra 
ucraniana YuliaTimoshenkoyconaltos 
miembros del partido de Petro Poros
henko, el predecesor de Zelensky en la 
presidencia ucraniana.

Elecciones

Las conversaciones se centraron en la 
posibilidad de que Ucrania celebre próxi
mamente elecciones presidenciales. La 
Casa Blanca, según Politico, está con
vencida de que Zelensky perderá en las 
urnas debido a la fatiga de la guerra y la 
frustración pública por la corrupción.

Encuesta

Politico recuerda que, según una encues
ta realizada esta semana por la empresa 
británica Survation tras el enfrentamien
to entre Trump y Zelensky en la Casa 
Blanca, el 44% de los encuestados afir
maron que apoyarán al mandatario en 
las elecciones.

Candidato

Su rival más cercano, a más de 20 pun
tos porcentuales de distancia, es Valery 
Zaluzhny, excomandante del Ejército y 
actual embajador de Ucrania en Gran 
Bretaña. Solo el 10% apoyó a Poroshenko, 
mientras que Tymoshenko obtuvo solo 
el 5,7%.

El Kremlin condenó la oferta 
nuclear de Macron a EuropaEl presidente analiza abrir el paraguas nuclear de Francia al bloque; “quiere volver a los tiempos de Napoleón”, dijo Putin

Sin Moscú, Washington y Kiev y se reunirán en Arabia SauditaTras la agria discusión entre Trump y Zelensky. las dos delegaciones se encontrarán la semana próxima

Putin visitó ayer la Fundación de los Defensores de la Patria, que apoya la guerra mikhail metzel/afp

MOSCÚ.-E1 Kremlin consideró ayer 
una “amenaza” las declaraciones 
del presidente francés, Emmanuel 
Macron, quien propuso un día an
tes proteger a Europa con la ayuda 
del paraguas nuclear de Francia.

El presidente ruso, Vladimir Pu
tin, acusó a Macron de querer “vol
ver a los tiempos de Napoleón”, y le 
recordó “cómo terminó la invasión 
de Rusia, esto es, con la derrota de 
los franceses y con París ocupada 
por los rusos”.

Esta fue la respuesta del jefe del 
Kremlin al discurso televisivo con 
el que anteanoche el jefe del Elíseo 
postuló a Francia a sustituir a Es
tados Unidos en la defensa de toda 
Europa, protegiéndola con su pa
raguas nuclear de lo que presentó 
como las amenazas de Moscú.

“Todavía hay quienes no pueden 
mantener la calma, todavía hay 
personas que quieren volver a los 
tiempos de Napoleón, olvidando có
mo terminaron”, dijo Putin duran
te una reunión con personal de la 
Fundación Defensores de la Patria, 
que apoya a las tropas rusas en el 
conflicto de Ucrania.

“Todos los errores de nuestros 
enemigos comenzaron desde aquí, 
subestimando el carácter del pue
blo ruso”, añadió Putin.

“Por supuesto que es una amena
za para Rusia. Si nos ve como una 
amenazay dice que es necesario (....) 
prepararse para usar armas nuclea
res contra Rusia, por supuesto que 
es una amenaza”, declaró, en tanto, 
el jefe de la diplomacia rusa, Sergei 
Lavrov.

“Adiferenciadesuspredecesores, 
que también querían luchar contra 
Rusia, como Napoleón o Hitler, el 
señor Macron no actúa con mucha 
gracia, porque al menos ellos lo 
dijeron sin rodeos: ‘Debemos con
quistar Rusia, debemos derrotar a

Rusia’”, indicó el canciller ruso.
Lavrovtambién rechazó las ideas 

europeas sobre el envío de fuerzas 
de paz de los Estados miembros 
de la OTAN a Ucrania, al decir que 
Moscú consideraría tal despliegue 
como una presencia de la OTAN en 
Ucrania y que Moscú no lo permi
tiría.

En un discurso televisado ante
ayer, el mandatario francés anun
ció su intención de “abrir el debate 
estratégico” sobre la protección del 
continente con ayuda del paraguas 
nuclear francés y dijo que Francia 
necesita estar preparada si Estados 
Unidos ya no está de su lado.

Macron también alertó de lo que 
llamó la “amenaza rusa”, que afecta 
a “los países de Europa”, y aseveró 
que “la agresividad” de Moscú “no 
parece conocer fronteras”, tres años 
después del inicio de la ofensiva en 
Ucrania.

El vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov, acusó al presidente fran
cés de querer que “siga la guerra” 
en Ucrania, en un momento en el 
que Rusia y Estados Unidos expre
san su intención de avanzar en las 
conversaciones de paz.

Peskov consideró que el discur
so de Macron “difícilmente pueda 
percibirse como un discurso de un 
jefe de Estado que esté pensando en 
la paz. Francia está pensando más 
bien en la guerra”, dijo, denuncian
do también la “retórica nuclear” del 
presidente francés.

Macron “hace todos los días de
claraciones completamente des
conectadas de la realidad y que 
contradicen sus declaraciones an
teriores. Es un charlatán”, estimó la 
vocera de la cancillería rusa, María 
Zakharova, citada por la agencia 
RiaNovosti.

La vocera añadió que Macron 
“tendrá que pedir disculpas a su 

propia población por haberla in
ducido a error”.

Todo esto ocurre en un momento 
de acercamiento entre el presiden
te estadounidense, Donald Trump, 
y el ruso, Vladimir Putin, que hace 
temer la imposición de una paz con
traria a los intereses de Ucraniay de 
la seguridad de Europa.

Trump ha dado un vuelco a la 
política de Estados Unidos hacia 
Ucrania y Rusia, y ha exigido un 
acuerdo para poner fin a la guerra, 
reprendiendo a Ucrania mientras 
discute una renovación de los lazos 
con Moscú.

Rusia y Estados Unidos son, por 
mucho, las mayores potencias 
nucleares del mundo, con más de 
5000 cabezas nucleares cada una, 
seguidas de China, con unas 500, 
y a continuación Francia, con 290, 
y el Reino Unido, con 225, según la 
Federación de Científicos de Esta
dos Unidos.

Altos cargos rusos dicen que la 
dura retórica de Macron, el primer 
ministro británico, Keir Starmer, y 
otras potencias europeas en los úl
timos días simplemente no está res
paldada por un poder militar real 
y señalan el avance de Rusia en el 
campo de batalla en Ucrania.

El año pasado, Putin ordenó au
mentar el tamaño regular del Ejér
cito ruso en180.000efectivos hasta 
alcanzar los 1,5 millones de milita
res activos, una medida que lo con
vertiría en el segundo más grande 
del mundo, tras el de China.

Putin tachó repetidamente de 
disparates las afirmaciones occi
dentales de que Rusia podría atacar 
algún día a un miembro de la OTAN, 
lo que según los estatutos de la 
Alianza se consideraría un ataque 
a los 32 miembros de la OTAN. •

Agencias ANSA, AFP y Reuters

WASHINGTON - El enviado de Es
tados Unidos para Medio Oriente, 
Steve Witkoff, anunció que, tras el 
duro enfrentamiento entre el presi
dente Donald Trump y el ucraniano 
Volodimir Zelensky, viajará a Ara
bia Saudita la semana próxima para 
conversar  con delegados ucranianos 
sobre un cese el fuego en la guerra 
con Rusiay trazar un “marco” de paz 
para un acuerdo duradero.

Funcionarios de la Casa Blanca 
revelaron que se sumarán a la dele
gación el secretario de Estado, Mar
co Rubio, y el consejero de Seguri
dad Nacional, Michael Waltz. Poco 
después, el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, anunció que 
también visitará Arabia Saudita el 
lunes, un día antes de las conversa
ciones previstas.

Zelensky afirmó en X que su via
je es para reunirse con el príncipe 
heredero Saudita Mohamed ben 
Salman. “Después de eso, mi equi
po se quedará en Arabia Saudita 
para trabajar con nuestros socios 
estadounidenses”, añadió, asegu
rando que Ucrania busca alcanzar 
una “paz rápida y duradera” para 
poner fin a la invasión rusa.

“Estamos en negociaciones para 
coordinar una reunión con delega
dos ucranianos en Riad, o quizás 
en Jeddah”, había dicho Witkoff a la 
prensa. El enviado se declaró  además 
complacido por las “disculpas” que 
ofreció Zelensky, luego del cruce con 
Trump en la Casa Blanca.

“La carta de Zelensky fue un pri
mer paso muy positivo. Hubo una 
disculpa, un reconocimiento de que 
Estados Unidos ha hecho mucho por 
Ucrania, y hubo un sentido de grati
tud”, añadió Witkoff.“Estados Unidos está destruyendo el orden global”
LONDRES.- Estados Unidos está 
“destruyendo” el orden mundial, 
afirmó ayer el embajador de Ucrania 
en Gran Bretaña, Valerii Zaluzhnyi, 
después de que el presidente estado
unidense, Donald Trump, congelara 
la ayuda militar a su país.

Zaluzhnyi dijo que la Casa Blan
ca había “cuestionado la unidad del 
mundo occidental” y estaba “dando 
cada vez más pasos hacia” Rusia, 
que lanzó una invasión de Ucrania 
en 2022. Esta comunicación sugiere 
que sigue habiendo descontento por 
las acciones estadounidenses.

“Vemos que no es solo el eje del 
mal y Rusia los que están tratando 
de revisar el orden mundial, sino 
que Estados Unidos en última ins
tancia lo está destruyendo”, dijo el 

Al ser consultado sobre si el presi
dente ucraniano firmará el acuerdo 
sobre minerales que quedó en sus
penso tras la reunión con Trump, el 
enviado especial fue cauto: “Creo que 
Zelensky ha ofrecido firmarloy vere
mos si sigue adelante”.

La administración republicana 
anunció la pausa en las conversa
ciones con Kiev esta semana, des
pués de que la reunión en el Salón 
Oval se convirtiera en un intercam
bio de gritos, en el que Trump y el vi
cepresidente J. D. Vanee criticaron 
al líder ucraniano por no mostrar 
suficiente gratitud por las decenas 
de miles de millones de dólares en 
asistencia que Estados Unidos en
vió a Ucrania desde el inicio de la 
invasión rusa hace tres años.

El general de división retirado 
Keith Kellogg, enviado especial de 
Trump para Ucrania y Rusia, afir
mó que, antes de la reunión de la 
semana pasada en el Salón Oval, se 
dejó claro a los ucranianos que las 
conversaciones se centrarían en la 
firma de un importante acuerdo so
bre minerales.

Dicho pacto, que no ha sido fir
mado por las partes, daría a Estados 
Unidos acceso a los depósitos de tie
rras raras deUcraniay podría serva- 
lioso para la industria aeroespacial, 
de vehículos eléctricos y médica en 
Estados Unidos.

Los funcionarios del gobierno de 
Trump han dicho que el pacto eco
nómico uniría más a Estados Unidos 
y Ucrania y haría que el presidente 
ruso Vladimir Putin recapacitara 
antes de emprender acciones malig
nas contra Ucrania en el futuro. •

Agencias AFPy Reuters

excomandante en jefe de las Fuerzas 
Armadas ucranianas, en una confe
rencia en el centro de estudios Cha- 
tham House en la capital británica.

El militar añadió que las conver
saciones entre Estados Unidos y 
Rusia, encabezadas según sus pa
labras por un “criminal de guerra”, 
el presidente Vladimir Putin, mos
traron que la Casa Blanca estaba 
dando “pasos hacia el régimen del 
Kremlin, plenamente consciente de 
que en este caso Europa podría ser 
un nuevo objetivo para Rusia”.

Zaluzhnyi también habría suge
rido que la OTAN podría dejar de 
existir como resultado del cambio 
de postura de Washington. •

Agencias AP y ANSA
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La guerra comercial I la relación con sus socios

Trump pausa tarifas a México y 
Canadá, pero los mercados cayeronLos productos incluidos en el acuerdo de libre comercio entre los tres países quedarán exceptuados de las nuevas tarifas hasta el 2 de abril; las Bolsas en EEUU, siguieron a la baja
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - La guerra comer
cial desatada por el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
ofreció una tregua parcial en medio 
de cruces y anuncios confusos que 
estiraron el caos y la incertidumbre 
y prolongaron el derrumbe de los 
mercados: la Casa Blanca anunció 
ayer la postergación de los nuevos 
aranceles a México y Canadá hasta 
el 2 de abril a los productos inclui
dos dentro del acuerdo de libre co
mercio entre los tres países.

Trump anunció primero un 
acuerdo con México en su red so
cial, Truth Social, luego de una lla
mada con la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum. Después, un 
funcionario de su gobierno especi
ficó que la misma postergación se 
aplicaba también a algunas impor
taciones de Canadá.

“Lo hice como un acomoda
miento y por respeto a la presiden
ta Sheinbaum. Nuestra relación ha 
sido muy buenay estamos trabajan
do duro, juntos, en la frontera, tanto 
para impedir que los inmigrantes 
ilegales entren a los Estados Unidos 
como para detener el fentanilo”, di
jo Trump en su mensaje sobre el 
acuerdo con México.

Sheinbaum también agradeció el 
acuerdo en sus redes sociales.

“Tuvimos una excelente y res
petuosa llamada en la que coin
cidimos en que nuestro trabajo y 
colaboración han dado resultados 
sin precedente, en el marco de res
peto a nuestras soberanías”, dijo la 
presidenta mexicana. “Continua
remos trabajando juntos, particu
larmente en temas de migración y

Trump, ayer, en el Salón Oval, antes de firmar una orden ejecutiva mandel ngan/afp

seguridad, que incluyen reducción 
del cruce ilegal de fentanilo hacia 
los Estados Unidos, así como de ar
mas hacia México”, agregó.

La tregua alcanza solo a los pro
ductos contemplados dentro del 
acuerdo de libre comercio sellado 
durante la primera presidencia de 
Trump entre Estados Unidos, Méxi
co y Canadá, conocido por sus si
glas, Usmca. Trump dijo luego que 
los aranceles al acero y al aluminio 
sigue en pie, y que también espera 
poder aplicar a partir del 2 de abril 
sus aranceles recíprocos.

“Será un gran cambio para nues
tro país, porque todos los países del 

mundo nos han estafado y ahora lo 
que sea que nos cobren nos cobran 
el 150 o 200 por ciento y nosotros 
no les cobramos nada. Así que lo 
que sea que nos cobren les vamos a 
cobrar a ellos y no habrá forma de 
evitarlo”, dijo el presidente.

Tregua insuficiente
La tregua con México y Canadá 

resultó insuficiente para despejar 
la enorme incertidumbre con los 
nuevos aranceles de Trump, que 
terminó por prolongar el derrum
be en los mercados ante los fuertes 
temores entre los inversores a una 
recesión global.

En Wall Street, los tres principa
les paneles accionarios -el S&P500, 
el Dow Jones y el Nasdaq-volvieron 
a registrar fuertes pérdidas. Trump 
se desentendió del derrumbe y del 
malhumor inversor.

“Muchos de ellos son países y em
presas globalistas a los que no les 
irá tan bien porque estamos recu
perando cosas que nos han quitado 
hace muchos años, nos han tratado 
muy injustamente como país. To
dos nos estafaron. Hacemos todo 
por todos estos países. Y muchos 
de estos son globalistas por natu
raleza. Ya sabes, si estás fuera de 
los Estados Unidos, va a ser un po

co diferente. Simplemente no nos 
trataron bien. Nos estafaron como 
país”, dijo en el Salón Oval ante la 
prensa acreditada.

El amable intercambio en redes 
sociales entre Trump y Sheinbaum 
sirvió también para reafirmar una 
relación que ha probado ser pro
ductiva para contener el azote de los 
aranceles anunciados por Trump, 
pese a las inocultables diferencias 
ideológicas. Los mensajes contras
taron además con la aspereza de los 
cruces entre Trump y el primer mi
nistro de Canadá, Justin Trudeau, a 
quien Trump llama “gobernador” 
de manera recurrente.

Sheinbaum explicó que “no se 
requerirá que México pague aran
celes en todos aquellos productos 
dentro del T-MEC”, en referencia al 
Usmca, según sus siglas en inglés. 
El acuerdo regirá al menos hasta el 
2 de abril, cuando Estados Unidos 
anunciará aranceles recíprocos 
para todos los países con los que 
comercia. El gobierno de Trump 
ya había anunciado una excepción 
a los aranceles para la industria au
tomotriz.

A pesar del renovado acuerdo, 
el comercio regional se resentirá. 
Aproximadamente el 50 por cien
to de los bienes importados des
de México están cubiertos por el 
T-MEC. El resto pagará el arancel 
del 25%.

A su vez, casi el 38% de los bienes 
importados de Canadá están cu
biertos por el acuerdo comercial. 
El 62% restante también quedará 
sujeto a los nuevos aranceles, aun
que una parte significativa de esta 
fracción incluye las exportaciones 
canadienses de energía, que están 
sujetas a un arancel del 10%.

El martes Trump había aplica
do aranceles del 25% a México y 
Canadá, lo que había generado 
enojo en ambos socios del T-MEC. 
En ese entonces, Sheinbaum ha
bía afirmado que respondería con 
medidas arancelarias y no aran
celarias como represalia. Aunque 
dicho anuncio iba a realizarse este 
domingo en la mayor plaza públi
ca del país, el Zócalo de Ciudad de 
México, la llamada del mandatario 
estadounidense llegó antes. •Hamas ignoró el ultimátum del magnate y puso sus condicionesEl grupo terrorista exigió que se avance hacia la segunda fase de la tregua

Amonestan al diputado 
que abucheó al presidenteEl demócrata Al Green fue expulsado del recinto por interrumpir el discurso presidencial ante el Congreso

EL CAIRO - El grupo terrorista Ha- 
mas desestimó ayer la última ame
naza de Donald Trump, que afirmó 
que los gazatíes “están muertos” si 
no liberan a los rehenes, y reiteró 
que solo liberará a los secuestra
dos que siguen cautivos en el en
clave palestino a cambio de un alto 
el fuego duradero en la Franja de 
Gaza.

Hamas acusó al presidente esta
dounidense y al primer ministro 
israelí, Benjamín Netanyahu, de 
intentar eludir el acuerdo de alto 
el fuego que alcanzaron en enero. 
El pacto prevé negociaciones sobre 
una segunda fase de la tregua en la 
que los rehenes serían liberados a 
cambio de más prisioneros pales
tinos, un alto el fuego permanente 
y una retirada israelí de Gaza.

“La mejor vía para liberar a los 
prisioneros israelíes que quedan es 
que la ocupación pase a la segun
da fase y la obligue a adherirse al 
acuerdo firmado bajo el patrocinio 
de mediadores”, dijo el vocero de 
Hamas, Abdel-Latif al-Qanoua. 
Se suponía que las negociaciones 
para la nueva fase comenzarían a 

principios de febrero. Hasta ahora 
solo se llevaron a cabo conversa
ciones preparatorias limitadas.

Trump emitió anteayer lo que 
dijo era una “última advertencia” 
a Hamas tras reunirse con ocho 
exrehenes, entre ellos el argentino 
lair Horn. La Casa Blanca, por su 
parte, confirmó que había mante
nido contactos directos sin prece
dentes con el grupo terrorista.

“Liberen a todos los rehenes 
ahora, no después, y devuelvan in
mediatamente todos los cuerpos 
de las personas que asesinaron, 
o se acabó para ustedes”, escribió 
Trump en su plataforma Truth So
cial. “¡Solo las personas enfermas y 
retorcidas guardan cuerpos, y us
tedes son enfermos y retorcidos!”. 
Además, amenazó a las personas 
de Gaza con que tomen una “deci
sión inteligente” para liberar a los 
retenidos, porque “si no lo hacen 
morirán”.

El jefe de la diplomacia estado
unidense, Marco Rubio, aseguró 
en una entrevista con Fox News 
más tarde que Trump no estaba 
bromeando. “No dice este tipo de 

cosas si no las dice en serio, como 
puede ver la gente de todo el mun
do. Si dice que va a hacer algo, lo va 
a hacer”, dijo. “Así que será mejor 
que se lo tomen en serio”, añadió, 
dirigiéndose a Hamas.

Las amenazas del magnate fue
ron el mismo día en que Estados 
Unidos y el grupo islamista confir
maron que mantuvieron contacto 
directo. Esta postura rompe con 
la antigua política de Washington 
de no mantener conversaciones 
directas con organizaciones que 
considera terroristas.

“Se produjeron varias comuni
caciones entre Hamas y diversos 
canales de comunicación estado
unidenses, la última con un envia
do de Estados Unidos, y se trató el 
tema de los rehenes israelíes que 
tienen ciudadanía estadouniden
se, tanto los vivos como los muer
tos”, declaró un responsable del 
grupo que pidió anonimato.

De todas maneras, no está claro 
si las conversaciones entre Estados 
Unidos y Hamas han avanzado. •

Agencias APy Reuters

WASHINGTON - La Cámara de Re
presentantes votóayerpara censurar 
al demócrata Al Green por su protes
ta durante el discurso del presiden
te Donald Trump ante el Congreso 
el martes pasado. La sanción es una 
“declaración formal de desaproba
ción en forma de resolución que se 
adopta por mayoría de votos”.

La moción liderada por los repu
blicanos fue aprobada por224al98. 
Diez demócratas se unieron para 
votar la resolución para censurar a 
Green, que fue expulsado de la Cá
mara por ponerse de pie y abuchear 
a Trump durante su discurso en la 
sesión conjunta del Congreso.

El demócrata de Texas fue llama
do inmediatamente al Congreso para 
una lectura pública de la resolución 
por parte del presidente Mike John
son y la escena volvió a ponerse caó
tica. El demócrata de Texas encabe
zó a una multitud de sus colegas que 
cantaban el himno gospel We shall 
overeóme mientras el presidente de 
la Cámara alzaba la voz y terminaba 
de leer la censura.

A pesar de ser una de las más du
ra reprimendas en la Cámara, la san

ción no es más que una mancha polí- 
ticaya que el representante no pierde 
ningún derecho ni privilegio.

En los últimos años, el nivel de 
exigencia de este tipo de medidas se 
redujo considerablemente, ya que 
ambos partidos las utilizaron para 
ajustar cuentas políticas.

También se produjeron animadas 
discusiones entre un puñado de par
tidarios de Greeny varios republica
nos después de la votación. El repre
sentante republicano de Pensilvania, 
Dan Meuser, dij o que los demócratas 
estaban molestos porque creen que 
las reglas de decoro en la cámara no 
se aplican de manera equitativa.

La representante demócrata de 
Massachusetts, Ayanna Pressley, 
confirmó el tono de la discusión. “En 
términos de reglas de decoro, éstas a 
menudo son violadas por nuestros 
colegas republicanos y la respuesta 
no es punitiva”, dijo Pressley.

El representante Dan Newhouse, 
que propuso la resolución, dijo que 
la medida de amonestación era un 
“paso necesario, pero difícil”. •

Agencia AFPy AP
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La guerra comercial | el ajuste en el estado norteamericano

OPINIÓN
Thomas L. Friedman
THE NEW YOR TIMES

WASHINGTON 
ada vez que leo que la estra
tegia del equipo de Donald 
Trump es de “conmoción y 

pavor” -una toma rapida, masiva y 
en múltiples frentes del gobierno de 
Estados Unidos para reducir la buro
cracia y revocar las prioridades esta
blecidas en materia de política inte- 
riory exterior-, recuerdo la primera 
vez que escuché ese término.

No es un buen recuerdo. Fue la 
estrategia que utilizó la administra
ción de George W. Bush en su inva
sión de Irak en 2003, cuando Dick 
Cheney predijo que seríamos reci
bidos como “libertadores”.

Unas tres semanas después de que 
comenzara esa guerra, fui a Irak con 
algunos trabajadores humanitarios 
para ver cómo se estaba desarrollan
do la estrategia de “conmoción y pa
vor”. Mi primera columna se titulaba 
“No aplaudan”, porque, como expli
qué, viajaba con una unidad de la 
Cruz Roja de Kuwait para visitar un 
hospital en Umm Qasr, “la primera 
ciudad liberada por las fuerzas de la 
coalición. Pero 20 días después del 
inicio de la guerra no tiene agua co
rriente, seguridad ni suministros de 
alimentos adecuados”. Los trabaja
dores de ayuda humanitaria kuwai
tíes con los que me encontraba “se 
compadecieron de los iraquíes”, 
escribí, y tiraron nuestras cajas de 
almuerzo extras por la ventana del 
autobús cuando nos fuimos. Vi a los 
trabajadores del hospital arremoli
nándose para conseguir la comida 
sobrante.

Esta, dije, “fue una escena de humi
llación, no de liberación... Estoy segu
ro de que las cosas mejorarán con el 
tiempo. Pero por ahora Estados Uni
dos ha roto el viejo orden-el régimen 
de Saddam-, pero todavía no ha es
tablecido un nuevo orden, y el vacío 
está siendo llenado en demasiados 
lugares por saqueadores, matones, 
caos, sed, hambre e inseguridad”.

Lamentablemente, mi columna 
salió la mañana del 9 de abril de 
2003, el día en que las tropas esta- 
dounidensesy losciviles iraquíes de
rribaron la estatua de Saddam Hus- 
sein en Bagdad y todos celebraban 
este derribo como algo similar a la 
caída del Muro de Berlín. Pero allí es
taba yo, alguien que había apoyado 
la guerra para difundir la democra
cia en la región, no para encontrar 
armas de destrucción masiva que se 
escapaban a la mano, diciéndole a la 
gente que se abstuviera de aplaudir, 
mientras les aseguraba que las cosas 
mejorarían.

Supongo que a esta altura, queri
do lector, ya habrás descubierto por 
qué estoy recordando uno de los 
puntos más bajos de mi carrera. Fui 
muy ingenuo. Pensé que cualquier 
administración estadounidense 
que lanzara una campaña de “con
moción y pavor” para apoderarse 
de un país al otro lado del mundo 
sabría lo que estaba haciendo y con
taría con expertos que sabrían lo que 
estaban haciendo. No podría haber 
estado más equivocado.

Cuando volví a Bagdad unas se
manas después y estuve con mi 
amigo Nabeel Khoury, un diplo
mático estadounidense sabio y de 
habla árabe, y conversamos con los 
administradores civiles del equipo 
de Bush, me di cuenta rápidamen
te de que los habían elegido por su 
pureza ideológica -lo que ahora lla
mo “conciencia de derecha”- sobre 
Hussein y las armas de destrucción 
masiva. No sabían nada sobre el in
creíblemente complejo sistema de 
Irak que acababan de “conmocionar 
y atemorizar”.

En particular, Bush respaldó a los 
chiitas de línea dura, incluido más

Cómo saber, y cuándo, si finalmente la motosierra libertaria y radical llegará a Estados Unidos

tarde Nuri Kamal al-Maliki como 
primer ministro y su equipo, y for
maron una “comisión de desbaazi- 
ficación” que purgó y desempleo a 
varios cientos de miles de árabes 
sunnitas -soldados, maestros, buró
cratas- del sistema iraquí, a menu
do dando ventaja a los chiitas. Esto 
finalmente generó una insurgencia 
sunnita y, en última instancia, con
dujo a Estado Islámico, que luego 
requirió que la administración de 
Barack Obama volviera a invadirlo. 
Todavía estamos luchando contra El 
hasta el día de hoy.

Hoy, Donald Trump hace de Bush, 
y Elon Musk, de Al-Maliki, solo que 
esta vez es nuestro propio gobierno 
el que está siendo purgado por ideó
logos progresistas de derecha que 
quieren desbaazificarlo  de la ideolo
gía DEI (diversidad, equidad e inclu
sión), las protecciones ambientales, 
los programas de energía limpiay la 
ayuda exterior. Pero creo que esa es 
solo su historia de tapadera.

Libertarios radicales
Creo que Musk y sus colegas de 

Silicon Valley son libertarios radi
cales que quieren llevar a cabo el 
sueño febril del estratega republi
cano Grover Norquist, cuyo objeti
vo, le gustaba decir, era reducir el 
gobierno “al tamaño en que uno pu
diera arrastrarlo al baño y ahogarlo 
en la bañadera”. No estoy en contra 
de reducir el gobierno, pero estoy 
mucho más a favor de mejorarlo. La 
mejor manera de hacerlo es a través 
de un proceso que considere: 
O ¿Cuáles son las mayores tenden
cias económicas, tecnológicas, edu
cativas y de salud en el mundo en el 
que vivimos?

© ¿Cómo maximizamos nuestra 
capacidad de prosperar en ese mun
do?
© Por lo tanto, ¿dónde deberíamos 
recortar y dónde deberíamos inver
tir para maximizar nuestros dólares 
de impuestos para tener éxito en este 
mundo?

No se está llevando a cabo ningún 
proceso de ese tipo con los Mosque
teros. De lo único que hablan es de 
cuánto recortan, nunca de cómo sus 
acciones son parte de un plan gene
ral que fortalecerá nuestra sociedad 
y servirá mejor a los estadouniden
ses. Su alegría proviene de recortar, 
no de construir, al igual que la alegría 
de Trump en El aprendiz provenía de 
despedir y no de contratar.

Musk quiere ser conocido por 
su motosierra y por alimentar a la

LÍMITES AL PODER 
DE MUSK

Durante una sopresiva re
unión de gabinete, el presi
dente Donald Trump limitó 
los poderes de Elon Musk y su 
agencia de eficiencia guberna
mental cuando aclaró que la 
DOGE debería desempeñar 
un papel consultivo, pero los 
secretarios tomarán las deci
siones finales sobre el perso
nal, las políticas y el ritmo de 
implementación de las refor
mas. "Usaremos el bisturí y 
no el hacha" para los recortes 
en el Estado, escribió luego 
Trump en Truth Social.

Agencia de Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (Usaid, por 
sus siglas en inglés) con una “tritura
dora de madera”. Ely sus colegas pa
recen deleitarse en dejar sin trabajo 
a funcionarios públicos y destruir 
algunas de las joyas de la corona de 
nuestra investigación, como los Ins
titutos Nacionales de Salud, por no 
hablar de dejar de lado a los cientí
ficos del clima y a los pronosticado- 
res del tiempo de la Administración 
Nacional Oceánica y Atmosférica, 
entre otros.

Si uno piensa que Irak y Medio 
Oriente se desestabilizaron rápi
damente debido a la campaña de 
“conmoción y pavor” sin un plan 
inteligente para seguirla, imagine 
hacer lo mismo con el gobierno de 
Estados Unidos, que está conectado 
en todas partes en un mundo plano, 
donde lo que se pierde allí se siente 
finalmente aquí.

¿Cómo? Tal vez el alto funcionario 
de Usaid exageraba cuando dijo que 
el aplastamiento de la agencia por 
parte de Trump y la retirada de la 
ayuda exterior probablemente con
ducirían a hasta 18 millones de ca
sos adicionales de malaria por año; 
200.000 niños al año paralizados 
por la polio y cientos de millones de 
infecciones, y más de28.000nuevos 
casos de enfermedades infecciosas 
como el ébola y el marburgo cada 
año. ¿Pero qué pasa si no estaba 
exagerando? ¿Creen que no habrá 
ninguna reacción negativa? ¿Han 
oído hablar del Covid-19?

Muéstrame un estudio en el que 
el gobierno Trump haya puesto a 
prueba algo de esto. O muéstrame 
las pruebas de resistencia del efecto 
devastador que los aranceles del 25% 

de Trump a México y Canadá ten
drán sobre Ford y General Motors. 
Su insistencia repetida en que los 
exportadores extranjeros paguen 
el costo de los aranceles es una ton
tería. Como señaló Warren Buffett 
en una entrevista televisiva que se 
emitió durante el fin de semana: 
“Son un impuesto sobre los bienes. 
Quiero decir, ¡el Ratón Pérez no los 
paga!”.

¿Y cuál crees que será el efecto a 
largo plazo en la moral, el recluta
miento y la retención en el Ejército 
estadounidense de ver al oficial mi
litar estadounidense de mayor ran
go y al jefe de operaciones navales 
despedidos no por ningún fracaso 
declarado, sino aparentemente por
que el primero era negro y en algún 
momento expresó su apoyo a Black 
Lives Matter y la segunda era una 
mujer? El secretario de Defensa, 
Pete Hegseth, ciertamente insinuó 
que ambos fueron ascendidos por 
razones de cupo, no por méritos 
reales como combatientes de gue
rra serios.

¿No por mérito? ¿En serio? El 
despedido presidente del Estado 
Mayor Conjunto, el general Charles 
Q. Brown, se graduó de la Escuela de 
Armas de la Fuerza Aérea, el equi
valente de la rama al programa Top 
Gun de la Armada, y había registra
do más de 3100 horas de vuelo prin
cipalmente en F-16, incluidas 130 
horas de combate.

Blanco y mediocre
En cambio, Hegseth, un expresen

tador de Fox News de segunda cate
goría que una vez fue acusado por su 
propia madre de maltratar sistemá
ticamente a las mujeres -ella luego 
desmintió el ataque-, es el epítome 
de una contratación de DEI para 
hombres blancos mediocres en la 
era Trump.

Musk, en sus negocios reales, se
guramente no contrataría a Heg
seth, Kash Patel, Tulsi Gabbard o 
Robert F. Kennedy para ser ven
dedores en una sala de exposición 
de Tesla. Pero Trump los contrató 
precisamente porque eran ideólo
gos de segunda categoría que esta
rían dispuestos a poner su lealtad a 
Trump por delante de la Constitu
ción o la verdad.

Trump tiene razón en esto: la 
guerra en Ucrania debe terminar, 
ahora. Pero la manera de lograr la 
paz más duradera en Ucrania -y 
para el resto de Europa- es “escan
dalizar y atemorizar” a Vladimir 
Putin, que inició esa guerra, para 
que acepte que va a tener que vivir 
al lado de una Ucrania armada por 
Occidente y anclada en la Unión 
Europea, no aumentar el apetito 
de Putin atacando y extorsionan
do públicamente a su víctima. Eso 
es simplemente vergonzoso.

Por cierto, ¿dónde están todos los 
guerreros de Injusticia social que 
cerraron campus universitarios 
por Gaza el año pasado, pero pare
cen estar dándole un pase a Trump 
cuando apuñala a nuestros aliados 
democráticos por la espalday se po
ne del lado de Putin?

Es vergonzoso, y un despilfa
rro de dinero. Sí, Estados Unidos 
pagó más que cualquier otro país 
para construir los pilares del or
den mundial liberal durante los 
últimos 80 años, pero al hacerlo 
hicimos que la torta global fuera 
mucho más grande y más estable 
para todos. Y como éramos la eco
nomía más grande y más fuerte, 
nuestras porciones fueron cada 
vez más grandes que las de cual
quier otro.

Si usted “sorprendey aterroriza” a 
ese sistema que no tiene ningún plan 
-excepto la venganza de la derecha 
y la visión del siglo XIX de Trump 
sobre la geopolítica y el comercio-, 
observe lo que sucede con nuestra 
porción y la de todos los demás. •
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“Agradezco las oraciones ”, dijo el 
Papa, en su primer audio internado
vaticano. El Pontífice grabó un breve mensaje en español para los fieles que se reúnen en la Plaza de San Pedro a rezar por su salud; debido a su estabilidad, ya no habrá partes diarios
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Después de tres semanas 
de internación, cuatro crisis respi
ratorias que hicieron temer lo peor 
y sin fotos que ilustren cómo está, el 
papa Francisco -que sigue en condi
ciones estables pero con pronóstico 
reservado- envió un mensaje de au
dio en el que se escuchó por prime
ra vez su voz desde su ingreso en el 
Hospital Gemelli.

El mensaje fue grabado ayer en 
su suite del décimo piso del Hos
pital Gemelli, y fue difundido en la 
Plaza de San Pedro poco antes del 
comienzo de la oración del rosario 
por su salud, a las 21 locales, para 
agradecer toda esa cercanía.

“Agradezco de todo corazón las 
oraciones que hacen por mi salud 
desde la Plaza, los acompaño des
de acá. Que Dios los bendiga y que 
la Virgen los cuide. Gracias”, dijo 
Francisco en español, con una voz 
muy débil, sufrida, evidentemente 
marcada a fuego por las tres sema
nas de internación.

Entonces estalló un fuerte aplauso 
en la plaza, al igual que había ocu
rrido un minuto antes, cuando el 
cardenal Angel Fernández Artime, 
proprefecto del Dicasterio para los 
Institutos para la Vida Consagraday 
que presidió el rezo, anunció “la lin
dísima noticia” de un audio del Santo 
Padre, destinado no solo a quienes 
estaban ahí, sino también a todos los 
que en el mundo están rezando por 
él en este momento.

“Sentí mucha paz al escuchar la 
vozdelPapa”, dijo aLANAaoN Jazmín, 
una joven mexicana que comenzó 
a llorar de la emoción y que asegu
ró no estar preocupada por la salud 
del máximo jefe de la Iglesia Católi
ca “porque los tiempos de Dios son 
perfectos”.

“Me rompió el corazón ese au
dio, se nota que le cuesta mucho”, 
comentó, en cambio, Carolina, una 
argentina que estudia en Roma, que 
se quedó impresionada por lo débil y 
entrecortada que se oyó la voz.

Poco antes, habían llegado noti
cias alentadoras desde el Hospital 
Gemelli, donde el Papa se encuentra 

internado desde el 14 de febrero pa
sado, intentando superar una difícil 
neumonía bilateral.

“Las condiciones clínicas del San
to Padre han permanecido estables 
respecto de los días pasados”, indicó 
el parte difundido pasadas las 19.30 
locales, que pareció aludir  a la doble 
crisis respiratoria del lunes pasado, 
que había vuelto a disparar las alar
mas en todo el mundo. “Tampoco 
hoy ha presentado episodios de in
suficiencia respiratoria”, continuó 
el boletín, que añadió que “el Santo 
Padre ha seguido con beneficio la fi
sioterapia respiratoria y la motriz”.

“Los parámetros hemodinámicos 
y los exámenes de la sangre han per
manecido estables y no tuvo fiebre”, 
precisó, al resaltar luego que “los 
médicos mantienen aún el pronós
tico reservado”.

Aunque la gran sorpresa fue que 
los médicos avisaron que “en consi
deración de la estabilidad del cuadro 
clínico, el próximo boletín será di
fundido en la jomada del sábado” y 
no hoy, alterando la frecuencia de los 

boletines, hasta ahora diarios.
Aunque la noticia causó pánico 

entre los periodistas que siguen a 
diario, minuto a minuto, el esta
do del Papa, fuentes del Vaticano 
aclararon que, informalmente, se
guirán dando información, cons
cientes de que el vacío informativo 
puede llegar a tener consecuencias 
negativas en el vertiginoso mundo 
mediático.

Finalmente, el parte médico como 
siempre describió la jornada del Pa
pa: “Se dedicó a algunas actividades 
de trabajo durante la mañana y la 
tarde, alternando el reposo a la ora
ción”. “Antes del almuerzo recibió la 
eucaristía”, concluyó.

Por la mañana, fuentes del Vatica
no habían hecho saber que, tras una 
noche “tranquila”, el exarzobispo de 
Buenos Aires había continuado sus 
terapias, precisando que “después de 
la ventilación no mecánica invasiva 
de la noche”, es decir, la máscara que 
cubre nariz y boca y significa un ni
vel superior de asistencia, por la ma
ñana había vuelto a “la oxigenación 

de altos flujos con el uso de cánulas 
nasales”. Una situación que, explica
ron, será la praxis de estos días.

Larga internación
Consultada por la nación, Annali- 

sa Bilotta, médica del Hospital Inter
nacional Salvator Mundi, comentó 
que el boletín era bastante parecido 
al de la víspera, aunque con más de
talles. “Ahora también los tests de 
laboratorio y los exámenes clínicos 
hablan de un cuadro clínico estable”, 
dij o, al subrayar, por otro lado, que es 
“una buena señal” el hecho de que 
por segundo día informaran que el 
Papa, además de la fisioterapia res
piratoria, que viene haciendo desde 
hace más de una semana, estuviera 
haciendo ejercicios motrices.

“De todos modos hay que tener 
paciencia y hay que esperar los re
sultados de la terapia. Hacen falta 
semanas para curar una neumonía: 
son al menos veinte días en un pa
ciente ‘normal’, joven. Pero para una 
neumonía seria hace falta un mes de 
hospitalización o incluso más de un 

mes para una persona mayor y con 
un cuadro comprometido. Además, 
no sabemos si los antibióticos están 
funcionando completamente”, opi
nó. Consideró, además, una buena 
noticia el envío del audio: “Menos 
mal, habla de un cuadro estable y 
discreto”. Por otro lado estimó más 
que comprensible que los médicos 
hubieran decidido no dar hoy nin
gún nuevo parte médico “porque 
cuando hay una situación estable no 
pueden repetir siempre lo mismo”.

Sergio Alfieri, el cirujano que lo 
operó dos veces del abdomen -en 
2021 y en 2023- y que ahora está al 
frente del equipo médico que lo si
gue en esta hospitalización -la más 
larga y difícil del pontificado-, en 
una conferencia de prensa que dio 
el 21 de febrero, hace dos semanas, 
había destacado que el Papa tiene un 
corazón fuerte pese a sus 88 años y 
achaques. Además, tiene buen hu
mor y facultades mentales no como 
las de un nonagenario sino como 
las de alguien de sesenta. Y que iba 
a dejar salir al paciente ilustre -que 
aclaró que suele ser obediente cuan
do está en el Gemelli- solo cuando 
estuviera totalmente recuperado 
de la neumonía. Advirtió, además, 
que al regresar a Santa Marta des
pués del alta el Papa iba a tener que 
seguir cuidándose de la bronquitis 
crónica que padece.

Al respecto, una alta fuente del Va
ticano dijo a la nación que Francisco 
no ve la hora de regresar a su hogar 
de Santa Marta, más aún después de 
tres semanas encerrado en el asépti
co e inaccesible departamento papal 
del décimo piso del Gemelli.

Pero para eso habrá que esperar. 
“Cada neumonía tiene sus tiempos, 
que varían de acuerdo con cada 
cuerpo y también hace falta pacien
cia, paciencia que también tienen te
nerlos medios”, comentó otra fuente 
del Vaticano.

Como pasaron tres semanas desde 
sus últimas fotos, de cuando tuvo va
rias audiencias en Santa Marta en la 
mañana del 14 de febrero, día de San 
Valentín, antes de ira internarse, algu
nos medios insisteny presionan para 
que el Vaticano difunda una imagen 
desde el Gemelli para ver cómo está.

Aunquehanhechosaberenvarias 
ocasiones que el Papa se está alimen
tando normalmente, con comida só
lida, después de tres semanas-y cua
tro crisis respiratorias que hicieron 
temer un desenlace fatal-, surgen 
preguntas: ¿habrá perdido peso? 
¿Se habrá deshinchado el rostro, en 
los últimos tiempos marcado por los 
corticoides que tomaba para tratar
se domésticamente la bronquitis?

La decisión quedará en manos del 
Pontífice.»La hija de Pelicot denunció que su padre abusó de ella

Francia. Dijo que también fue agredida sexualmente por Dominique Pelicot y apuntó contra su madre por no escucharla
PARÍS.- Caroline Darían, hija de 
Dominique Pelicot, condenado 
por haber drogado a su esposa du
rante casi una década para abusar 
de ella y permitir que decenas de 
hombres la violaran, presentó una 
denuncia contra su padre, a quien 
acusa de haber abusado de ella de 
2010 a 2020 también bajo sedación 
con sustancias químicas.

Caroline Darían presentó la de
nuncia ante la justicia francesa 
anteayer por “administración de 
sustancias psicoactivas” y “abusos 
sexuales” que cree que su padre co
metió contra ella. Durante la inves
tigación sobre la violencia contra su 
madre, la policía encontró dos fotos 
de Darían semidesnuda mientras 
dormía y ella declaró estar segura 
de que también fue drogada y abu
sada por su padre, algo que no pudo 
determinarse durante el juicio.

Pelicot siempre ha negado haber 
abusado de su hija, mientras que Gi- 

sele se abstuvo de hacer comenta
rios durante el juicio cuando se le 
preguntó si apoyaba las afirmacio
nes de su hija.

“Sí, lo negó, pero mintió varias 
veces y volvió a contar varias ver
siones de la historia durante los dos 
años y medio que duró el juicio”, 
apuntó Caroline Darían. “Y vimos 
claramente en ese tribunal que Do
minique nunca fue capaz de decir 
toda la verdad sobre lo que había 
sucedido”, añadió.

El juicio, en el que Dominique Pe
licot fue juzgado junto a 50 coacu
sados, se erigió en un símbolo de 
la violencia machista y sexual, en 
Francia y en el extranjero.

La denuncia se conoció el mismo 
día en que Darían publicó su nuevo 
libro Para que recordemos (So That 
We May Remembef), en el que ex
presó su enojo contra su madre, de 
72 años, por “no querer creer ni oír” 
que ella también fue víctima.

“Su silencio dice mucho. Pensé 
que éramos un clan muy unido... 
y me golpea esta realidad implaca
ble en la cara: mi madre no quiere 
creerme ni escucharme. El dolor re
corre todo el cuerpo”, escribió Da

rían, quien aseguró que la relación 
con su madre llegó a un “punto sin 
retorno”.

“Es un abandono demasiado 
grande... Es como si el suelo se 
abriera bajo mis pies... He pasado 
cuatros años intentando estar ahí 
para mi madre, conservando el vín
culo que tanto me importaba. Me 
siento sola frente a un muro de de
solación y nadie parece entender
me”, agregó.

Fotografías
Respecto de las fotografías que 

aparecieron de ella semidesnuda, 
Darían dijo que la “dejaron atónita” 
y que está segura de que “hay otras”. 
“Sé que mi padre me sedaba y abu
saba de mí, pero no puedo probar
lo”, escribió en su nuevo libro.

Darían indicó que tras el juicio de 
su madre siente un “vació abismal, 
esta injusticia que me aplasta, este 
sentimiento vertiginoso de sufri

miento”. Pero aún así, elogió en sus 
páginas el testimonio “digno, tran
quilo y fuerte” que tuvo sumadreal 
haber permitido que el juicio fue
ra público para que “la vergüenza 
cambiara de bando”. “Quienes es
tuvieron en el juicio descubrieron 
día tras día esta fuerza de carácter, 
esta rectitud, esta capacidad de no 
flaquear”, escribió Darían.

El juicio, que comenzó el 2 de sep
tiembre, hizo historia por la mag
nitud de los delitos y por el impacto 
social que generó. Expuso una red 
de abusos organizados que involu
cró a decenas de hombres contacta
dos a través de una página web co
nocida por facilitar encuentros de 
contenido sexual explícito. El 19 de 
diciembre, un tribunal declaró cul
pables a los 51 acusados, la mayoría 
por violación con agravantes de Gi- 
sele Pelicot entre 2011 y 2020. •

Agencias ANSA y AFP
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El frente de la iglesia católica de Pocheon, destruido por la onda expansiva de las bombas ap La capa de hielo en los mares, en su mínimo histórico kerem yücel/afp

Cazas de combate surcoreanos 
lanzaron bombas por error en 
una zona civil: 15 heridos
pánico. El incidente fue cerca de la frontera con Corea del Norte durante unos ejercicios militares; suspendieron las operaciones

La cobertura de hielo marino alcanzó un mínimo en febrero
récord. La disminución tiene graves impactos en el clima, las personas y los ecosistemas

SEÚL.- Dos aviones de combate 
surcoreanos arrojaron ayer acci
dentalmente ocho bombas sobre 
una zona civil unos 40 kilómetros 
al nordeste de Seúl, durante un 
ejercicio conjunto con el Ejército 
estadounidense y causaron heri
das a por lo menos 15 personas.

Las bombas Mk82 de 225 kilos 
de dos aviones KF-16 fueron “lan
zadas anormalmente”, alrededor 
de las 10, hora local, y cayeron fue
ra del campo de tiro, precisamen
te en Pocheon, cerca de la fuerte
mente militarizada frontera con 
Corea del Norte, según afirmó el 
comunicado de la Fuerza Aérea 
de Corea del Sur. La institución pi
dió disculpas y dijo que ofrecería 
una compensación y tomaría otras 
medidas necesarias.

“Lamentamos los daños causa
dos por el accidente de lanzamien
to anómaloy deseamos una pronta 
recuperación a los heridos”, indi
có el texto. Además, agregó que un 
comité encabezado por el vicejefe 
del Estado Mayor, teniente gene
ral Park Ki-wan, investigará el ac
cidente y examinará la magnitud 
del daño infligido.

Por lo menos 15 personas resul
taron heridas, incluidos dos solda
dos y dos extranjeros. Los bombe
ros dijeron que dos civiles resulta
ron gravemente heridos y fueron 
trasladados al hospital, pero se
ñalaron que las heridas en la cara 
y el hombro no ponen en peligro 
su vida. Otras ocho personas con 
heridas menores también fueron 
trasladadas a hospitales para reci
bir tratamiento. Las autoridades 
esperaban que el número de heri
dos aumente ya que más personas 
han solicitado tratamiento.

Los miembros de unas 40 fami
lias de la zona fueron evacuados a 
un ayuntamiento  alejado del lugar 
del bombardeo.

Las autoridades suspendieron 
los ejercicios con fuego real hasta 
que se aclare qué falló y se espera
ba que, aunque no esté claro tem
poralmente cuándo sucederá, se 
tracen medidas preventivas. Las 
autoridades no descartaron la po

sibilidad de un mal funcionamien
to. De todas maneras, el incidente 
no afectará a los ejercicios milita
res conjuntos de Corea del Sur y 
Estados Unidos previstos para el 
lunes próximo.

Un funcionario no identificado 
de la fuerza aérea dijo a los medios 
locales que el piloto de uno de los 
KF-16 había introducido coorde
nadas erróneas para un lugar de 
bombardeo. Otro funcionario, pe
ro del Ministerio de Defensa, dijo 
a los periodistas que era necesario 
realizar más investigaciones para 
determinar por qué el segundo KF- 
16 también arrojó bombas sobre 
una zona civil.

El jefe del Estado Mayor de la 
Fuerza Aérea, general Lee Young- 
su, prometió hacer el máximo 
esfuerzo para compensar los da
ños y reforzar la educación sobre 
seguridad y los procedimientos 
pertinentes. “Compensaremos 
íntegramente los daños mentales, 
físicos y materiales causados a los 
residentes”, dijo Lee en un comu
nicado, añadiendo que siente una 
gran responsabilidad por haber 
causado preocupación.

“Campo de batalla”
En una conferencia de prensa 

televisada, el alcalde de Pocheon, 
Paek Young Hyeun, calificó los 
bombardeos de “terribles” e instó 
al Ejército a suspender los ejerci
cios militares en la ciudad hasta 
que se tomen medidas fiables que 
puedan evitar que se repitan. “La 
escena del incidente es caótica, se 
asemeja a un campo de batalla”, 
dijo el alcalde.

También confirmó que Pocheon, 
una ciudad de 140.000 habitantes, 
ofrece tres importantes campos de 
tiro para los ejércitos de Corea del 
Sur y Estados Unidos.

Los residentes de la zona llevan 
años protestando por las molestias 
y el posible peligro de los campos 
de entrenamiento cercanos.

Park Seong-sook, una testigo 
ocular de 70 años que no resultó 
herida en el bombardeo, dijo que 
pensaba que “había estallado una 

guerra”. “Fue un sonido muy fuer
te”, dijo, y agregó que la dejó tem
blando de miedo.

Tres casas, una iglesia católica 
y un invernadero resultaron par
cialmente dañados, pero no pare
cían haber sido alcanzados direc
tamente por las bombas, según el 
departamento.

El gobierno de la ciudad de Po
cheon activó un centro de control 
de desastres para hacer frente a las 
consecuencias del accidente.

Amenazas norcoreanas
Los ejercicios anuales suelen 

irritar a Corea del Norte, poseedor 
de armas nucleares, y los conside
ra provocaciones. El líder norco- 
reano Kim Jong-un acusó en rei
teradas oportunidades a Estados 
Unidos y Corea del Sur de aumen
tar las tensiones con sus ejercicios 
conjuntos y Pyongyang a menudo 
responde con amenazas bélicas y 
disparos de misiles.

El Ministerio de Defensa había 
anunciado más temprano que 
Corea del Sur y Estados Unidos 
estaban realizando sus primeros 
ejercicios conjuntos con fuego 
real en Pocheon, en el marco de las 
maniobras militares anuales que 
comenzarán la próxima semana. 
Los ejercicios conjuntos Freedom 
Shield, que se llevarán a cabo del 
10 al 20 de este mes, tienen como 
objetivo reforzarla preparación de 
la alianza frente a amenazas como 
Corea del Norte, según informó el 
Estado Mayor Conjunto de Seúl.

Los ejercicios de este año refle
jarán “las lecciones aprendidas de 
los recientes conflictos armados” 
y la creciente asociación de Corea 
del Norte con Rusia, añadió el Es
tado Mayor Conjunto.

“Nuestros planificadores obser
van todo el mundo e identifican las 
tendencias que están cambiando, 
y estudian cómo incorporarlas a 
nuestros ejercicios”, dijo en confe
rencia de prensa Ryan Donald, vo
cero de las Fuerzas Armadas nor
teamericanas en Corea del Sur. •

Agencias AP, DPA y Reuters

PARIS - La cobertura de hielo ma
rino mundial alcanzó un mínimo 
histórico en febrero, anunció el 
observatorio climático europeo 
Copernicus ayer, con tempera
turas hasta 1TC por encima del 
promedio cerca del Polo Norte, 
mientras el mundo continúa con 
su persistente racha de calor.

El hielo marino a nivel mun
dial, es decir, agua de océano que 
se congela y flota en la superficie, 
alcanzó una extensión mínima ré
cord de 16,04 millones de kilóme
tros cuadrados el 7 de febrero.

Fue el tercer febrero más cálido 
registrado hasta la fecha, según 
los datos del servicio de vigilancia 
europeo.

“Febrero de 2025 continúa la ra
cha de temperaturas récord o ca
si récord observadas durante los 
últimos dos años”, dijo Samantha 
Burgess, del Centro Europeo de 
Pronósticos Meteorológicos a Me
diano Plazo, que dirige el monitor 
climático Copernicus. “Una de las 
consecuencias de un mundo más 
cálido es el derretimiento del hie
lo marino, y la cobertura de hielo 
marino en mínimos récord o casi 
récord en ambos polos ha llevado 
la cobertura global de hielo mari
no a un mínimo histórico”.

La disminución de la cobertura 
de hielo tiene graves impactos a lo 
largo del tiempo no solo en la re
gión, sino a nivel mundial. Cuando 
la nieve y el hielo altamente reflec
tantes ceden su superficie al oscu
ro océano azul, la misma cantidad 
de energía solar que antes rebota
ba al espacio ahora es absorbida 
por el agua, acelerando el ritmo 
del calentamiento  global.

El hielo marino antártico, que 
en esta época del año impulsa en 
gran medida la cantidad mundial, 
se situó un 26% por debajo del pro
medio durante febrero, según Co
pernicus. El servicio europeo se
ñaló que la región quizás alcanzó 
su mínimo anual de verano hacia 
finales de mes, añadiendo que, si 
se confirma en marzo, este sería 
el segundo mínimo más bajo en el 
registro satelital.

En el Ártico, donde la cobertura 
de hielo normalmente crece hasta 

alcanzar un máximo anual de in
vierno en marzo, se han registrado 
mínimos mensuales récord desde 
diciembre, con una cobertura de 
hielo en febrero un 8% por debajo 
del promedio del mes.

“La actual extensión récord ba
ja de hielo marino global revela
da por el análisis de Copernicus 
es motivo de seria preocupación, 
ya que refleja cambios importan
tes tanto en el Ártico como en la 
Antártida”, dijo Simón Josey, pro
fesor de Oceanografía del Centro 
Nacional de Oceanografía del Rei
no Unido. Agregó que las cálidas 
temperaturas oceánicas y atmos
féricas “podrían llevar a una falla 
extensiva en la regeneración del 
hielo” en la Antártida durante el 
invierno del hemisferio sur.

Racha de calor
A nivel global, febrero fue 1,59’C 

más caliente que los tiempos 
preindustriales, según Coperni
cus, y añadió que el período de di
ciembre a febrero fue el segundo 
más cálido registrado. Mientras 
que las temperaturas estuvieron 
por debajo del promedio el mes 
pasado en partes de América del 
Norte, Europa del Este y grandes 
áreas del este de Asia, fueron más 
cálidas que el promedio en el norte 
de Chile y la Argentina, el oeste de 
Australia y el sudoeste de Estados 
Unidos y México.

Las temperaturas fueron parti
cularmente elevadas al norte del 
Círculo Ártico, añadió Coperni
cus, con temperaturas promedio 
de 4°C por encima del promedio 
1991-2020 para el mes, y un área 
cerca del Polo Norte que alcanzó 
11° C por encima del promedio.

Los científicos del clima espe
raban que el período excepcio
nalmente cálido en todo el mun
do disminuyera después de que 
un evento de El Niño alcanzara su 
pico, en enero de 2024, y las condi
ciones gradualmente cambiaran a 
una fase de enfriamiento La Niña. 
Pero el calor ha persistido a niveles 
récord o cercanos a récord desde 
entonces.»

Agencias AFPy AP
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EL ACCIDENTADO 
CAMINO DE LOS 
POSTULANTES DE
MILEI

El Gobierno no logró los vo
tos en el Senado para Lijo y 
García-Mansilla y eligió el 
polémico camino del decreto

Los candidatos

En abril de 2024 el Gobier
no anunció la postulación de 
Ariel Lijo y Manuel García- 
Mansilla como candidatos a 
ocupar las dos vacantes de 
la Corte Suprema

El futuro de la Justicia I se complica la jura

La Corte rechazó la licencia 
que había pedido lijo 
para asumir en el tribunalDeberá seguir como magistrado en Comodoro Py a la espera de que el Senado apruebe su pliego; García-Mansilla, también nombrado por decreto por Milei, votó contra el juez

sujeta a un término según el artí
culo 99 inciso 19, supone que quien 
es designado lo es como titular del 
cargo. Eso es, centralmente, lo que 
distingue a un juez en comisión de 
un juez subrogante, cuya designa
ción también es temporaria, pero 
que no implica la titularidad del 
cargo que subroga. La Constitución 
nacional no admite que una misma 
persona sea titular de dos cargos si
multáneamente”, afirmaron los tres 
cortesanos en su resolución.

Curiosamente, en ese mismo fa
llo de la Corte se apoyó el presidente 
Javier Milei en el decreto por el que 
designó a Lijo y García-Mansilla 
jueces del alto tribunal.

RICARDO PRISTUPLUK

Federico González del Solar
LA NACION

La Corte Suprema rechazó ayer la 
licencia extraordinaria que pidió 
el juez federal Ariel Lijo en el Juz
gado Federal N9 4 para asumir en 
el máximo tribunal. La decisión fue 
tomada por los jueces Horacio Ro- 
satti, Carlos Rosenkrantz y Manuel 
García-Mansilla, quien fue designa
do pordecretojuntoaLijoyjuró co
mo miembro de la Corte Suprema 
la semana pasada.

A favor de concederle la licencia 
estaba el otro juez de la Corte, Ri
cardo Lorenzetti, que fue uno de los 
impulsores de la designación de Li
jo en el máximo tribunal. Pero no 
firmó la resolución, a la que accedió 
la nación. Fuentes del tribunal rela
taron que la decisión de los otros 
tres estaba tomada desde la maña
na, pero que se demoró a la espera 
de que Lorenzetti comunicara qué 
iba a hacer. Finalmente, pasadas las 

horas y sin una disidencia suya, la 
resolución salió sin su firma.

Ahora, Lijo esperará en su juz
gado de los tribunales de Comodo
ro Py la definición del Senado, que 
podría darle su acuerdo para que 
asumiera como juez definitivo. No 
va a renunciar a su cargo de juez fe
deral. Si lo hiciera, correría el ries
go de quedarse, al final del camino, 
sin ninguno de los dos cargos, ni el 
de juez federal ni el de ministro de 
la Corte, que mientras no obtenga 
el acuerdo del Senado sería transi
torio.

En la resolución de ayer, la Corte 
decidió: “Dejar sin efecto la acor
dada N91/2025 de la Cámara Nacio
nal de Apelaciones en lo Criminal 
y Correccional Federal de la Capi
tal”, que le había concedido la licen
cia a Lijo, y “denegar el pedido de 
licencia extraordinaria efectuado 
por el doctor Ariel Oscar Lijo con 
el objetivo de asumir como juez de 
esta Corte en comisión”. Pero eso 

no fue todo. También dispuso: “No 
tomar juramento como juez en co
misión de esta Corte al doctor Ariel 
Oscar Lijo mientras continúe des
empeñándose como juez titular con 
acuerdo del Senado”.

Lijo fue nombrado “en comisión” 
por el presidente Javier Milei el 26 
de febrero pasado. Presentó su pe
dido de licencia ante la Cámara Fe
deral porteña, que hizo lugar a su 
solicitud y elevó el trámite a la Cor
te Suprema, que es, en rigor, quien 
define la concesión de las licencias 
que se extienden por más de seis 
meses.

La designación de ambos, a po
cos días de que se inauguren las 
sesiones ordinarias y fraccionada 
por una controversia! interpreta
ción del inciso 19 del artículo 99 de 
la Constitución -que avala al presi
dente a llenar las “vacantes de los 
empleos” mientras el Senado se en
cuentre en receso-, quedó envuelta 
en la polémica.

Rosatti, Rosenkrantz y García- 
Mansilla fundaron su rechazo al 
pedido de licencia de Lijo en un 
fallo de la Corte de 1975, el caso del 
juez René E. Daffis Niklison. En ese 
expediente, el máximo tribunal de
terminó que era inadmisible que un 
juez pretendiera “investir simultá
neamente la doble condición de 
juez con acuerdo y de juez desig
nado en comisión”. Según la Corte, 
con su solicitud, Lijo ha puesto de 
manifiesto esta intención.

“El criterio allí fijado -dice la re
solución de ayer- impide la doble 
investidura como juez de la Na
ción, sobre la base de títulos cons
titucionales distintos, resultando 
indiferente si el ejercicio de uno 
de ellos se encuentra suspendido. 
La licencia, por ello, no puede ser 
concedida”.

Los jueces agregaron: “La razón 
detrás de la doctrina es clara. La de
signación de un juez en comisión, 
independientemente de que esté

Una mañana movida
“Qué revuelo”, soltó al pasar una 

trabajadora judicial frente a los cua
tro efectivos que custodiaban una 
de las esquinas del cuarto piso del 
Palacio de Tribunales -el piso re
servado a la Corte-, mientras Gar
cía-Mansilla se dirigía a paso firme 
hacia la Sala de Acuerdos, minutos 
antes de las 10.

La reunión empezó puntual a las 
10 y duró poco más de 15 minutos, 
según confiaron a la nación fuentes 
del Palacio. En esos minutos, ade
más de tomar la decisión de recha
zar la solicitud de Lijo, los cuatro 
cortesanos se abocaron a otros te
mas y firmaron sentencias.

En el Senado, los bloques de la 
oposición evalúan pedir una sesión 
especial para la semana próxima 
para tratar los pliegos de los dos 
jueces.

En el caso de Lijo, hay senadores 
que sostienen que se podría recha
zar su pliego porque la Corte Su
prema no le tomó aún juramento, 
pero que sería diferente el caso de 
García-Mansilla. Esa es la tesis que 
impulsa el oficialismo: que García- 
Mansilla, a esta altura, tiene el car
go asegurado hasta fin de año y que 
hasta ese momento solo podría ser 
removido por juicio político.

Esto no es lo que sostiene la doc
trina mayoritaria de los constitucio- 
nalistas, que creen que el Senado 
conserva la potestad de rechazarle 
el pliego a todo aquel nombrado en 
comisión y hacerle dejar el cargo de 
inmediato.

El oficialismo, en cambio, afirma 
que, al haberle tomado juramento a 
García-Mansilla, la Corte convalidó 
con ese gesto el decreto del Poder 
Ejecutivo y, por lo tanto, le dio a este 
magistrado estabilidad por el tiem
po que dura su nombramiento en 
comisión (“hasta el fin de la próxi
ma legislatura”, según la letra de la 
Constitución nacional).

El miércoles, un grupo de asocia
ciones de la sociedad civil presentó 
en la Justicia un amparo contra el 
Estado para pedir que se anule la de
signación de Lijoy García-Mansilla. 
La Fundación Poder Ciudadano, la 
Asociación Civil por la Igualdad 
y la Justicia (ACIJ), el Instituto de 
Estudios Comparados en Ciencias 
Penales y Sociales (Inecip) y el Cen
tro de Estudios Legales y Sociales 
(CELS) señalaron en el escrito que 
el procedimiento habitual para la 
designación de jueces exige el aval 
agravado del Senado y que ese es el 
trámite que debió haberse seguido 
en estos casos. •
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10 meses

Desde abril hasta diciembre, la Casa Rosada 
buscó un acuerdo con Cristina Kirchner para 
conseguir los votos necesarios para aprobar 
ambas candidaturas en el Senado. El kirchne- 
rismo pidió quitar a García-Mansilla y reem
plazarlo por la cristinista María de los Angeles 
Sacnun. No hubo acuerdo.

Decreto

En febrero, Milei nombró por decreto en co
misión a Lijo y García-Mansilla. La semana 
pasada, la Corte Suprema le tomó juramento al 
catedrático y postergó una definición por Lijo. 
Ayer, finalmente, rechazó el pedido de licencia 
del juez, que ahora depende de conseguir los 
votos del Senado.

El Senado apura una sesión especial para definir el futuro del juez y de García-MansillaLa negativa al pedido de licencia agilizó las negociaciones; cuestionan los nombramientos por decreto del Poder Ejecutivo; el caso $LIBRA exacerbó los ánimos de los legisladores
Gustavo Ybarra
LA NACION

La decisión de la Corte Suprema de 
exigirle a Ariel Lijo que renuncie 
como juez federal antes de tomar
le juramento como miembro “en 
comisión” del máximo tribunal de 
Justicia dejó al polémico magistra
do expuesto a la definición del Sena
do, en donde una “multipartidaria” 
opositora se prepara para pedirle a 
la vicepresidenta Victoria Villarruel 
que convoque a una sesión especial 
para darles un punto final a los plie
gos enviados por el Poder Ejecutivo 
en mayo del año pasado.

El decreto del Poder Ejecutivo que 
designó a Lijo y a Manuel García- 
Mansilla jueces “en comisión” en la 
Corte cayó como una bomba en el 
Senado y unificó posiciones entre 
amplios sectores de la oposición 
dialoguista (UCR, Pro, peronistas 
disidentes) y el ala kirchnerista de 
Unión por la Patria.

La intención de la oposición es 
enviarle a Milei una señal clara de 
que el paso que dio está “al filo de la 
Constitución” y de que la potestad 

de darles acuerdo a los miembros 
del máximo tribunal es de la Cáma
ra alta, como lo establece la carta 
magna. “Si no le ponemos un lími
te, estova a empeorar. Si, como dice 
el principio jurídico, el que puede lo 
más puede los menos, ¿qué le impi
de ahora al Gobierno nombrar jue
ces federales por decreto?”, alertó 
un legislador kirchnerista.

Dialoguistas y gobernadores
La idea de que el Poder Ejecutivo 

se equivocó al apurar el nombra
miento de jueces en la Corte por 
decreto es compartida incluso por 
legisladores de la oposición dialo
guista que responden a goberna
dores dispuestos a alinearse con la 
administración libertaria.

La jugada no se limitará al pliego 
de Lijo. El pedido de sesión también 
incluirá la nominación de García- 
Mansilla, aun cuando desde el ofi
cialismo sostienen que su ingre
so a la Corte la semana pasada lo 
blindaría hasta la finalización de la 
presente legislatura, ya que -según 
afirman- la forma de remover a un 
juez del máximo tribunal es a través 

del juicio político.
“Su designación en comisión im

plica que está supeditada a la defi
nición de un trámite; ese trámite 
es la aprobación o el rechazo de su 
pliego en el Senado”, dijo a la nación 
un senador que participa de las con
versaciones para que la Cámara alta 
tome cartas en el asunto y defina el 
entuerto constitucional provocado 
por el Gobierno.

Por esa razón, y en simultáneo 
con la intención de pedir una se
sión especial, en algunos despachos 
del Senado se trabaja en la idea de 
avanzar con la firma del dictamen 
de García-Mansilla para poder lle
varlo al recinto sin la necesidad de 
tener que reunir el voto de los dos 
tercios de los presentes para habi
litar su debate.

Se sabe que el jefe de la bancada li
bertaria de la Cámara alta, Ezequiel 
Atauche (Jujuy), tiene un proyecto 
de dictamen con cuatro firmas. Ha
bría que ver si el senador jujeño, que 
responde a las órdenes de Santiago 
Caputo, está dispuesto ahora a acep
tar que se sumen otros legisladores 
en un contexto tan negativo para las 

nominaciones del Gobierno.
El caso de Lijo es diferente. Co

mo ya tiene despacho de comisión, 
el tratamiento de su designación 
en una sesión está habilitado sin 
necesidad de reunir una mayoría 
agravada. En una jugada que in
tentó dar una señal de fortaleza po
lítica, Caputo ordenó, tres semanas 
atrás, presentar ante la Comisión de 
Acuerdos, que preside Guadalupe 
Tagliaferri (Pro-Capital), el dicta
men a favor de la nominación del 
juez federal. Como reveló la nación 
en su momento, el despacho tenía 
las nueve firmas desde el pasado 
mes de noviembre.

El caso SLIBRA
La j ugada del Gobierno de presen

tar el dictamen contemplaba forzar 
una sesión el pasado 21 de febrero, 
último día del período ordinario de 
sesiones, para cumplir con la idea 
de Caputo de que Milei se presen
tara ante la Asamblea Legislativa, 
el l9 de marzo último, con la Corte 
completa con sus cinco miembros. 
Pero el estallido del escándalo por 
la criptomoneda $LIBRA tuvo un 

efecto devastador para la movida 
del estratega de la Casa Rosada.

Si hace dos semanas el affaire que 
protagonizó el presidente Milei con 
la meme coin se convirtió en un las
tre para la suerte de Lijo, la designa
ción como juez de la Corte por de
creto con su anuencia no hizo más 
que profundizar la situación del 
magistrado federal, que, al menos 
por el momento, perdió algunos de 
los votos que tenía asegurados an
tes de que la situación se acelerara 
la semana pasada.

“Él ya pidió licencia en su juzga
do, aceptando el nombramiento 
por decreto, por lo que también 
desestimó al Senado, vulnerando 
la Constitución”, respondió un se
nador kirchnerista ante la consulta 
de la nación acerca de si el hecho de 
que todavía no hubiera jurado, co
mo sí lo hizo García-Mansilla, le da
ba a Lijo una posibilidad de evitar el 
rechazo que impulsan los sectores 
más duros de la bancada de Unión 
por la Patria.

Una situación similar registra 
García-Mansilla, que perdió al
gunos de los votos que tenía en el 
Senado antes de que aceptara ser 
juez de la Corte por decreto del Po
der Ejecutivo.

Así, agravó la endeble situación 
que siempre tuvo su postulación, 
que por el rechazo cerrado del kir- 
chnerismo nunca estuvo cerca de 
reunir el apoyo de los dos tercios de 
los presentes que le hubiesen abier
to las puertas del máximo tribunal 
por el camino que establece la Cons
titución nacional. •El magistrado no renunciará y espera recuperar avales

El juez siguió desde su 
despacho la votación; cree 
que ahora tiene tiempo para 
buscar votos en el Senado

Hernán Cappiello
LA NACION

“No va a renunciar, sigue trabajan
do en sus dos juzgados y esperará lo 
que tenga que decir el Senado”. Con 
un escueto audio de WhatsApp que 
no llegaba a los 20 segundos, los más 
estrechos colaboradores del juez fe
deral Ariel Lijo comunicaron a la na
ción su decisión tras la votación de 
la Corte Suprema que le denegó su 
licencia como juez federal para asu
mir en el máximo tribunal.

Tras la acordada de la Corte, Lijo 
tenía dos caminos: renunciar a su 
cargo de juez federal y asumir en el 
máximo tribunal, en comisión, por 
un año; o quedarse a la espera de 
que el Senado avale su postulación 
y lo convierta en juez del máximo 
tribunal, con estabilidad, con los 
dos tercios de los votos.

Lijo optó por la segunda opción. 
Confía en el Senado. Cree que puede 
darse la paradoja de que los senado
res pongan en tratamiento el pliego 
de Manuel García-Mansilla, que no 
tiene dictamen de comisión, y lo re
muevan como juez, aún juramen
tado. Y que su pliego, con dictamen

El pliego de Lijo había sido aprobado en comisión archivo

de comisión firmado por senadores 
kirchneristas, sea aprobado.

Lijo no esperaba que la Corte re
solviera ayer a su favor. Ya tenía en 
mente la opción de esperar en el 
“banco de suplentes” a que los se
nadores trataran su pliego.

Mientras, se concentró en las úl
timas dos semanas en su juzgado, 
el federal N°4, y en el que subroga, 
el federal NT2, cuyo titular era el 
juez Sergio Torres, actualmente en 
la Suprema Corte de Justicia de la 
provincia de Buenos Aires.

El pliego de Lijo iba a ser votado 
el viernes 21 de febrero, con la con
vicción del Gobierno y del propio 
candidato de que contaba con los 
votos necesario. Pero le estalló en 
la cara a Javier Milei el escándalo de 
la criptomoneda $LIBRA y aún los 
aliados y peronistas que pensaban 
apoyar al juez entendieron que no 
era el momento de hacerle favores 
al Gobierno, que levantó al sesión.

Ahora, Lijo espera que se active 
nuevamente la ronda de charlas 
con gobernadores y senadores para 

recuperar los votos que tenía.
“Lijo tiene los votos pero no tie

ne la suerte”, dijo a la nación un juez 
cercano al magistrado federal, que 
apostaba a que si la Corte demora
ba la decisión sobre la licencia una 
semana más, o no se la concedía -lo 
que terminó sucediendo ayer-, a lo 
mejor termina haciéndole un favor 
a Lijo, que puede esperar recuperar 
el voto de los senadores.

El Senado puede que entienda que, 
como Lijo no juró, está en capacidad 
de darle los votos que le faltan para 
ser juez de la Corte. Es clave acá el 
kirchnerismo. Cristina Kirchner no 
se pronunció ni a favor ni en contra 
del juez y estuvo en silencio cuando 
lo designaron por decreto.

El Gobierno, dijeron fuentes ofi
ciales a la nación, no va a retirar el 
pliego de Lijo del Senado, sino que 
lo dejarán con las nueve firmas que 
consiguió su dictamen en la Comi
sión de Acuerdos, lo que permite 
que su pliego pueda ser tratado en 
cualquier momento.

La razón es que-dijeron las fuen
tes- se activó “una negociación se
creta” para conseguir los votos que 
le faltan.

En cuanto a García-Mansilla, tam
bién está cuestionada la constitucio- 
nalidad del decreto de su designa
ción, ya que por más que la Corte le 
tomójuramento, eso no implica que 
convalidara su constitucionalidad.

Milei afirmó en una entrevista en 
LN+, el domingo pasado, que la evi
dencia de que el nombramiento de 
García-Mansilla por decreto es cons
titucional es que la Corte lo analizó y 
decidió tomarle juramento.

“¿Sabe cuál es la mejor muestra de 
que está dentro de las reglas, que di
cho sea de paso, para los ignorantes, 
está dentro de lo que es el artículo 99 
la Constitución? La propia Corte le 
tomójuramento a García-Mansilla, 
con lo cual claramente está dentro 
de las reglas. Ahora cuál es el proble
ma: no les gusta que sea por decre
to... mire, [Mauricio] Macri cuando 
asumió, a los tres días, lo hizo por 
decreto”, dijo Milei.

Sin embargo los juristasy los pro
pios antecedentes de la Corte dicen 
lo contrario.

A su vez, Milei dijo que no ha
bía motivos para que la Corte no le 
apruebe la licencia aljuezLijo. “¿Por 
qué no lo van a hacer? Se lo acepta 
Casación [en rigor fue la Cámara Fe
deral] , ¿por qué no se lo va a aceptar 
la Corte?”, dijo el Presidente.

La Corte decidió lo contrario: “De
jar sin efecto” la acordada de la Cá
mara Federal que le dio la licencia 
a Lijo, denegar el pedido de licencia 
extraordinaria y no tomarle jura
mento como juez en comisión de la 
Corte, mientras continúe desempe
ñándose como magistrado titular 
con acuerdo del Senado. •
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El futuro de la Justicia I la trastienda del tribunalUna nueva mayoría comenzó a moverse en el interior de la Corte
EL ESCENARIO
Hernán Cappiello
LA NACION

La votación que rechazó la licencia 
del juez federal Ariel Lijo para su
marse como nuevo juez de la Cor
te Suprema de Justicia fue el debut 
del nuevo tribunal de cuatro jueces 
y exhibió la foto de una nueva ma
yoría. Al mismo tiempo, fue la evi
dencia de que la Corte, cuando se 
lo propone, puede frenar el avance 
del Gobierno si se fuerza la Consti
tución hasta el límite.

El último juez designado por 
decreto, en comisión y por un año, 
por el presidente Javier Milei, el 
académico Manuel García-Man- 
silla, votó ayer contra los deseos 
del Gobierno: se alineó con Hora
cio Rosatti y Carlos Rosenkrantz. 
Estos tres votos, juntos, bastaron 
para imponerse sobre Ricardo Lo- 
renzetti, que tenía la voluntad de 
apoyar la licencia de Ariel Lijo.

Tras el voto de García-Mansilla, 
la Casa Rosada dejó traslucir des
agrado. Desde el Gobierno hicie
ron saber que esperaban otra ac
titud del magistrado al que habían 
sentado en el máximo tribunal.

Apenas conocido el fallo, en los 
tribunales se comenzó a especular 
con que esta votación es un anun
cio de lo que podría ser una nueva 
mayoría en el máximo tribunal, al 
menos en la decisión de las cues
tiones de superintendencia, admi
nistrativas. O al menos hasta que 
García-Mansilla logre estabilidad 
como juez, ya que su designación 
por decreto en comisión vence a fin 
de año. Eso, siempre y cuando el 
Senado no decida antes apartarlo 
del cargo.

Esta mayoría no se apreciaría, 
sin embargo, en las decisiones 
judiciales, donde cada juez tiene 
posiciones sentadas en diversos 
temas, como los asuntos provisio
nales, laborales, de federalismo, 
autonomía municipal, seguros. 
Allí las mayorías cambiarán se
gún el caso.

Pero si se consolidara esta nue
va “mayoría administrativa”, se 
pondría en tela de juicio el deseo 
de Lorenzetti de sumar la voluntad 
de los nuevos cortesanos para di
rimir sus diferencias con Rosatti y 
Rosenkrantz.

Por ahora podría decirse queONG reclaman que el Senado intervenga
Entidades especializadas 
advirtieron que el decreto 
presidencial abre un 
peligroso antecedente

Organizaciones de la sociedad civil 
especializadas en Justicia dirigie
ron cartas a cada uno de los sena
dores para exigirles que asuman 
su responsabilidad institucional y 
rechacen los pliegos de Ariel Lijo y 
Manuel García-Mansilla, designa
dos “inconstitucionalmente” -enfa- 
tizaron-comojueces de la Corte Su
prema por Javier Milei. Afirmaron 
que “el Senado puedey debe revertir 
los nombramientos en comisión”.

El documento, firmado por Am
nistía Internacional, ACIJ, CELS, 
ELA, Inecip y Poder Ciudadano, 
cuestiona lo sostenido por el Go
bierno respecto de que, incluso 

hay sintonía de García-Mansilla 
con Rosenkrantz en muchos as
pectos jurídicos y que ahora se 
alinearon en lo administrativo. Y 
aquí Rosatti cuenta con el apoyo de 
Rosenkrantz. En la vocalía de Lo
renzetti se cansan de explicar que 
no son peleas, no son diferencias 
personales, sino diversas miradas 
sobre el papel de la Corte como ca
beza del Poder Judicial y su admi
nistración.

Lorenzetti confiaba en que con
taría además con el voto de Lijo, 
a quien prohijó para que pudiera 
llegar a la Corte. Pero, por aho
ra, no lo logró. Sus pares no le 
permitieron que se quedara con 
dos cargos: uno en la Corte y otro 
como juez federal. Debía renun
ciar a uno y Lijo no renunciará a 
su juzgado, con lo que ahora todo 
queda en manos del Senado. Tras 
el revés en la votación de la Corte,Este proceso dejó en claro que, si quiere, la Corte, puede frenar a Milei. Contra sus deseos, le dijo que no a la licencia de Lijo, sobre la base de la doctrina del propio tribunal
el Gobierno comunicó que no va a 
retirar el pliego del Lijo en el Sena
do, donde tiene un dictamen apro
bado con nueve firmas, incluidas 
dos del kirchnerismo. Además, el 
oficialismo espera que cuando se 
traten los pliegos, en una inmi
nente sesión que está pidiendo 
la oposición, Lijo consiga los vo
tos necesarios para ser juez de la 
Corte, con estabilidad y hasta los 
75 años, de modo de renunciar a 
su juzgado de Comodoro Py sin 
riesgos.

Todo este proceso, que lleva un 
año desde que Milei envió al Sena
do ambos pliegos, dejó en eviden
cia alguna situaciones: el Gobierno 
le viene ganando la primera mano 
de la partida a la oposición, pues ya 
logró colocar a un juez en la Corte, 
aunque no haya sido del modo en 
que esperaba lograrlo.

Y se demostró que la desconfian
za entre el oficialismo y el kirchne

con un eventual rechazo del Sena
do, los nombramientos seguirían 
vigentes hasta fin de año.

Por el contrario, señala que la ju
risprudencia de la Corte y la doctri
na nacional, incluso la citada por el 
propio Poder Ejecutivo en su decre
to, han sido unánimes en establecer 
que un rechazo expreso del Senado 
pone fin de inmediato a los cargos. 
En la nota, las organizaciones po
nen a disposición de cada senador 
los antecedentes jurídicos de esa 
facultad constitucional.

“El Senado tiene la herramienta 
más efectiva para frenar esta intro
misión del Ejecutivo en el Poder Ju
dicial: el rechazo inmediato de los 
pliegos. Cualquier dilación o inac
ción se convertirá en una omisión 
inaceptable que legitima este atro
pello institucional”, afirmaron las 
organizaciones firmantes. También 

rismo es tal que ni siquiera pudie
ron acordar un plan de ampliación 
de la Corte para avanzar en la ne
gociación.

El proceso dejó en claro que la 
Corte, si quiere, puede frenar a Mi
lei. Contra sus deseos, le dijo que no 
a la licencia de Lijo, sobre la basede 
la doctrina del propio tribunal. Y 
puede ser una voz de instituciona- 
lidad que ponga un límite a las de
cisiones del Gobierno que fuerzan 
hasta el límite la Constitución.

Otra lección de este año es que 
el Gobierno es audaz y siempre va 
más allá. Y la oposición no logró 
aún juntarse para dar una señal 
ante estos avances de la Casa Ro
sada. Hasta los aliados más ami
gables no estaban conformes con 
la designación por decreto de los 
jueces para resolver este asunto.

Lo que debería ser un proceso 
normado, con una votación en el 
Senado, terminó siendo un proce
so con fórceps, donde los tropiezos 
de Lijo le impidieron llegar, por 
ahora, al tribunal. El decreto fue un 
atajo, que terminó chocando con el 
primer obstáculo. Ahora enfrenta 
otro: que, en rechazo el decreto, el 
kirchnerismo y la oposición dia- 
loguista confluyan para rechazar 
ambos pliegos.

En paralelo a este proceso, Mi
lei defiende la constitucionalidad 
de las designaciones y argumentó 
que con el juramento que le tomó 
la Corte a García-Mansilla implíci
tamente convalidó el decreto como 
herramienta de designación.

Sin embargo, no es así. El profe
sor Roberto Gargarella recogió una 
disidencia de principios del siglo 
XX del juez del máximo tribunal 
Luis María Boffi Boggero relacio
nada con la jura de José María Gui
do como presidente. Allí mencionó 
que “por principio, los actos en que 
la Corte o su presidente tomando 
juramento no importan decisión 
sobre la validez de la investidura 
ostentada por quien lo presta” y 
que “lo contrario entrañaría pre
juzgamiento”.

Tomar esta decisión de la Corte 
como un aval de constituciona
lidad es considerar que está res
pondiendo a una pregunta que no 
le formularon. La Corte ayer aclaró 
que su decisión no implicaba anti
cipar opinión sobre la constitucio
nalidad del decreto que nombró a 
ambos jueces en comisión. • 

recordaron que García-Mansilla y 
Lijo aceptaron estas designaciones 
ilegítimas, uno a través de la jura y 
otro con su pedido de licencia.

Las organizaciones advirtieron 
que el decreto presidencial desna
turaliza la Constitución, al convertir 
un procedimiento excepcionalísi- 
mo en una alternativa ordinaria de 
designación de jueces. Afirmaron 
que avalar este mecanismo abriría 
un precedente riesgoso para la ins- 
titucionalidad democrática.

“Si el Senado convalida esto, por 
acción o por omisión, estará habi
litando que cualquier presidente 
pueda designar jueces y altos fun
cionarios judiciales a su antojo, sin 
necesidad de construir los consen
sos requeridos por la Constitución”, 
advirtieron las entidades firmantes 
exhortaron al Senado a defender su 
autoridad política. •

Amerio, viceministro de Justicia, entre Caputo y Parisini r. néspoloLa Casa Rosada buscó transmitir sorpresa frente a la jugadaEl Gobierno transitó una línea delgada entre justificar el voto de García-Mansilla y mantener el apoyo a Lijo
Maia Jastreblansky
LA NACION

En la Casa Rosada seguían minuto 
a minuto la suerte de Ariel Lijo y su 
pedido de licencia para asumir en 
la Corte Suprema sin renunciar a su 
juzgado de Comodoro Py. Pasadas 
las 10, cuando trascendió en los me
dios de comunicación que ya había 
tres jueces (Horacio Rosatti, Car
los Rosenkrantz y Manuel García- 
Mansilla) que le habían denegado 
el permiso, los teléfonos del Poder 
Ejecutivo comenzaron a tronar.

“No es cierto, todavía no están las 
firmas”, decía a media mañana un 
importantísimo colaborador de Ja
vier Milei que caminaba raudo por 
un pasillo de la sede de gobierno. 
Hubo varios minutos de confusión 
en la Casa Rosada. Desde fuera del 
edificio se reportaba enchufado a 
su teléfono el secretario de Justicia, 
Sebastián Amerio, que fue quien en 
todo momento movió los hilos para 
intentar que Lijo y García-Mansilla 
se sentaran en la Corte. Cerca de Mi
lei imaginaban que, por la forma
ción de García-Mansilla, resultaba 
difícil para él votar a favor de otor
garle la licencia a Lijo. Pero espera
ban que, dado que él fue nombrado 
en comisión en el mismo decreto 
presidencial en el que fue designado 
Lijo, de mínima, se abstuviera.

Por la tarde, en la Casa Rosada 
deslizaban: “García-Mansilla ha
brá actuado conforme a derecho”. 
Al mismo tiempo, aseguraban que 
Milei no retirará el pliego de Lijo del 
Senado. Decían que “será decisión 
suya” renunciar a su juzgado en Co
modoro Py para ascender al máxi
mo tribunal o, en cambio, aguar
dar en su puesto hasta conseguir el 
acuerdo de la Cámara alta. “Es una 
decisión personal de un tercero, no 
nos metemos”, afirmaron.

Durante todo el día, así, en el 
Gobierno caminaban en una línea 
muy delgada. Tenían que validar la 
decisión de García-Mansilla sin sol
tarle la mano a Lijo, que ayer sufrió 
un revés.

Fuentes cercanas a Lijo informa
ron que no planea renunciar a su 
cargo y que apuesta que el Senado le 
dé su acuerdo (con los dos tercios de 
los votos presentes en una sesión) 
para asumir en el alto tribunal de 
forma definitiva.

Lijo hubiera acumulado mucho 
poder si hubiera accedido al máxi
mo tribunal sin perder su influencia 
sobre los tribunales federales, don
de se tramitan las causas de corrup

ción. Pero Rosatti, Rosenkrantz y 
García-Mansilla ayer le obturaron 
esa posibilidad.

Ahora, el Gobierno podría en
frentar un nuevo round en el Sena
do porque los bloques de la oposi
ción evalúan pedir una sesión espe
cial para la semana próxima para 
tratar los pliegos de los dos jueces. 
En la Casa Rosada siempre dijeron 
que la Cámara alta no podría rever
tir las designaciones en comisión 
de Lijo y de García-Mansilla y que 
ellos deben desempeñarse en el 
máximo tribunal, sí o sí, hasta que 
se inicie un nuevo período legisla
tivo, en 2026.

Pero, con la licencia de Lijo re
chazada, ayer la situación de los dos 
jueces no es la misma: el magistrado 
de Comodoro Py todavía no prestó 
juramento en el máximo tribunal 
mientras que García-Mansilla sí. Él 
ya está sentado en la Corte.

Al Gobierno, toda esta trama que 
empezó hace un año le insumió un 
fuerte desgaste político. Cuando Mi
lei se convenció del plan para pos
tular a Lijo y al catedrático García- 
Mansilla lo hizo convencido de que 
el juez federal juntaría en el Senado 
los votos para sí y para el otro can
didato. Pero eso se trabó, porque el 
kirchnerismo nunca admitió el per
fil conservador de García-Mansilla 
y ni siquiera firmó su dictamen en la 
Comisión de Acuerdos del Senado. 
A partir de entonces, hubo un sin
fín de negociaciones y pujas entre 
la Casa Rosada y el peronismo que 
no llegaron a ningún lado en la Cá
mara alta.

Finalmente, en la última sema
na de febrero el Gobierno optó por 
nombrar a los dos candidatos por 
decreto. Pero Lijo no quiso renun
ciar a sojuzgado de Comodoro Py 
para asumir en la Corte Suprema 
sin la estabilidad del cargo y pidió 
una licencia. García-Mansilla, que 
pudo jurar como supremo y final
mente sacó ventaja, no le otorgó 
el permiso a su compañero de ca
rrera.

En el Gobierno siguen con aten
ción el nuevo paisaje de la Corte. Se 
preguntan si los votos de ayer im
plican que se conformó una nueva 
mayoría, con Rosatti, Rosenkrantz 
y García-Mansilla. Un importante 
colaborador oficial analizó: “Esta
mos convencidos de que la mayoría 
puede cambiar según el tema. Hay 
asuntos de fondo en los que Rosat
ti y García-Mansilla, por sus perfi
les, probablemente no van a votar 
juntos”.*
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EL ESCENARIOUn gobierno encajado en su propio lodo
Claudio Jacquelin

-LA NACION

E
l Gobierno no consigue salir 
del pantano en el que se metió 
soloy parece quedar cada vez 
más atrapado. Justo en el momen

to en que más necesita dar la vuel
ta de página en varios temas que lo 
vienen complicando desde hace ya 
tres semanas. Fue cuando estalló el 
criptogate, en el que quedaron invo
lucrados el propio presidente Javier 
Mileiy su hermana Karina, secreta
ria general de la Presidencia. Cavar 
no suele ser una buena técnica para 
salir del pozo.

La decisión presidencial de for
zar más allá de límites razonables 
la interpretación de la Constitución, 
según sostiene una mayoría de pro
minentes juristas, para nombrar 
por decreto, en comisión, a dos jue
ces de la Corte Suprema encontró 
ayer un nuevo escollo en el propio 
máximo tribunal.

De esta manera, lejos de diluirse 
el escándalo, quedaron realzadas la 
suma de excepcionalidades y ano
malías que el asunto reúne. Tanto 
como el costo que ha decidido pagar 
Milei por impulsar a cualquier pre
cio, muy especialmente, al objetado 
juez federal Ariel Lijo.

El propio magistrado, cuyo plie
go sumó un récord de objeciones 
de las más reputadas instituciones 
vinculadas con el derecho, lejos de 
facilitar un proceso ya demasiado 
enrarecido, complicó y sigue com
plicando al Gobierno que lo pro
mueve.

Los hechos demuestran que re
sultó un exceso insoslayable la pre
tensión de forzar aún más las nor
mas y la jurisprudencia para seguir 
garantizándose su futuro, al tratar 
de retener su cargo de juez federal 
de primera instancia y asumir en la 
Corte Suprema sin renunciar a ese 
puesto por temor a que el Senado 
termine por rechazar su pliego.

Ahora, tal posibilidad asoma 
mucho más probable que hace una 
semana, ante el manoseo que han 
sufrido las instituciones, los legis
ladores y los procedimientos para 
llenarla vacante existente desde ha
ce ya tres años y medio tras la jubi
lación de Elena Highton, según las 
noticias que surgen de los principa
les bloques de la Cámara alta.

El Gobierno y el juez federal ten
saron la cuerda a tal extremo que, 
al final, se cortó, precisamente en 
el máximo tribunal. Para peor, con 
el voto en contra de Manuel García- 
Mansilla, uno de los dos designados 
por el decreto presidencial, y al que 
hace apenas una semana y sin dila
ción alguna la Corte le había toma
do juramento.

Así, el flamante cortesano, que 
además es un reconocido constitu- 
cionalista, mostró de entrada una 
actitud independiente al sumar su 
voto a dos jueces que no gozan de la 
simpatía de la Casa Rosada, como 
son Horacio Rosatti y Carlos Ro- 
senkrantz, en rechazo al pedido de 
licencia de Lijo y a la toma de jura
mento mientras no renuncie al juz
gado que le dio mayoría absoluta a 
la acordada. Ricardo Lorenzetti, el 
padrino (en sentido amplio) de Lijo, 
estaba a favor de otorgar la licencia. 
Pero decidió no estampar su firma 
en el acuerdo de ayer.

La noticia sorprendió y cayó co
mo un meteorito sobre la Casa Ro
sada, pero, además, reactivó el ma
lestar que existe en el Senado luego 
de que el Presidente decidiera sal-

Karina y Javier Milei, junto a Santiago Caputo

tarse el procedimiento establecido 
por la Constitución, que reserva a 
ese cuerpo la aprobación de los plie
gos con una mayoría especial de dos 
tercios. Durante un año Milei fue in
capaz de alcanzarla.

Haber forzado una ventana inter
pretativa para designarlos por de
creto, cuando solo quedaban dos 
días para que terminara el receso 
del Congreso y para que empezara 
el período de sesiones ordinarias en 
el que podían tratarse los pliegos en 
la Cámara alta, profundizó el ma
lestar y los desencuentros.

Muchos más, después del discur
so presidencial del sábado último 
ante una Asamblea Legislativa se
midesierta por la ausencia de buena 
parte de los opositores más duros. 
Y sin contar el escándalo que prota
gonizó el superasesor presidencial 
Santiago Caputo, con gestos y pala
bras intimidantes, contra el dipu
tado radical Facundo Manes, que 
había interrumpido al Presidente 
blandiendo una Constitución, pre
cisamente, en queja por la designa
ción por decreto de los candidatos 
del Presidente.

Un Senado más hostil
“La intención de tratar ahora los 

pliegos de Lijoy de García-Mansilla 
para luego ser rechazados ha gana
do adeptos en los últimos días. Todo 
es cada vez más desprolijo e inacep
table. La idea es llevarlos al recinto, 
incluso el de García-Mansilla, aun
que no tenga dictamen de comisión, 
para luego no darles los dos tercios 
de los votos, amparados en que es 
un rechazo a los procedimientos 
que utilizó el Presidente. No en con
tra de los candidatos”, explica un se
nador que ha preferido hasta ahora 
no pronunciarse, especialmente so
bre el cuestionado juez federal.

Ese argumento deja al descubier
to el atajo (o la excusa) que habrían 
encontrado y estarían dispuestos 
a transitar varios pares suyos que 
tampoco quieren dejar estampado 
su rechazo al magistrado, cuyo po
der e influencia parecen reveren
ciar (o temer).

La enorme ascendencia que Lijo 
tiene sobre buena parte del fuero fe
deral, aún más allá de Comodoro Py, 

quedó expuesta y resaltada nueva
mente con la acordada de la Corte.

El texto votado destacó fundada
mente la anomalía que había impli
cado el otorgamiento de la licencia 
extraordinaria por parte de los jue
ces de la Cámara Federal, Mariano 
Llorens, Eduardo Farah, Roberto 
Boico, Pablo Bertuzzi, Leopoldo 
Bruglia y Martin Irurzun, contravi
niendo una serie de disposiciones 
insoslayables del propio tribunal 
supremo.

Se sabe que una de las pocas co
sas a las que les rehúyen los jueces 
es al revocamiento bochornoso de 
sus pronunciamientos por parte de 
un tribunal de alzada. Más aún si 
quedan expuestas la inobservan
cia de disposiciones básicas y su 
extralimitación. Es lo que ocurrió 
en este asunto, según consignó ex
presamente el máximo tribunal. En 
algunos casos parece preferible el 
escarnio a la venganza. Las deudas 
de honor (o deshonor) no se pueden 
deshonrar en ciertos colectivos.

De esta manera, la incertidumbre 
ha quedado tan reinstalada como 
el empantanamiento del Gobierno. 
Lijo y el caso $LIBRA son escánda
los que siguen corriendo a la par en 
el centro de la agenda pública con 
capítulos que se renuevan cada día. 
La mayoría, escritos en la misma 
Casa Rosada.

En las cercanías de Lijo sostienenLa cuerda que Lijo y el Gobierno tensaron se deshilachó justo en la CorteEl rechazo a la licencia del juez repuso escándalos del GobiernoMilei perdió el invicto en las redes y febrero fue desfavorable en la conversación digital 

que el juez se resiste a renunciar a 
su cargo y que no se resigna a no te
ner los dos tercios de los votos de los 
senadores presentes, sobre muchos 
de los cuales ha desplegado, junto 
con su protector Lorenzetti, una 
intensa tarea de convencimiento 
durante casi un año y después de 
haber forjado una fuerte relación 
directa o indirecta aún más antigua 
con varios de ellos.

Hasta ahora, eso no alcanzó más 
que para lograr los nueve votos para 
que su pliego tuviera dictamen de 
comisión. Algo que, para reforzar 
peculiaridades, no logró siquiera 
García-Mansilla, que sí consiguió 
sentarse en el máximo tribunal y 
hasta votar en la primera acordada, 
a pesar de que ya había varios pedi
dos de amparo presentados ante la 
Justicia para evitar que lo hiciera, 
aun antes de que se dirima la consti- 
tucionalidad de su designación.

El entuerto político y judicial, 
abierto y agravado en menos de 
una semana por esas designaciones 
y sus derivados, todavía tiene varios 
escollos por superar, tanto en el 
campo político como en el judicial. 
Por un lado, está pendiente la deci
sión de Lijo respecto de su eventual 
renuncia para que la Corte defina si 
le toma juramento. Paso ineludible 
tras la decisión de ayer.

Si este obstáculo lograra ser supe
rado, todavía quedaría sin levantar 
la barrera política, ya que si el aún 
juez federal renunciara a su actual 
cargo y llegara al Supremo, como 
García-Mansilla, ambos tienen 
pendiente un eventual tratamiento 
de sus pliegos en el Senado y, de no 
obtener los dos tercios de los votos, 
se abriría una batalla judicial (y otro 
probable conflicto de poderes).

En tal caso, algunos senadores 
que se oponen a sus arribos a la 
Corte están decididos a recurrir a 
la Justicia para que no puedan per
manecer allí mientras dure el actual 
período de sesiones ordinarias, co
mo pretende el Gobierno.

En el caso de Lijo, a la forzada in
terpretación constitucional que hi
zo el Presidente de la facultad para 
designar “empleados que requieran 
de la aprobación del Senado” du
rante el receso del Congreso se su

ma que la vacante que viene a llenar 
no “ocurrió” durante ese período, 
sino que, como se dijo, se produjo 
en septiembre de 2021. En el caso 
de García-Mansilla, su palabra in
cumplida de no aceptar un nom
bramiento por decreto, formulada 
en la audiencia ante el Senado, es 
considerada (o argumentada) por 
varios senadores un agravante. Sin 
contar con el rechazo por cuestio
nes ideológicas (no por idoneidad 
o ética) que suscita en el bloque pe- 
rokirchnerista.

La reanudación de diálogos con 
ese espacio para abrir una nueva 
negociación  y destrabar la votación 
de los pliegos de ambos designados 
por decreto no habría pasado aún 
de la etapa embrionaria.

No facilitan las cosas la política 
de hechos consumados de Milei y 
los embates presidenciales contra 
Axel Kicillof por la inseguridad en 
su provincia, que lograron abroque
lar el fracturado perokirchnerismo. 
El fuerte impacto que esos ataques 
tuvieron sobre el gobernador en 
la conversación digital, según un 
relevamiento, suma dificultades. 
Aunque algunos cristicamporistas 
interesados en la cuestión judicial 
disfruten de los rayones sufridos 
por Kicillof. La eventual ampliación 
de la Corte y la designación de un 
procurador general, demandadas 
por Unión por la Patria, no habrían 
superado la etapa de los sondeos 
informales.

Mientras tanto, la oposición en
cuentra en los escándalos conti
nuados de la Cortey el criptogate un 
atajo para disimular su impotencia 
y su muy escasa legitimidad social, 
sin que el Gobierno logre desplazar
los de la agenda pública.

Ni siquiera ha conseguido ganar la 
agenda con el anuncio de una inmi
nente firma del crucial acuerdo con 
el FML Tampoco, conla consecuente 
discusión sobre su tratamiento por 
parte del Congreso (como exige la ley 
vigente y que prometió Milei), aho
ra enturbiado por el probable envío, 
a través de un DNU, de una versión 
acotada del entendimiento, sin los 
anexos que expliciten los compro
misos asumidos por el Gobierno.

Un relevamiento en redes socia
les de la consultora AdHoc mues
tra la dificultad del oficialismo para 
volver a imponer una conversación 
positiva o favorable en la esfera pú
blica digital, donde ha sabido reinar 
durante buena parte del primer año 
de gestión.

Las principales conclusiones de 
ese estudio dicen que “el escándalo 
cripto rompió con la tendencia de 
estabilidad en la conversación de 
Milei y el mes cerró negativo para el 
Presidente. La negatividad fue más 
alta que la positividad, más allá de 
los intentos de volver a tomar las 
riendas de la agenda”.

Además, destaca que hubo casi 
un 18% menos de interés en el dis
curso de apertura de sesiones del 
Congreso respecto del año pasado 
y que “el discurso de Milei quedó 
opacado por el intercambio entre 
Manes y Caputo”.

Como se señaló en una colum
na del prestigioso The Wall Street 
Journal “Milei sufre daños autoin- 
fligidos”. No le está resultado fácil 
al Gobierno salir del pantano en 
que se metió solo y al que se empe
ña en regar con nuevos capítulos 
escandalosos.*
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Cristina busca alinear al PJ, pero 
acentúa la división en el Congreso
interna. La presidenta del PJ intervino el partido en Salta y Misiones, y creció la crispación en los bloques, pero por ahora se descarta una ruptura; los gobernadores hacen su juego
Delfina Celichini
LA NACION

Como jefa nacional del Partido 
Justicialista (PJ), Cristina Kirch- 
ner busca acallar a los rebeldes 
y alinear a la dirigencia peronis
ta detrás de ella. Pero su afán de 
disciplina choca con la realidad: la 
tropa parlamentaria ya no le res
ponde como en los viejos tiempos 
y sus decisiones generan crispa
ción. Las últimas dos intervencio
nes partidarias que motorizó en 
Misiones y Salta, así como la que 
prorrogó en Jujuy, profundizaron 
la atomización de sus bloques en 
el Congreso. Aún nadie habla de 
ruptura, pero la cohesión ya es so
lo una apariencia.

Tres grandes tensiones recorren 
al PJ. La primera es la creciente 
tirantez entre los peronistas del 
interior y los del área metropo
litana de Buenos Aires (AMBA), 
donde reina el kirchnerismo con

Cristina Kirchner intenta fortalecer su conducción archivo

La Cámpora como principal ex
presión homologada. En una de las 
últimas reuniones de Unión por la 
Patria en Diputados, el chaqueño 
Juan Manuel Pedrini estalló: dijo 
estar “podrido” de que la agenda 
del partido la dicten Buenos Aires 
y la Capital Federal, mientras las 
provincias quedan relegadas. No 
era un berrinche aislado. El santa- 
fesino Roberto Mirabella llegó a la 
misma conclusión y optó por irse 
del bloque a fin de año.

El segundo foco de conflicto es la 
incomodidad de muchos dirigen
tes con el discurso de Cristina Kir
chner. Le reprochan exigir dogma
tismo en lo ideológico, mientras 
en lo práctico se muestra flexible 
cuando su conveniencia política 
lo demanda. “Es un manoseo ab
soluto”, sentenció un senador del 
norte, que reconoce estar al bor
de del portazo. En voz baja, otros 
comparten la misma frustración: 
les resulta difícil oponerse a pro
yectos del Poder Ejecutivo con am
plio respaldo social, como las mo
dificaciones al régimen de reinci
dencia o las herramientas penales 
contra el crimen organizado. “La 
gente nos marca las contradiccio
nes y después pagamos el costo po
lítico”, admite otro legislador.

El cuadro se completa con la frial
dad de los gobernadores peronistas, 
que ya dejaron en claro que jugarán 
su propio juego. Algunos rompie
ron con el PJ sin matices, como el 
tucumano Osvaldo Jaldo, y, antes 
que él, Gustavo Sáenz (Salta) y Hu
go Passalacqua (Misiones).

Otros conservan una pertenencia 
formal, pero tejen lazos con Javier 
Milei. El caso más evidente es el de 
Raúl Jalil (Catamarca): sus legisla
dores siguen en Unión por la Patria, 
pero se despegan cuando conviene. 
En el mismo sentido, aunque con 
mayor sutileza, se mueve Gerardo 
Zamora (Santiago del Estero). Ri
cardo Quíntela (La Rioja), Sergio 
Ziliotto (La Pampa), Gustavo Mele- 
11a (Tierra del Fuego) y Gildo Insfrán 
(Formosa) avanzan con cautela. La 
lógica es clara: preservar sus terri
torios por encima de cualquier ali
neamiento partidario.

En ese contexto de dispersión, la 
disputa entre Cristina Kirchner y 
Axel Kicillof ya no es novedad. La 
expresidenta no digiere el desafío 
explícito de su exprotegido y busca 
correrlo de la escena, pero el go
bernador bonaerense amaga con 
plantar bandera, amparado en el 
respaldo de quienes lo ven como 
una “renovación” dentro de un PJ 
sin aire.

Kicillof ya sumó bajo el paraguas 
de su corriente interna, Derecho al 
Futuro, a unos 40 intendentes pe
ronistas. Son casi la mitad de los 
84 municipios que el peronismo 
controla en el principal distrito 
electoral del país.

“Juegan para perder”
Las intervenciones partidarias 

que promovió el kirchnerismo col
maron la paciencia de los sectores 
más desencantados. La senadora 
jujeña Carolina Moisés rompió 
electoralmente con el PJ en su

RADICALES PIDEN 
RATIFICAR EL PAPEL 

OPOSITOR

Un grupo de referentes de la 
UCR pidió al partido ratificar su 
papel "opositor" frente al gobier
no nacional, tomar distancia 
tanto del kirchnerismo como de 
los libertarios, que califican de 
"fuerzas corruptas", y recuperar 
"la centralidad de la conducción 
partidaria".
En un documento firmado por 
Elsa Kelly, Daniel Sabsay, Elva 
Roulety jorge Lapeña, entre mu
chos otros, el grupo sostiene que 
la política "no puede debatirse 
entre posiciones extremas" como 
los libertarios  y el kirchnerismo, 
"fuerzas ambas corruptas que 
han optado por la grieta”, "el agra
vio, el insultoy la pretendida des
calificación del adversario y por 
la mentira reiterada, poniendo 
en crisis el sistema institucional". 
Además,losreferentesdela UCR 
piden que el partido "se recupere 
la centralidad de la conducción", 
afirme su unidady rechace "todo 
tipodeacercamientoconquienes 
están en las antípodas del pen
samiento y el comportamiento 
tradicionales del radicalismo". Y 
que "se defina sin lugar a dudas 
que el radicalismo es oposición 
enlarepúblicayenlasprovincias 
gobernadas por el PJ".

provincia y amaga con impulsar su 
propio armado. Sin embargo, se
guirá dentro del bloque. “No mez
cla lo partidario con lo legislativo”, 
explicaron cerca de ella.

Los defensores de las interven
ciones argumentan que las auto
ridades desplazadas traicionaron 
las consignas de Unión por la Pa
tria para jugar con el oficialismo. 
Pero los disidentes devuelven la 
acusación: creen que Máximo y 
Cristina Kirchner desordenan el PJ 
para garantizar su propia centrali
dad. “Juegan para perder”, contra
atacaron. Señalan el caso de Santa 
Fe, donde Marcelo Lewandowski, 
excandidato a gobernador, termi
nó fuera del espacio tras meses de 
desgaste kirchnerista. “Lo cansa
ron”, dice un referente peronista 
de la provincia.

El interrogante es cómo se re
acomodará el peronismo para las 
próximas discusiones claves en el 
Congreso. El jefe de la bancada de 
Unión por la Patria en el Senado, 
José Mayans, aseguró el año pasa
do que contaba con 25 votos para 
rechazar a ambos candidatos a la 
Corte Suprema -en referencia al 
juez federal Ariel Lijo y el acadé
mico Manuel García-Mansilla- si 
el presidente Javier Milei los de
signaba por decreto. Incluso, en 
noviembre, entregó un escrito al 
jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, con el compromiso de los en
tonces 33 senadores kirchneristas 
(hoy 34) de bajar al recinto para 
vetar cualquier pliego impuesto 
por decreto.

Pero la política se mueve más 
rápido que los documentos. Tal 
como anticipó la nación, actual
mente hayal menos una decena de 
senadores peronistas dispuestos a 
votar a favor de la candidatura de 
Ariel Lijo para integrar la Corte Su
prema, incluso si asume por decre
to. Algunos calculan que podrían 
ser hasta 14 los que se despeguen. 
De ser así, el rechazo al pliego del 
juez federal quedaría en manos 
de un núcleo menguante de entre 
16 y 20 legisladores kirchneristas. 
Esto es, necesitarían de los votos 
de senadores dialoguistas de Pro, 
la UCR o los bloques provinciales 
para alcanzar los 25 votos y, con 
ellos, el tercio necesario para frus
trar las designaciones en el máxi
mo tribunal.

El peronismo sigue unido en los 
papeles, pero la fractura es inocul
table. Por ahora, nadie rompe. Pe
ro cada vez menos le responden a 
la expresidenta. •

López 
Murphy dejó 
el bloque de 
Pichetto en 
Diputados
El economista se fue de 
Encuentro Federal para 
armar un monobloque 
propio de tinte liberal

El diputado Ricardo López Mur
phy oficializó ayer su retiro del 
bloque Encuentro Federal, lide
rado por Miguel Ángel Pichetto, 
para formar el monobloque Re
publicanos Unidos, de un cariz 
más liberal. La decisión, que Ló
pez Murphy le había anticipado a 
la bancada hace semanas, se aso
cia directamente con el proceso 
electoral en ciernes.

“He decidido formar un nuevo 
bloque en la Cámara de Diputa
dos, llamado Republicanos Uni
dos. Desde acá voy a formular las 
propuestas legislativas y enfren
taré el camino electoral para es
te año, manteniendo siempre los 
valores republicanos y de defen
sa de la libertad”, escribió López 
Murphy en su cuenta de X.

López Murphy llegó al bloque 
llamado Hacemos Coalición Fe
deral luego de que Juntos por el 
Cambio perdiera las elecciones 
presidenciales en 2023. Esa rup
tura generó una redistribución 
de sus integrantes en el Congre
so y, finalmente, López Murphy 
se alió con el bloque liderado 
por Pichetto y conformado por 
Hacemos por Nuestro País, Coa
lición Cívica y Cambio Federal. 
Esta alianza legislativa ya había 
sufrido cambios cuando la Coali
ción Cívica se separó para volver 
a un bloque propio.

“Ahora tengo que enfrentar el 
proceso electoral. Los socialistas, 
el peronismo, etcétera, lo busca
rán por su lado. Yo también voy 
a hacer lo mismo”, explicó López 
Murphy a la nación.

Para el diputado, cuyo man
dato finaliza el 10 de diciembre, 
Encuentro Federal simbolizaba 
un bloque muy policromático 
que, en su momento, “ayudaba a 
la gobernabilidad y hacía que el 
Congreso pudiera funcionar”.

Con esta decisión, el exminis
tro busca pararse con más clari
dad en la vereda liberal y enfocar
se en la ciudad de Buenos Aires. 
Por ahora se desconoce si busca
rá ser candidato a diputado o a 
senador por la Capital Federal.

López Murphy afirmó que se 
acercará a bloques afines, como 
el Partido Demócrata Progresista 
y el Movimiento de Integración y 
Desarrollo (MID), liderado por el 
exjefe de la bancada de La Liber
tad Avanza Oscar Zago. •Macri no descartó ser candidato de Pro en la ciudadEn un asado, dirigentes de diferentes distritos le pidieron que se postule: escepticismo sobre un acuerdo con los libertarios

En momentos en que las nego
ciaciones entre Pro y La Libertad 
Avanza (LLA) para confluir en las 
próximas legislativas están conge
ladas, Mauricio Macri comenzó a 
endurecer su posición. A sabiendas 
de que el gobierno de Javier Milei 
busca limar su poder de influencia, 
el expresidente activó una febril ta
rea para contener y estimular a su 
tropa.

De hecho, el líder de Pro participó 
anteanoche durante dos horas de 
un asado junto a las autoridades de 
su partido en todo el país. El cóncla

ve se realizó en la vivienda del exmi
nistro de Trabajo Jorge Triaca en la 
localidad de San Isidro. Hasta allí se 
acercó Macri después de que pasa
ra el fin de semana largo junto a su 
esposa, Juliana Awada, en Chubut.

Durante la charla, Macri insistió 
en su tesis: cree que Santiago Capu- 
to, el consejero más cercano al Pre
sidente, y Karina Milei, la dueña de 
la lapicera en LLA, no tienen inten
ciones de llegar a un entendimiento 
con Pro para converger en las próxi
mas legislativas. “No hubo ningún 
contacto. La última vez que habla

ron Mauricio y Javier fue a media
dos de enero”, describen cerca del 
exmandatario.

A Macri lo fastidia los gestos de 
destrato del Gobierno después de 
que Pro hubo colaborado con el 
oficialismo en el Congreso. La acu
sación sobre la licitación de la Hi- 
drovía y la avanzada libertaria en 
la Capital, bastión macrista, son las 
causas centrales de un enojo que lo 
enceguece. “No hay un triángulo de 
hierro, es un ancla de plomo”, suele 
decir ante sus colaboradores.

Cuando varios de los referentes 

provinciales le pidieron que sea 
candidato a senador en la ciudad, 
Macri volvió a esconder sus cartas. 
Lamentó que en 2023 haya decidido 
no jugar para dar lugar a una reno
vación y dijo que se tomará un tiem
po para definir su rol en el proceso 
electoral. “Lo tengo que pensar y 
sentir adentro”, comentó en la in
timidad. Está claro que la idea de 
volver al Congreso no lo entusias
ma. Sin embargo, Macri reiteró que 
estará donde Pro lo necesite.

Eso sí: anticipó que estará a dis
posición de Jorge Macri para co

operar durante la campaña para las 
elecciones porteñas del próximo 18 
de mayo.

El jefe porteño requiere que Pro 
quede en pie ante la amenaza liber
taria. El consultor catalán Antoní 
Rubí Gutiérrez ya delineó la estrate
gia con la que los Macri intentarán 
sortear un test crucial para el futuro 
de Pro. “Nos preparamos para com
petir y defender los valores de Pro. 
Mauricio quiso discutir un acuerdo, 
pero no hay voluntad del Gobierno”, 
arguyen en el entorno de confianza 
de Macri. • Matías Moreno
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Desembarco libertario en Mendoza: 
Milei y su gabinete irán a la Vendimia 
sábado. El gobernador radical Alfredo Cornejo confirmó que el Presidente llegará mañana; se espera también la presencia de su hermana Karina, que tiene previsto un acto partidario
Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA-Una vez más, la Fiesta 
Nacional de la Vendimia se converti
rá en la vidriera de la política argen
tina. Al frente del mostrador estará 
el presidente Javier Milei, acompa
ñado de buena parte del gabinete. 
Por eso, se espera que un aluvión de 
libertarios cope Mendoza.

En una escala aérea en Panamá, 
tras su paso por Canadá, el goberna
dor de Mendoza, Alfredo Cornejo, 
confirmó a la nación que Milei pisará 
suelo cuyano mañana, con el obje
tivo de participar de las actividades 
durante buena parte de la jornada, 
con la expectativa puesta en la noche 
en el acto central de la celebración 
máxima de los mendocinos, en el 
teatro griego Frank Romero Day.

El Presidente llegaría pasado el 
mediodía, por lo que se aguarda 
su presencia en el tradicional aga
sajo de Bodegas de Argentina, un 
histórico almuerzo en el que se re
únen los principales referentes de 
la industria, empresarios, dirigen
tes políticos y funcionarios, el cual 
se realizará en el moderno Espacio 
Arizu, en la comuna de Godoy Cruz, 
al igual que en marzo de2024, cuan
do estuvo la vicepresidenta Victoria 
Villarruel, quien este año no será de 
la partida.

Desde comienzos de esta semana

Expectativa en Mendoza por la presencia política márcelo aguilar

se especulaba con esta posibilidad, 
luego de que la vicegobernadora 
Hebe Casado confirmara la presen
cia del ministro de Economía, Luis 
Caputo, quien se presentó en el Foro 
de Inversionesy Negocios, al tiempo 
que dejó abierta la chance de que en 
los días siguientes visitara la provin
cia Milei, junto a su hermana Karina 
y otras figuras del elenco nacional ya 
confirmadas, comoeljefedeGabine- 
te, Guillermo Francos; los ministros 
de Seguridad, Patricia Bullrich, y de 
Defensa, Luis Petri,y el secretario de 
Turismo, Daniel Scioli, además del 
presidente de la Cámara de Diputa
dos, Martín Menem, entre otros diri
gentes del oficialismo nacional.

Cornejo aseguró que el Presidente 
se sumará alos festejos vendimíales, 
luego de haberle cursado la invita
ción de manera presencial a Karina 
Milei durante el encuentro de la in
dustria minera en Toronto, donde 
la Argentina tuvo una importante 
participación, en una misión oficial 
liderada por la secretaria general de 
la Presidencia.

La funcionaría nacional, incluso, 
tiene previsto realizar el domingo un 
acto con la militancia en la provin
cia cuyana, para dar su respaldo a las 
nuevas autoridades del partido, en 
medio de las incipientes negociacio
nes con el radicalismo mendocino 
para intentar ir unidos a las urnas.

Hasta ahora, lo que se observa es una 
“buena sintonía” y “equilibrio” en el 
vínculo entre Milei y Cornejo, pero 
las internas locales podrían incidir 
en la decisión final.

“El Presidente viene el sábado 
por el día. Probablemente a la fiesta 
también. Los invitamos, y en Canadá 
me lo confirmó Karina Milei”, señaló 
el gobernador a la nación, minutos 
antes de tomar el vuelo de regreso 
a la provincia, entusiasmado por la 
visita del líder libertario. Será toda 
una novedad su presencia en la cele
bración nocturna, frente a miles de 
mendocinos y turistas, para disfru
tar del show artístico.

La recepción
La gran incógnita es cómo será re

cibido esa noche, teniendo en cuenta 
los antecedentes que ha reportado 
el público en las gradas, con fuertes 
aplausos pero también con atrona
dores silbidos a diversos dirigentes 
políticos a lo largo de la historia ven- 
dimial. También, la expectativa por 
la visita de Milei está puesta en lo que 
pueda anunciar, en medio de las ne
gociaciones con el FMI, el escándalo 
de la criptomoneda $LIBRAy las po
lémicas designaciones en la Corte.

Desde el regreso de la democracia, 
casi todos los presidentes visitaron 
la provincia durante la vendimia. El 
único mandatario que no participó 
fue Mauricio Macri. •

Pesar por el 
fallecimiento 
del exjuez 
Luis Genoud
CORTE BONAERENSE. El 
exjuez de la Suprema Corte de 
Justicia de la Provincia de Buenos 
Aires Luis Esteban Genoud falle
ció ayer, a los 80 años. Su muerte 
causó gran conmoción en el ám
bito judicial bonaerense.

“El presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la provincia 
de Buenos Aires, Dr. Daniel Fer
nando Soria; su vicepresidenta, 
Dra. Hilda Kogan, y el ministro Dr. 
Sergio Gabriel Torres lamentan 
profundamente el fallecimiento 
del Dr. Luis Esteban Genoud”, se 
informó en un comunicado ofi
cial del tribunal bonaerense.

Genoud integró la Corte pro
vincial durante 21 años, y ejerció 
su presidencia en tres oportuni
dades, en los períodos 2009/2010, 
2016/2017 y 2021/2022. Se retiró 
de la Corte a mediados del año pa
sado, cuando se jubiló. Desde en
tonces, el tribunal funciona con 
tres integrantes (sobre siete).

Recibido de abogado en 1973, 
con posgrado en Derecho Penal 
y Ciencias Penales, fue profesor 
en la Universidad Nacional de Lo
mas de Zamora y en la Universi
dad Católica de La Plata.

Genoud también fue funcio
nario en Florencio Várela, legis
lador bonaerense, convencional 
constituyente de la provincia, 
ministro de Justicia y Seguridad 
(en el gobierno de Felipe Solá) y 
presidió el Consejo de la Magis
tratura bonaerense. •

Mejora su futuro fomentando la lectura.
Más información en queentiendanloquetean.org

Campaña Nacional (ÍÜfe . . consejo 
por la Alfabetización X wW ARGENTINO

queentiendanloquetean.org
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La oposición quiere aprobar 
una comisión investigadora 
del caso $LIBRA en Diputados
congreso. Distintos bloques pidieron una sesión especial para el miércoles 12; necesitan sumar adhesiones para lograr el quorum

Delfina Celichini
LA NACION

La oposición en Diputados solicitó 
una sesión para el próximo miér
coles 12 con la mira en investigar 
el grado de involucramiento de Ja
vier Milei y su entorno en el caso 
SLIBRA. La movida la empujaron 
los radicales de Democracia -re- 
ferenciados en Facundo Manes y 
el senador Martín Lousteau-, par
te de Encuentro Federal y Alvaro 
González (Pro), en un armado qui
rúrgico que dejó afuera a Unión por 
la Patria (UP). Fue una jugada cal
culada: saben que el kirchnerismo 
espanta votos claves para abrir el 
recinto, pero confían en que cuan
do llegue la hora se sentarán en sus 
bancas.

Si logran el quorum, el golpe pa
ra el oficialismo no será letal, pe
ro marcará un primer paso para 
poner en aprietos a los presiden
tes de las comisiones de Asuntos 
Constitucionales y de Peticiones, 
Poderes y Reglamento, en manos 
del libertario Nicolás Mayoraz y 
la macrista Silvia Lospennato. La 
presión busca obligarlos a abrir el 
debate en comisión, con dos cami
nos posibles: interpelar a funcio
narios del Ejecutivo o crear una 
comisión investigadora.

El pedido para sesionar contiene 
otro mensaje velado: incluyeron un 
proyecto de Rodrigo de Loredo, el 
jefe del bloque UCR, quien presen
ta dudas sobre qué grado de oposi
ción ejercer frente al Gobierno. Lo 
empujan a definir si su bancada se 
partirá entre quienes exigen escla
recer el criptogate y aquellos que, 
en nombre de la gobernabilidad, 
evitan confrontar con la Casa Ro
sada. En ese lote, el costo político 
de subirse a la avanzada opositora 
pesa más que la indignación pú
blica. Aun así, en el radicalismo 
descuentan que al menos cuatro 
de sus 20 diputados se sentarán a 
dar quorum.

Se sumarán los seis diputados de 
la Coalición Cívica que rogaron porFrancos arremetió contra Garrió por tildar de “cajera” a Karina Milei
El jefe de Gabinete dijo que 
tiene “absoluta confianza” 
en la funcionaría y recordó 
la denuncia a Cavallo

El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, defendió ayer a los her
manos Karina y Javier Milei. Por 
un lado, descartó cualquier hecho 
de corrupción por parte de la se
cretaria general de la Presidencia, 
que fue denunciada en Comodoro 
Py debido al caso SLIBRA por di
putados de la Coalición Cívica (CC)- 
ARI y tildada de “cajera” por parte 
de la líder del espacio, Elisa Carrió. 
Por el otro, negó que el presidente 
Javier Milei no se preocupe por la 
salud del papa Francisco, algo que 
le achacan sus detractores por no 
haber emitido un comunicado de 
la Cancillería desde que el Sumo 
Pontífice quedó internado en el 
Hospital Gemelli de Roma.

Los opositores avanzaron, por ahora, sin el kirchnerismo archivo

una estrategia ordenada. Preten
den dar un debate serio y evitar el 
griterío político. Lo mismo harán 
alrededor de ocho referentes de 
Encuentro Federal que apuestan 
a la racionalidad. Se inclinan por 
la interpelación o a la creación de 
una comisión investigadora, dos 
iniciativas que no solo tienen más 
chances de prosperar, sino que se 
despojan de los señalamientos por 
“destituyentes” que podrían reunir 
con el juicio político.

Bronca en UP
En Unión por la Patria hay bron

ca por haber quedado fuera del ar
mado. Desde su mesa chica acusan 
a los impulsores de “buscar un tí
tulo” más que los números para 
sesionar. Sin embargo, reconocen 
que, llegado el momento, acompa
ñarán el debate. La diputada Paula 
Penacca tiene la misión de contar 
cuántos de los 98 miembros del 
bloque estarán en sus bancas.

La izquierda, en cambio, no du
dó en sumarse. Con cinco diputa
dos, empuja su propio proyecto 
para interpelar a Milei en el recin
to y exigirle explicaciones. “Que 
le hable a la gente y dé la cara por 
esta estafa”, desafía un referente 
del bloque. Si la sesión se abre, el 
caso $LIBRA volverá al centro de

Anteanoche, entrevistada por 
LN+, Carrió no escatimó acusa
ciones contra la hermana presi
dencial. “Como dije en 2003 que 
el cajero era [Julio] De Vido y des
pués Lázaro Báez, ahora la cajera 
es Karina Milei”, indicó la jefa de la 
CC-ARI. Por su parte, los diputados 
nacionales Maximiliano Ferraroy 
Mónica Frade denunciaron la posi
ble comisión de cohecho, tráfico de 
influencias, entre otros delitos, lue
go de que referentes de las cripto- 
monedas afirmaron que Karina 
Milei y el entorno presidencial pe
dían dinero a cambio de reunirse 
con el libertario.

“Primero analicemos quién es Li- 
lita Carrió, no quiero criticarla par
ticularmente porque la gente cono
ce mucho... Ella ha hechodenuncias 
importantes, muchas sin éxito, y so
lamente quiero recordar una que a 
mí me afectó personalmente”, dijo, 
en alusión a la denuncia que Carrió 

la agenda y el oficialismo sumará 
otra crisis. Hay varios proyectos en 
danza. Los más agresivos, promo
vidos por el socialismo y UP, bus
can el juicio político al Presidente, 
pero fueron excluidos del temario. 
Otros apuntan a la interpelación de 
funcionarios claves, con matices 
sobre a quiénes sentar en el ban
quillo y en qué términos.

La tercera vía, empujada por los 
radicales de Democracia, apuesta 
por una comisión investigadora 
con poder para citar testigos, pedir 
informes y, eventualmente, escalar 
la ofensiva.

Pero la posibilidad de arrinco
nara Milei choca con dos barreras. 
La primera es el desinterés de los 
gobernadores, que evitan pelearse 
con la Casa Rosada por un tema sin 
impacto directo en sus provincias. 
La otra, más sutil, es la expectati
va de parte de Pro y la UCR de un 
entendimiento electoral con los 
libertarios.

No sería la primera vez que le 
brinden auxilio parlamentario: ya 
lo hicieron cuando la oposición es
tuvo a un paso de restringirle el uso 
de decretos de necesidad y urgen
cia. También salieron en su auxi
lio para blindar los vetos a la leyes 
de reforma jubilatoria y financia- 
miento universitario. • 

impulsó contra Domingo Cavallo 
por una supuesta cuenta bancaria 
en Bahamas. Cuando la denuncia 
se cayó, Cavallo acusó a Carrió de 
“falso testimonio agravado” y “uti
lización de documento falso”.

“Una persona que hace eso...”, 
agregó Francos, entrevistado en Ra
dio Rivadavia, para completar: “En 
el mismo programa que anuncia su 
candidatura denuncia a Karina Mi
lei. A ver, me parece más o menos lo 
mismo que los tuits de Cristina Kir- 
chner, están en campaña política, 
pero es un poco irresponsable ha
cer estas denuncias públicas cuan
do no hay pruebas. Si tiene pruebas, 
que vaya a la Justicia”.

“Tengo absoluta confianza de 
que eso es totalmente falso, tengo 
absolutamente confianza en Javier 
Milei y en su hermana. Sé que lo 
que ella [por Carrió] está dicien
do no tiene fundamentos”, cerró 
Francos. •

Escándalo cripto.Las 18 preguntas que el Presidente sigue sin responderEl Gobierno no explicó su relación con los empresarios involucrados ni los motivos de su participación en la promoción del token

Hugo Aleonada Mon
LA NACION

Transcurridos veinte días desde 
que el presidente Javier Milei pos
teó un mensaje en la red social X 
para promocionar el lanzamiento 
de la meme coin $LIBRA, su contro
vertido colapso y las sospechas de 
un desfalco por más de 100 millones 
de dólares, estas son algunas de las 
preguntas que siguen sin respuesta 
del jefe del Estado.
O ¿Por qué confió en Mauricio No
velli a pesar de los problemas que 
registró con él en febrero de 2022, 
cuando le pidió promocionar Vul- 
cano, un NFT “con un diagrama 
económico sostenible en el tiempo”, 
según afirmó el Presidente, aunque 
Vulcano colapso en cuestión de se
manas?
O ¿Por qué confió en Hayden Da- 
vis, a pesar de las alertas que emi
tieron expertos del mundo cripto, 
como Maximiliano Firtman, quien 
transmitió sus dudas a funciona
rios del Gobierno sobre la seriedad 
de Davisy su empresa, Kelsier Ven- 
tures?
© ¿Por qué decidió confiar en No
velli, Terrones Godoy y Hayden 
Davis, tres jugadores muy meno
res del mundo cripto, y no recibió 
a gigantes del sector como el due
ño de Ethereum, Vitálik Buterin, 
o el fundador de Cardano, Charles 
Hoskinson?
O ¿Jamás, nadie, bajo ninguna cir
cunstancia, le comentó que Novelli, 
Terrones Godoy y Davis exigieron 
dinero a los empresarios a cambio 
de concertar reuniones con él, co
mo denunció Hoskinson?
© ¿Cobró el Presidente honora
rios por asistir el 19 de octubre al 
evento Tech Forum, dar el discurso 
central, reunirse con algunos em
presarios y sacarse fotos con ellos, 
como los CEO de Cube Exchange, 
Bartosz Lipinsk, y de Kip Protocol, 
Julián Peh?
O ¿Firmó algún tipo de documen
to, sea “carta de intención” o “me
morando de entendimiento”, con la 
plataforma Cube Exchange, como 
afirmó Gideon Davis, hermano de 
Hayden y COO (director de opera
ciones) de Kelsier Ventures?
O Si firmó algo con Cube Exchan
ge, que en un video oficial que pos
teó en X afirmó el 14 de octubre que 
estaba “uniendo fuerzas con el go
bierno argentino”, ¿Pasó ese docu
mento por la revisión previa de al
gún área legal y técnica del Estado 
argentino?
© ¿Firmó algún tipo de documen
to, sea “carta de intención” o “me
morando de entendimiento” o de 
“acuerdo de asociación”, con Ha
yden Davis y/o Kelsier Ventures? 
0 Si firmó algo, ¿pasó ese docu
mento por la revisión previa de al
gún área legal y técnica del Estado 
argentino?
® ¿Cuáleselvínculodeély/osuher- 
mana con el actual asesor de la Co
misión Nacional de Valores (CNV), 
Sergio Morales, quien se presentó 
en al menos un evento de 2024 co
mo “coordinador  de Asesoramiento 
Técnico de la Presidencia” y figura 
como “asesor oficial” del Presidente 
en el borrador de “acuerdo de aso
ciación” con Kelsier Ventures?

® ¿Tuvo conocimiento en las se
manas previas al lanzamiento de 
$LIBRA de que Kelsier Ventures 
ultimaba un “token en asociación 
con el presidente Milei”, lo que ya 
era conocido en el mundo cripto a 
fines de enero o principios de febre
ro, según declararon miembros del 
equipo de Júpiter, la plataforma Ex
change de Solana?
® El código de 44 números y letras 
mayúsculas y minúsculas nece
sarias para acceder al contrato y, 
de ese modo, comprar $LIBRA no 
estaba disponible en ninguna red 
social hasta que Milei lo posteó, a 
las 19.01 del viernes 14 de febrero, 
según declaró el experto Fernando 
Molina ante el Congreso. ¿Quién le 
envió ese código?
® ¿Se comunicó el Presidente con 
Hayden Davis, Novelli, Terrones 
Godoy y/o Morales en los minutos 
previos a ese posteo de las 19.01 del 
viernes 14 de febrero (22 segundos 
después de que los primeros com
pradores empezaran a operar con 
$LIBRA)?
® ¿Por qué borró el posteo de las 
19.01 solo luego de cinco horas, pe-Ya pasaron veinte días desde que Milei difundióla criptomonedaLos principales interrogantes siguen abiertos, en especial, en torno a la relación de los implicados con el poder político
ro apenas dos minutos después de 
que el CEO de KIP Protocol, Julián 
Peh, emitiera un posteo a pedido 
de Mauricio Novelli y con las fra
ses exactas que le envió Novelli? 
¿También coordinó con Novelli 
lo que posteó a las 0.38 del sába
do 15 de febrero, desligándose de 
$LIBRA?
© Si él, su hermana Karina y el res
to del Gobierno no tienen vínculo 
alguno con Hayden Davis o Kelsier 
Ventures, Novelliy Terrones Godoy, 
¿por qué Hayden Davis declaró que 
espera una orden para transferir 
100 millones de dólares que, según 
él, pertenecen al “gobierno argenti
no o a la Argentina”?
©¿Mantuvieron Milei, su herma
na, Santiago Caputo o algún otro 
colaborador vínculo o comunica
ción con Hayden Davis y sus alle
gados desde el 14 de febrero y le 
anticiparon, por ejemplo, que el 
Presidente daría una entrevista 
televisiva el lunes 17, como Davis 
anticipó en uno de los dos repor
tajes que concedió?
©¿Mantuvo Milei (o alguien de su 
entorno) vínculo o comunicación 
con Mauricio Novelli o Terrones 
Godoy desde el 14 de febrero?
© Con más de 70 funcionarios 
echados desde que asumió, inclui
da Sonia Cavallo por los dichos de 
su padre, Domingo Cavallo, ¿por 
qué no le pidió la renuncia a Sergio 
Morales?»
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Caso Yañez: 
Fernández 
volvió a 
cargar contra 
el juez Ercolini 
descargo. El expresidente 
pidió que se anule el 
procesamiento

En el marco de la causa por violen
cia de género contra su expareja 
Fabiola Yañez, en la que está pro
cesado por los delitos de lesiones y 
amenazas coactivas, el expresiden
te Alberto Fernández volvió a ratifi
car ante la Cámara Federal porteña, 
en un extenso escrito, sus críticas 
contra el proceso en general y el 
juez Julián Ercolini en particular.

El expresidente argumentó que 
no pudo ejercer su defensa de ma
nera acabada, porque el magistra
do le negó, entre otras cuestiones, 
intervenciones en momentos de
terminados y la incorporación de 
pruebas “claves”. Lo hizo a través de 
un memorial en la audiencia de este 
jueves, dispuesta por la Sala II del 
tribunal con el propósito de escu
char los argumentos de las partes, 
en el marco de la apelación que hizo 
Fernández de su procesamiento.

“Hasta el momento, Alberto Fer
nández no ha tenido la oportunidad 
de ejercer plenamente su derecho 
de defensa”, dijo Silvina Carreira, 
la abogada que lo defiende en esta 
causa.

En el texto, sostuvo en el que nin
gún testigo afirmó haber presencia
do los golpes que se le imputan ni 
ningún hecho de violencia contra 
Yañez, además de que existen tes
timonios que le atribuyen lesiones 
a la ex primera dama a caídas acci
dentales.

Además, denunció que la inves
tigación fue parcial, afirmó que el 
juez mantuvo una postura “inusi
tadamente tolerante” con Yañez, 
quien se negó a someter su teléfono 
celular a un peritaje, plantó dudas 
sobre la validez de las fotos que se 
aportaron como pruebas, y asegu
ró que la Justicia argentina no tiene 
competencia en esta causa porque 
la denuncia se basa en mensajes en
viados el 28 de junio de 2024, cuan
do Fernández estaba en Honduras 
y Yañez en España.

“El hecho imputado en la presen
te causa carece de territorialidad en 
la República Argentina, dado que 
ninguno de los involucrados se en
contraba en el país al momento en 
que supuestamente ocurrió”, afir
mó la abogada, que intentó en va
rias oportunidades sacar el expe
diente de Comodoro Py.

Por todo ello, la letrada solicitó 
la nulidad del procesamiento y del 
embargo de 10 millones de pesos 
que dictó Ercolini.

Para el juez, el expresidente ejer
ció violencia psicológica y física 
contra Yañez a lo largo de su rela
ción, que incluyó “acoso, hostiga
mientos, controles, indiferencia, 
insultos, culpabilización, destrato, 
retiro de la palabra, ninguneos y 
hostilidad”.

Además, afirmó que intentó 
coaccionar a su expareja para que 
no presentara cargos, prometién
dole que “en el futuro no les faltaría 
nada ni a ella ni a su hijo”

Ahora, los miembros de la sala 
II, Roberto Boico, Eduardo Farah 
y Martín Irurzun se encuentran en 
condiciones de resolver si confir
man o rechazan el procesamiento 
que dictó Ercolini, en línea con el 
pedido del fiscal Ramiro González, 
que instruyó el expediente.

Si los magistrados ratifican la de
cisión del juez Ercolini allanarán el 
camino para que se realice el juicio 
oral en una causa en tiene a Fernán
dez como único acusado. •

Alineada con Trump, la Argentina 
rechazó una resolución por la paz
onu. El representante libertario votó, junto a EE.UU. e Israel, en contra de instaurar el Día Mundial de la Coexistencia Pacífica, impulsado por Bahrein y apoyado por 161 países
Jaime Rosemberg
LA NACION

Un nuevo e inesperado voto, casi 
en soledad, pero en línea con sus 
principales aliados, Estados Uni
dos e Israel. A la vez, un renovado 
rechazo a la Agenda 2030, uno de 
los puntos de fuerte disidencia del 
gobierno de Javier Milei con las or
ganizaciones internacionales y el 
coro mayoritario de países.

Así puede explicarse el recha
zo de la Argentina en la Organi
zación de las Naciones Unidas 
(ONU) a la institución del Día In
ternacional de la Coexistencia Pa
cífica, una resolución impulsada 
por Bahrein a fines de enero vota
da el martes pasado y apoyada por 
un conjunto de países africanos, 
de Asia y Medio Oriente, que re
cibió 161 votos positivos, las abs
tenciones de Paraguay y Perú, y el 
rechazo de Estados Unidos, Israel 
y nuestro país.

Un alineamiento sin medias tin
tas, esta vez aduciendo cuestiones 
ideológicas, con la principal po
tencia mundial, que muestra al 
Gobierno compartiendo postu
ras en la arena internacional con 
el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, y el primer minis
tro israelí, Benjamín Netanyahu.

“Alentar las actividades encami
nadas a promover la coexistencia 
pacífica a fin de mejorar la paz y la 
estabilidad social, el respeto por 
la diversidad y el respeto mutuo 
y crear, a nivel mundial, regional, 
nacional y local, un entorno propi
cio para la paz y el entendimiento 
mutuo”, es uno de los postulados, 
por demás generales, de la resolu
ción, de dos páginas y que fue dis
cutida por el plenario de la Asam
blea General.

El representante argentino an
te la ONU, Francisco Tropepi, co
incidió en su intervención con la 
delegación de Estados Unidos y 
criticó, como lo viene haciendo 
el Gobierno, la Agenda 2030 para 
el Desarrollo, impulsada por las 
Naciones Unidas, que incluye la 
igualdad de género y una preocuDesalojaron a dos comunidades mapuches
operativos. Ocupaban ilegalmente predios en Bariloche y en El Bolsón; intervino la Justicia
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
Dos comunidades mapuches que 
ocupaban territorios en esta pro
vincia fueron desalojadas. Se trata 
de la lof Buenuleo, que se instaló 
cerca del cerro Ventana, en Bari
loche, y la lof Quemquemtreu, que 
ocupó un terreno en Cuesta del Ter
nero, en las afueras de El Bolsón.

En ambos casos, las órdenes de 
desalojo habían sido ratificadas el 
mes pasado por el Tribunal de Im
pugnación Provincial. Antes deque 
se concretaran los operativos para 
liberar los predios, diversas organi
zaciones -entre ellas, la Coordina
dora del Parlamento Mapuche, en 
Río Negro, y la Asamblea Perma
nente por los Derechos Humanos, 
regional Bariloche- se declararon 
en estado de alerta y denunciaron 
que “una vez más estamos ante un 
escenario sociopolítico en el cual

La Cancillería, a cargo de Gerardo Werthein, asoció sus votaciones con EE.UU. cancillería

pación por el deterioro del medio 
ambiente como resultado de la 
acción humana. Un conjunto de 
objetivos considerados “wokes” 
o “socialdemócratas” por el presi
dente Javier Milei y sus principales 
colaboradores, que lo aleja de las 
posturas de varios de sus vecinos 
y de la Unión Europea, con la que 
el Mercosur intenta avanzar en un 
acuerdo comercial.

“La Agenda 2030está compues
ta por aspiraciones jurídicas no 
vinculantes, que cada Estado tie
ne derecho a interpretar con liber
tad”, dijo durante el debate Trope
pi, que llegó a ese puesto luego de 
un paso como diplomático por las 
embajadas argentinas en Israel, a 
donde Milei llegará en dos sema
nas, y en Estados Unidos.

Entre los párrafos con los que 
el Gobierno mostró su disidencia 
en la ONU figuran la “reafirmación 
de la Agenda 2030”, que incluye “el 
compromiso de promover socie

el Estado, esta vez través del Poder 
Judicial, hace caso omiso de toda 
la legislación nacional e interna
cional en derecho indígena. Así, se 
favorecenlos intereses privados, en 
desmedro de los bienes comunes, 
como el agua y la tierra”.

“Es tanta la codicia, que se valen 
de herramientas escandalosas pa
ra apropiarse de dichos bienes a 
través de boletos de compraventa 
truchos. El impacto de este desalo
jo [en relación con la comunidad 
Buenuleo] no solo afectaría a este 
grupo, que resguarda el territorio 
aguas arriba sino a todos los que 
habitamos la cuenca del arroyo 
Ñireco”, advirtieron.

A fines de mayo de 2024, cinco 
integrantes de la comunidad Bue
nuleo fueron declarados respon
sables de la usurpación de un lote 
pastoril de 92 hectáreas en la ladera 
del cerro Ventana, en las afueras de 
Bariloche.

El conflicto en el lugar conocido 

dades pacíficas e inclusivas para 
el desarrollo sostenible, propor
cionar acceso a la justicia para to
dos y crear instituciones eficaces, 
responsables e inclusivas a todos 
los niveles”.

El proyecto, apoyado incluso por 
países como Irán, Ruanda, Arabia 
Saudita y otras naciones cuestio
nadas por su trato hacia las muje
res y minorías sexuales, reconoce 
“la necesidad de la participación 
plena, igualitaria, segura y signi
ficativa de las mujeres y la impor
tante y positiva contribución délos 
jóvenes en la promoción de la paz y 
la seguridad, el desarrollo sosteni
ble y los derechos humanos”.

En su intervención, Tropepi cri
ticó la creación de “más burocra
cia” a través del proyecto, un nuevo 
dardo contra la ONU, que el minis
tro estrella de Donald Trump, Elon 
Musk, propone abandonar.

La semana pasada, también 
en línea con Trump, la Argentina 

como “Pampa de Buenuleo” co
menzó en 2019 tras una denuncia 
de Emilio Friedrich, quien se pre
sentó como titular del lote. El de
nunciante, que había construido 
una casa en ese predio, no presen
tó un título de propiedad, sino un 
boleto de compraventa. Pero el Tri
bunal de Juicio de Bariloche consi
deró probado que “aprovechando 
la ausencia de los cuidadores de 
la vivienda, ingresaron por un ca
mino principal, mientras otros lo 
hicieron por caminos y senderos 
internos, despojando de la pose
sión de la finca a quienes hasta ese 
momento la usufructuaban”.

Posesión y venta
Para el tribunal quedó “fuera de 

discusión” que la comunidad in
dígena Buenuleo “ha ejercido una 
posesión tradicional sobre parce
las de tierra comprendidas en el 
denominado lote pastoril 127”, pe
ro los jueces también advirtieron 

se abstuvo en una votación de la 
Asamblea de las Naciones Unidas 
que condenó la invasión de la Fe
deración Rusa a Ucrania. En aquel 
caso, la explicación oficial, a cargo 
del canciller Gerardo Werthein, se 
centró en “apostar a la paz” entre 
Rusia y Ucrania, por encima de las 
múltiples señales de apoyo que Mi
lei había dado a su par ucraniano. 
Volodimir Zelensky.

La más reciente votación argen
tina, al igual que su abstención en 
relación con Ucrania, mereció 
visiones críticas desde el ámbito 
diplomático. “El mundo no está ni 
mejor ni peor después de esta vota
ción, pero es una apuesta a la paz 
en tiempos de guerra. El voto ar
gentino es un reflejo de su alinea
miento con Trump y Netanyahu, 
y manifestarse en contra de la paz 
no es precisamente lo mejor”, afir
mó a la nación el exembajador en la 
ONU Ricardo Lagorio, reemplaza
do por Tropepi.» 

que “el señor Antonio Buenuleo, 
como titular registral de ese lote, 
realizó mediante boleto privado la 
venta de esas 92 hectáreas al señor 
Claudio Thieck” y que este último 
se las vendió “al señor Friedrich en 
2009”.

En febrero, el Tribunal de Impug
nación rechazó el recurso inter
puesto por la defensa de los cinco 
condenados y dispuso el desalojo 
inmediato, que se concretó en las 
últimas horas.

Lo mismo ocurre con la comu
nidad mapuche Quemquemtreu. 
Hace 15 días, la Justicia confirmó 
las condenas por usurpación y ra
tificó la orden de desalojo: el Tribu
nal de Impugnación de Río Negro 
rechazó los recursos de la defen
sa y confirmó la sentencia contra 
tres integrantes de la lof que en 
septiembre de 2021 ingresaron sin 
autorización al campo en el paraje 
Cuesta del Ternero y tomaron po
sesión del lugar. •
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DÓLAR

Minorista $1091,44 V(ANT: $1093,80) Euro $1149,34 A(ANT: $1148,00)

CCL $1227,82 V(ANT: $1239,49) Real $184,51 A(ANT: $183,88)

Mayorista $1064,50 A(ANT: $1064,25) Reservas 28.180 a (ANT: 28.018)
............................................................................. en millones de US$

Paralelo $1215,00 V (ANT: $1225,00)

Turista $1409,85 = (ANT: $1409,85)

Negociaciones por la deuda | milei vuelve arecurriralavíadel decreto

El Gobierno sacará 
por DNU el acuerdo 
con el FMI y esperará 
el aval del CongresoConfirmó esa opción ayer; buscará sortear un eventual bloqueo del kirchnerismo a un proyecto de ley en el Senado; justificó la medida en la necesidad de avanzar con la desinflación y el fin del cepo
Jaime Rosemberg
LA NACION

El Gobierno anunció ayer por la tarde 
que “dictará y remitirá al Congreso 
nacional” un decreto de necesidad y 
urgencia (DNU) para sellar el acuer
do con el Fondo Monetario Interna
cional (FMI)y buscar posteriormen
te el apoyo de las cámaras de Diputa
dos y Senadores. La administración 
del presidente Javier Milei dijo que 
aspira a conseguir un “compromiso 
urgente” del Parlamento.

La vía del decreto había sido anti
cipada por la nación más temprano. 
“Dicho acuerdo implicará una ope
ración de crédito público mediante 
la cual el Tesoro Nacional cancelará 
deuda existente con el Banco Central”, 
informó la Oficina del Presidente.

“El resultante neto de esta opera
ción implicará una reducción del 
total de la deuda pública”, sostuvo el 
Gobierno en el comunicado oficial. El 
propio Milei había afirmado ante la 
Asamblea Legislativa, el T de marzo: 
“Dada la importancia estratégica que 
tiene este acuerdo para la Argentina 
quiero anunciarles que en los próxi
mos días le pediré al Congreso que 
apoye al Gobierno en este nuevo 
acuerdo con el Fondo Monetario”.

En la Casa Rosada entienden que la 
vía del decreto evitará un bloqueo de la 
oposición legislativa. De acuerdo a la 
reglamentación  vigente se requiere el 
rechazo explícito de ambas cámaras 
del Congreso para que un DNU deje 
de tener vigencia. Ya en enero, cuan
do corrió el rumor de que el Gobierno 
evaluaba no enviar el acuerdo con el 
FMI al parlamento, distintas voces 
opositoras se alzaron para criticarlo.

La comisión encargada de analizar 
los DNU es bicameral y se denomina 
de Trámite Legislativo. Está presidida 
por el senador libertario Juan Carlos 
Pagoto. Una vez publicado el decreto, 
el Gobierno tendrá diez días para re- 
mitirloalCongresoylacomisiónotros 
tantos para tratarlo. En caso de que no 
haya dictamen cumplido ese plazo, 
quedaría abierto el debate en los re
cintos de Diputados y el Senado.

“Este acuerdo permitirá forta
lecer el balance del Banco Central, 
hito esencial para consolidar la es
tabilidad monetaria, financiera y 
macroeconómica y continuar con el 
proceso de desinflación y de libera

ción de las restricciones cambiarías”, 
indicó la administración libertaria. 
“No existe asunto más necesarioy ur
gente que terminar con la inflación 
que durante años les arruinó la vida 
a los argentinos. Por ello el Presiden
te de la Nación aspira a obtener un 
compromiso urgente de parte del 
Congreso, tal como ocurrió con todos 
los gobiernos anteriores”, agregó el 
comunicado oficial.

Más allá de las buenas intenciones 
que verbalizan desde ambas partes, el 
acuerdo debe pasar-en virtud de la ley 
de restauración de la sostenibilidad  de 
la deuda pública impulsada durante el 
gobierno de Alberto Fernández por el 
exministro de Economía Martín Guz- 
mán- sí o sí por el filtro del Congreso. 
Esa ley se sancionó con el objetivo de 
que no se repitiera un endeudamien
to como el que gestionó ante el FMI el 
gobierno de Mauricio Macri sin apro
bación del Parlamento.

Tras las críticas que recibió por el 
acuerdo con Macri, el FMI se mani
festó en reiteradas oportunidades en 
favor de que las negociaciones con la 
Argentina tengan respaldo del Con
greso. Ayer, antes de que se anunciar 
lavíadelDNU,Kozackhabíareiterado 
que “una fuerte apropiación  y un am
plio apoyo son clave para el éxito del 
programa”. Con todo, sí se preocupó 
en remarcar que la decisión de enviar 
el acuerdo al Congreso era de las auto
ridades, en línea con la ley argentina, 
y no un pedido específico del Fondo.

Como quedó evidenciado más 
tarde, las fuentes consultadas por 
la nación habían anticipado que el 
acuerdo con el FMI no se oficializa
ría a través de un proyecto de ley, que 
necesitaría superar ambas cámaras 
del Congreso. El Palacio de Hacien
da y la Casa Rosada comenzaron 
a elaborar ayer por la mañana un 
borrador para aprobar el acuerdo a 
través de un DNU, una idea surgida 
originalmente de un despacho del 
Ministerio de Economía.

“No vamos a hacer ningún comen
tario, ni en on ni en off. Lo que está es 
lo que dijo el Presidente”, afirmaron 
a este diario desde el quinto piso del 
Palacio de Hacienda. ¿Qué dijo el Pre
sidente? “Quiero anunciarles que en 
los próximos días le pediré al Congre
so que apoye al Gobierno en este nue
vo acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional. Este nuevo acuerdo 

nos brindará las herramientas para 
sanar el camino hacia un esquema 
cambiario más libre y eficiente para 
todos”, dijo Milei, el sábado, ante un 
recinto semivacío, en la Cámara baja.

Fuentes con acceso al debate inter
no, que impulsaron con éxito la sali
da vía DNU, afirman que la manera 
de “sortear” el escollo que supone la 
“ley Guzmán” es que el acuerdo con 
el FMI no se trata de un “nuevo en
deudamiento”, sino de una “refinan
ciación” de deuda existente, en este 
caso de los “pasivos del Banco Cen
tral” que tiene el Tesoro nacional. Al
go así como “pagar deuda vieja con 
deuda nueva”, según explicó otra 
fuente oficial, en relación a rumores 
que hablan de los cerca de US$20.000 
millones que llegarían desde el orga
nismo internacional de crédito. Fue 
el mismo argumento que utilizaron 
el año pasado con el DNU que habi
litó al ministro Caputo a renegociar 
deuda sin pasar por el Congreso y, lo 
que es lo mismo, sin atarse a las con
diciones de la “ley Guzmán”.

En su artículo 2, la ley aprobada 
a principios de 2021 afirma que “to
do programa de financiamiento u 
operación de crédito público reali
zados con el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI), así como también 
cualquier ampliación de los montos 
de esos programas u operaciones, 
requerirá de una ley del Honorable 
Congreso de la Nación que lo apruebe 
expresamente”. En base a este artícu
lo, distintos economistas alejados de 
la postura oficial creen que la vía del 
DNU no podría aplicarse en este caso, 
y que hace falta una ley.

De todos modos, un DNU resolve
ría la imposibilidad del oficialismo de 
lograr la aprobación legislativa, so
bre todo en el Senado y con la previsi
ble oposición del bloque kirchnerista 
que encabeza  José Mayansy respon
de a la expresidenta Cristina Kirch
ner. “En Diputados los votos están”, 
afirmó otra voz oficial. La eventual 
discusión del DNU en la comisión 
bicameral encargada de tratarlo re
emplazaría el debate en la comisión 
de Presupuesto, más allá de que su 
titular en Diputados, el libertario Jo
sé Luis Espert, se mostró dispuesto 
a tratar el eventual proyecto ni bien 
ingrese a la Cámara baja. Pero ahora 
eso no sucederá: el Gobierno irá di
rectamente con un DNU. •

Cornejo y Caputo, ayer, en MendozaEl Fondo dijo que hay “buenos progresos” de cara a un programa
La vocera del organismo, 
Julie Kozack, señaló que 
“un amplio apoyo” es clave 
para el éxito del acuerdo

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El Fondo Mone
tario Internacional (FMI) dijo que 
las negociaciones con el gobierno 
de Javier Milei continúan “de ma
nera constructiva”y los detalles del 
futuro programa todavía están ba
jo discusión en medio de una cre
ciente expectativa y la danza de ci
fras de fondos que podría recibir 
la Argentina del organismo para 
fortalecer la recuperación de la 
economía. La directora de Comu
nicaciones del Fondo, Julie Kozack, 
también destacó la decisión de Mi
lei de buscar respaldo del Congreso 
-tal como exige la ley argentina-y 
dijo que un “amplio apoyo” es clave 
para el éxito del plan.

“Seguimos haciendo buenos 

progresos y estamos trabajando de 
manera constructiva con las autori
dades argentinas”, dijoKozackensu 
tradicional conferencia de prensa.

“Brindaremos más actualiza
ciones a medida que las tengamos 
con respecto a algunas de las pre
guntas sobre los detalles de las ne
gociaciones, el tamaño potencial 
del programa. Lo único que puedo 
decir por ahora es que esto todavía 
está en discusión como parte del 
diálogo continuo y constructivo 
que estamos manteniendo con 
las autoridades, y les brindaremos 
novedades cuando tengamos más 
información que podamos com
partir con ustedes”, puntualizó.

La nueva señal sobre la marcha 
de las conversaciones entre el staff 
del oiganismoy  el equipo que lidera 
el ministro de Economía, Luis “To- 
to” Caputo, sugiere que el Gobierno 
y el Fondo aún están dando las pun
tadas finales al programa que regirá 
el resto del mandato de Milei.

En medio de la prolongación de 
esas conversaciones, analistas, in-

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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NEGOCIACIONES Julie Kozack
CON EL FMI POR UN voceradslfmi 
NUEVO ACUERDO "Seguimos haciendo 

buenos progresos y 
estamos trabajando de 
manera constructiva 
con las autoridades 
argentinas"

MARCELO AGUILAR

Caputo admitió que hay 
precios caros en dólares, pero 
aseguró que no va a devaluarDijo que la solución es que bajen con menos impuestos y más competencia; reiteró que el FMI “no está pidiendo una devaluación”

versores y bancos de inversión de 
Wall Street ofrecen una danza de ci
fras y potenciales desenlaces para 
las tratativas. El banco UBS especu
ló recientemente en un informe que 
el nuevo acuerdo podría llegar has
ta los US$20.000 millones, una cifra 
que cubriría los pagos de capital e 
intereses al Fondo durante lo que 
resta del gobierno de Milei, alivian
do la presión sobre las reservas.

Kozack volvió a ofrecer elogios 
para la política económica de Milei, 
tal como ya es habitual en las de
claraciones públicas del Fondo. “El 
plan de estabilización y crecimien
to de las autoridades está dando re
sultados significativos. Ha logrado 
avances notables en la reducción de 
la inflación, la estabilización de la 
economía y el fomento a un retorno 
al crecimientoen el país,y lapobreza 
finalmente está comenzando a dis
minuir en la Argentina”, detalló.

Además, reiteró que existe un “en- 
tendimientocompartido” sobre lane- 
cesidad de seguir adoptando un con
junto coherente de políticas fiscales, 
monetarias y cambiarías, al mismo 
tiempo que se impulsa el crecimiento 
con reformas estructurales.

La directora de Comunicaciones 
del Fondo, Julie Kozack, también 
destacó la decisión de Milei de bus
car respaldo del Congreso -tal co
mo exige la ley argentina-y dijo que 
un “amplio apoyo” es clave para el 
éxito del plan.

Y sobre la decisión de Milei de en
viar el eventual acuerdo al Congre
so, Kozack reiteró también que, pa
ra el Fondo, “una fuerte apropiación 
y un amplio apoyo son claves para 
el éxito del programa”. Con todo, 
Kozack sí se preocupó en remarcar 
que la decisión de enviar el acuerdo 
al Congreso era de las autoridades, 
en línea con la ley argentina, y no un 
pedido específico del Fondo.

Pero el FMI siempre ha hecho es
pecial hincapié en la necesidad de 
que cualquier programa firmado 
con la Argentina -o con cualquier 
otro país miembro-tenga un amplio 
respaldo político y social.

Aunque el Fondo no lo pida pun
tualmente, la eventual aprobación 
del nuevo acuerdo por parte del 
Congreso le brinda un paraguas 
político al plan y es crítico para 
terminar de conseguir el respaldo 
necesario en el directorio ejecutivo 
para el visto bueno final.

El Gobierno confía en que la es
palda del gobierno de Trump dará 
el respaldo suficiente, pero, así y to
do, una señal política de la Argenti
na ayudaría a sortear una eventual 
resistencia del resto de los socios. 
Además, si el nuevo programa es 
de “acceso excepcional”, tal como 
fueron los programas que firmaron 
Mauricio Macri y Alberto Fernán
dez, el apoyo del Congreso es aún 
más relevante para la aprobación 
definitiva del board. •

Laura Ponasso
LA NACION

MENDOZA - El ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, reconoció 
ayer que hay precios que están 
caros en dólares, pero aclaró que 
“la solución no es devaluar, como 
se hizo durante 100 años para que 
no parezcan tan caros. La solución 
es que bajen, con menos impues
tos y más competencia. Así, van a 
bajar: están bajando los precios 
de los autos y también lo harán los 
precios de productos electrónicos 
y la indumentaria. Eso tiene que 
pasar y ese tiene que ser el cami
no”, explicó.

El funcionario habló ayer en el 
6e Foro de Inversiones y Negocios 
de Mendoza, organizado por el 
gobierno provincial y el Consejo 
Empresario Mendocino (CEM), 
en donde también reiteró que el 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) no está pidiendo una deva
luación.

“Habrá un acuerdo con el FMI 
en el primer cuatrimestre. Nos pu
simos de acuerdo en cómo sigue 
el programa económico; jamás el 
Fondo nos pidió una devaluación 
y no habrá nada de eso”, insistió el 
ministro.

En el acto de apertura del encuen
tro, Caputo aclaró que el programa 
con el organismo se traducirá en 
fondos frescos para cancelar deu
da que tiene el Tesoro con el Banco 
Central y así recapitalizar a la enti
dad. “Este es un paso para salir del 
cepo. Al tener el respaldo en nuevos 
activos, la línea temporal de precios 
converge hacia cero y ayuda al pro
ceso de desinflación que estamos 
viviendo. Es trascendental porque 
normaliza la economía y el flujo 
cambiario”, explicó.

Entre los pasos formales pen
dientes se incluyen la aprobación 
en el directorio del organismo y el 
envío del acuerdo al Congreso. Ho
ras más tarde, el Gobierno anunció 
que “dictará y remitirá al Congreso 
nacional” un decreto de necesidad 
y urgencia (DNU) para sellar el 
acuerdo con el FMI y buscar poste
riormente el apoyo de las cámaras 
de Diputados y Senadores.

La administración  del presidente 
Javier Milei dijo que a partir de aho
ra aspira a conseguir un “compro
miso urgente” del Parlamento.

Durante la jornada de ayer, ade
más, Caputo retomó y enfatizó los 
dichos de Milei durante la apertu
ra de sesiones ordinarias del Con
greso. “Era shockeante pensar de 
dónde venimos hace un año, y hoy 
con una economía más predeci
ble, con la inflación rondando el 

2%, habiendo bajado la pobreza 20 
puntos, con un modelo económico 
que cada vez más la gente entien
de y apoya, al igual que las provin
cias, y sobre todo con resultados. 
Uno podía decir que hasta el año 
pasado eran promesas. Pero hoy 
tenemos el beneficio de que hacer 
las cosas bien da sus réditos. Te
ner el diagnóstico correcto de la 
situación es algo que no hay que 
minimizar; esto es algo que aho
ra parece relativamente sencillo, 
porque se hizo”, dijo.

En esa línea, enfatizó: “También 
el Presidente dijo algo importante: 
lo que viene, mas allá del cuadro 
de situación, es una profundiza- 
ción del modelo, más reformas 
estructurales, más desregulacio
nes, menos impuestos y la reafir
mación del rumbo. Que en un año 
de elecciones reafirme el rumbo 
es algo que no tiene que pasar des
apercibido. Esta es la primera vez 
que hay un orden macro por deci
sión política, y eso no se va cam
biar. Eso genera una previsibilidadCaputo aclaró que el programa con el FMI se traducirá en dólares frescosEl gobernador de Mendoza enfatizó la necesidad de una economía sana
que nunca hubo. Es importante 
desmitificar eso, porque ayuda a 
cambiar el chip empresario y co
mo sociedad”.

A la hora de analizar el clima de 
negocios, el ministro cuestionó: 
“No hay porqué pensar que porque 
somos argentinos nos tiene que ir 
mal. Estoy harto de escuchar esa 
estupidez”.

Para Caputo, la clave pasa por 
eficientizar los negocios, lo que 
dará lugar a ganadores y perde
dores. “El Estado tiene que bajar 
la carga impositiva, pero tiene que 
haber también una concientiza- 
ción de que estamos en un modelo 
diferente, y que en este modelo la 
gente tiene que verse beneficia
da con mejores bienes a mejores 
precios. Tiene que haber menos 
impuestos, más desregulación y 
más competencia”.

El ministro se subió al escenario 
y tomó la palabra, presentado por 
el gobernador de la provincia, Al
fredo Cornejo.

“Sé que todos vinieron a escuchar 

al ministro de Economía, a quien el 
Presidente promociona con tantos 
adjetivos”, bromeó el funcionario.

Durante su presentación, Corne
jo afirmó que el foro tiene perfecta 
armonía con el plan de gobierno de 
Mendoza. “Somos convencidos de 
siempre de un concepto que, por 
elemental, en tiempos de populis
mo quedó fuera de la narrativa: sin 
inversión no hay trabajo; sin tra
bajo y sin inversión no hay mejo
res salarios, y sin mejores salarios 
no hay consumo, prosperidad ni 
armonía social. Por lo cual, el mo
tor de la economía es la inversión”, 
señaló.

Respaldo al gobierno nacional
“En esta sala, por años, se puso 

el foco en que el Estado tiene que 
hacer las inversiones. Pero, por el 
contrario, tiene que crear las con
diciones para que haya muchas in
versiones privadas”, amplió.

En esa línea, el gobernador en
fatizó la necesidad de una econo
mía sana. “Sanar esta economía 
lleva tiempo. El clima de negocios 
lo da la macro, pero las provincias 
tienen que hacer la tarea. Con go
biernos populistas, imprimiendo 
billetes o endeudando al país pa
ra cubrir el déficit, era imposible 
crear un clima de negocio, sea en 
Formosa, Córdoba o Santa Cruz. 
No hay chances”, consideró.

“El gobierno, en manos de To- 
to, está enderezando al país en la 
senda correcta. Desde el principio 
dije que debíamos apoyar. Estoy 
satisfecho de haberlos apoyado 
desde el principio y me compro
meto a seguir haciéndolo porque 
considero que es la senda correc
ta”, remarcó.

Por su parte, Martín Clément, 
presidente del Consejo Empresa
rio Mendocino, señaló: “Estamos 
dispuestos a colaborar con todos 
los poderes y sectores productivos 
que compartan objetivos de creci
miento social y económico, en
tendiendo que ciertas decisiones 
dependen del nivel nacional, pero 
convencidos de que cada provin
cia debe impulsar iniciativas que 
contribuyan al destino común”, 
indicó.

Asimismo, remarcó: “El con
texto mundial y nacional nos 
plantean importantes desafíos. 
Con un Estado que prioriza la ini
ciativa privada y la tecnología en 
constante evolución, debemos de
tectar oportunidades y promover 
cambios”

El 69 Foro de Inversiones y Nego
cios de Mendoza coincide con los 
festejos de la Fiesta Nacional de la 
Vendimia. •
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DESDE ADENTROUn llamado clave y un viaje trunco, lo último del acuerdo con el FMI
Florencia Donouan

-PARA LA NACION-

Viene de tapa
Hasta ahora, la política del prin
cipal accionista dentro del orga
nismo de crédito (Estados Unidos 
tiene 16% de los votos y es el úni
co con poder de veto) no se había 
modificado con respecto a la que 
rigió durante la gestión de Joe Bi- 
den. En ese entonces, si bien la or
den era acompañar a la Argentina, 
también se mantenía una posición 
más bien exigente.

“La presión de Bessent aumentó 
mucho”, reconoce un hombre del 
mundo diplomático. “Ya hay un 
buen apoyo de países como Fran
cia, Gran Bretaña y China. Pero la 
política del FMI suele estar en gran 
medida definida por Estados Uni
dos. Y cuando eso sucede, no es ha
bitual que surja mucha oposición”, 
continuó. “Creo que el calendario 
de un acuerdo cerrado en abril es 
bien realista”, completó otra fuen
te. Ayer, en un encuentro en Men
doza, el ministro Luis Caputo ase
guró: “En abril, tendremos un nue
vo acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional”. Están cerca.

Hasta esta semana, sin embar
go, al acuerdo todavía le faltaban 
muchos puntos por negociar. En
tre su viaje al G-20, en Sudáfrica, la 
semana pasada, y su participación 
el lunes último en una cumbre mi
nera en Canadá -la PD AC, el evento 
minero más importante del mun
do-, el secretario  de Finanzas, Pablo 
Quirno, intentó hacer una escala 
en Washington, que el Ministerio 
de Economía se ocupó de no hacer 
trascender, pero la suerte le jugó en 
contra. Tras ocho horas de vuelo, 
por un problema de un pasajero, in
voque volver a Ciudad del Cabo. Las 
negociaciones debieron seguir de 
manera virtual. Para el gobierno de 
Milei es importante que el Congreso 
trate en estos dos meses el DNU que 
ayer comunicó que le enviará -aun
que no contenga especificaciones 
técnicas del acuerdo-, ya que re
conocen que a medida que avance 
el año toda la agenda legislativa se 
teñirá del cronograma electoral, y 
será cada vez más difícil sumar los 
votos para cualquier iniciativa.

En principio, según trascendió en 
reuniones informales del staff con 
el board, el acuerdo de la Argentina 
contendría una suerte de hoja de ru
ta para que, eventualmente, el país 
termine alcanzando un esquema 
de tipo de cambio flotante. Sería un 
plan por etapas, entre las cuales, en 
el medio, se establecerían bandas de 
flotación. Aunque no está claro que 
las bandas se hagan públicas. En 
acuerdos pasados, nunca se hicie
ron. Qué se publica y qué no es otro 
punto de discusión entre las partes.

También es materia de negocia
ción qué proporción de los fondos 
que lleguen a las reservas del Banco 
Central (BCRA) podrá usarse para 
intervenir en el mercado cambia- 
río. “Caputo -explica una fuente- 
quiere evitar la volatilidad, pero 
el FMI no quiere que se rifen las 
reservas”. Aquí uno de los puntos 
que al FMI le gustaría que queden 
por escrito y a la vista de todos. Y 
es que en este punto la Argentina, 
yen especial el ministro Caputo, no 
tiene el mejor track record ante el 
FMI. Todavía muchos dentro del 
organismo recuerdan que fue su 
decisión de desobedecer al FMI y 
usar el dinero de las reservas para 
contener una corrida cambiaría lo 
que, durante su paso por el Banco 
Central, en septiembre de 2018, ter
minó marcando su salida del gabi-

Donald Trump y Javier Milei

nete macrista.
El monto de dinero adicional 

que podría dar el FMI oscila entre 
US$12.000 millones y US$15.000 
millones. Pero resta definir qué pro
porción se entregará no bien se se
lle el acuerdo. “Para el FMI, que este 
año tiene pocos vencimientos con la 
Argentina, es más atractivo que la 
mayoría de los desembolsos fuer
tes se den a partir de 2026, que es 
cuando el gobierno de Milei debiera 
empezar a pagar la deuda contraída 
en el acuerdo anterior. Pero no es lo 
que conviene tanto a la Argentina”, 
explica una de las fuentes consulta
das. Aquí de nuevo el historial de la 
Argentina como incumplidor serial 
pesa en las negociaciones. El Fondo 
desea ir atando la mayor cantidad 
de desembolsos posible al cumpli
miento por parte del país de las dis
tintas etapas cambiarías y moneta
rias. Mientras, el Gobierno desea un 
desembolso inicial fuerte para po
der acelerar el levantamiento par
cial del cepo. También se habla de 
que las restricciones cambiarías se 
irán levantando por etapas, tal cual 
vino haciendo el equipo económico 
hasta ahora. “Todo lo que sea divi
dendos y deudas antiguas quedará 
para el final”, adelantan. La realidad 
es que lo mismo sucedió en el go
bierno de Mauricio Macri; en rigor, 
el cepo tampoco en 2015 desapare
ció en un solo día.

Ilusión
Durante la gestión macrista, fue 

Donald Trump el responsable de 
destrabar -contra la voluntad del 
staff del FMI- el millonario présta
mo por US$50.000 millones que el 
organismo de crédito dio a la Argen
tina. Pero también fue el presidente 
republicano, que ahora está en su 
segundo mandato, quien amenazó 
con imponer aranceles al acero y al 
aluminio argentinos -al igual que 
ahora-y quien en 2018 aplicó aran
celes de más del 180% al biodiésel 
argentino. También durante su 
presidencia, en 2020, la Argentina 

quedó fuera del sistema general de 
preferencias (SGP),queles permitía 
a una gran cantidad de pymes loca
les llegar al mercado norteamerica
no con sus productos pagando cero 
arancel. Una de cal y una de arena.

Ahora la administración Milei 
se ilusiona con que no solo la amis
tad con Trump rinda en el FMI, si
no también en materia comercial. 
En un encuentro cerrado con una 
cámara empresaria la semana 
pasada, el canciller Gerardo Wer- 
thein confió que están trabajando 
para que una misión vaya a Esta
dos Unidos entre abril y mayo con 
el borrador de un acuerdo marco 
de libre comercio o un acuerdo de 
complementación económica con 
la principal economía del mundo. 
La fecha exacta depende de que la 
administración Trump termine de 
designar funcionarios en el área 
comercial en varios puestos claves 
que aún se encuentran vacantes. 
“Hay todavía muchas segundas y 
terceras líneas que no fueron de
signadas”, explican. La relación con 
Estados Unidos, aseguró a sus inter
locutores, está hoy dada al máximo 
nively  es prioritaria. Del encuentro, 
que se desarrolló en la Cancillería, 
participaron además el secretario 
de Relaciones Económicas Interna
cionales, Luis María Kreckler, y el 
subsecretario de Relaciones Inter
nacionales, Roberto Salafia.

La apuesta de la Argentina es, 
en paralelo, empujar dentro del 
Mercosur la flexibilización de to
das las normas que hoy traban el 
comercio con otros países. Si no se 
logra, tal como viene amenazando 
Milei, la idea es avanzar por fuera 
del bloque. Lo mismo, en el corto 
plazo, se espera conseguir en el 
Mercosur una rebaja de aranceles 
para las importaciones.

La amenaza de Trump de impo
nerles aranceles a sus principales 
socios comerciales está generando 
una fuerte reacción global, ade
más de una gran incertidumbre en 
el mundo económico. Hay quienes 

creen, por caso, que México podría 
buscar colocar el excedente de pro
ducto que ya no sea competitivo pa
ra ingresar a los Estados Unidos en 
países como la Argentina. Es algo 
que tienen en cuenta quienes por es
tas horas negocian en nombre del 
Gobierno la renovación del Acuer
do de Complementación Econó
mica 55 (ACE 55) con México, que 
vence el 18 de este mes, y por el cual 
se estableció en2022un cup o de im
portación de autos libres de aran
celes de US$737 millones al año. Si 
se cae, a partir del 19 de marzo las 
automotrices que traen modelos fa
bricados en México -son los casos 
de Vento y Tiguan, de Volkswagen; 
de Maverick, Bronco y el Mustang 
eléctrico, de Ford; de Versa y Sen- 
tra, de Nissan- deberán pagar 35% 
de arancel. Los negociadora s argen
tinos están presionando para que 
México incorpore más productos 
dentro del otro acuerdo bilateral vi
gente, ACE 6, a cambio de extender 
el acuerdo para la industria auto
motriz. Las negociaciones todavía 
están en curso.

Reseteo económico
En materia financiera, sin em

bargo, una vez que se aplaque la 
espuma, hay quienes creen que 
la guerra comercial global podría 
resultar no del todo inconvenien
te para la Argentina. “Acá hay un 
reseteo económico por parte de 
Estados Unidos. Trump quiere 
aplicar algo parecido a lo que hizo 
Milei: una política fiscal contracti
va y una monetaria expansiva. El 
mercado está ahora previendo que 
pueden bajar las tasas de interés en 
la Reserva Federal”, dice Leonar
do Chialva, de Delphos Investment, 
una de las voces más respetadas del 
sector bursátil. “Si bajan las tasas 
y se devalúa el dólar frente al resto 
de las monedas, como está pasan
do, entonces es posible que veamos 
una mejora en los precios de las 
commodities, cosa que todavía no 
sucedió”, apunta. •

Dólar: sigue el esfuerzo por domar al MEP, pero el blue es el más barato
mercado. La cotización 
del paralelo sigue floja y 
perdió ayer otros $10

Melisa Reinhold
LA NACION

Los problemas que el Gobierno 
enfrenta para domesticar a los 
dólares financieros quedaron 
más a la vista ayer al cerrar el 
dólar paralelo o blue (ilegal) por 
debajo de ellos.

Era algo que no se veía en el 
mercado de cambios desde fina
les del año pasado.

Este diferencial, riesgoso, se 
produjo luego de que la cotización 
del blue bajara ayer otros $10.

Como en paralelo, y a pesar de 
que el Banco Central (BCRA) in
terviene activamente en el mer
cado, el dólar MEP siguió al alza, 
el blue quedó como el dólar acce
sible más barato.

En el centro porteño, donde 
operan arbolitos y cuevas finan
cieras, el blue cerró a $1215, unos 
$10 menos frente al cierre anterior 
(-0,8%). Se tratódel valor más bajo 
desde mediados de febrero.

Pero además esta cotización 
cerró por debajo de los tipos de 
cambio financieros, cuando es
tos últimos reciben diariamente 
oferta de divisas por parte de los 
exportadores (pueden liquidar 
un 20% por esta vía y 80% al ofi
cial) y son intervenidos a discre
ción por el BCRA, aun cuando 
estos cerraron dispares.

El dólar MEP cerró en las pan
tallas del mercado de capitales 
a $1237,86, un avance de $2,55 
con respecto al cierre anterior 
(+0,2%). Mientras que el conta
do con liquidación terminó la 
rueda a $1227,82, una baja diaria 
de $11,7 (-1,1%).

“Las operaciones del BCRA con 
títulos insumieron US$984millo
nes durante enero de 2025, alcan
zando un máximo desde octubre 
de 2023. El total acumulado entre 
julio  de2024y enero de2025ya su
pera los US$2270 millones y ene
ro de 2025 el mes de mayor mag
nitud. Es más, obsérvese que el 
acumulado por esa intervención 
superó por primera vez la barre
ra de los US$2000 millones que al 
momento del anuncio se dijo que 
se iban a destinar en virtud del ex
ceso de pesos existente”, señaló un 
informe de consultora Outlier.

El tipo de cambio oficial mayo
rista cotizó a $1063,75, luego de 
que en febrero el BCRA arrancara 
a devaluar controladamente un 
1% mensual. Tras la suba que pre
sentó el contado con liquidación 
en las últimas semanas, la brecha 
cambiaría se ensanchó a 15,4%.

Los otros mercados
En tanto la Bolsa porteña cayó 

0,9% y su índice líder quedó en 
2270.181 unidades (US$1848 me
dido al dólar contado con liqui
dación). En el panel principal, las 
mayores bajas se observaron en 
las acciones de Metrogas (-5,5%), 
Banco Supervielle (-3,2%) y Loma 
Negra (-2,8%). En muchos casos re
plicaron la caída que tuvieron los 
ADR argentinos en Wall Street.

En cambio, los bonos sobe
ranos que habían arrancado en 
negativo revirtieron la tenden
cia hacia el final del día y en la 
mayoría de los casos cerraron 
en alza subas. Así, el riesgo país 
cedió tres unidadesy cerró en 714 
puntos básicos (-0,42%). •
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minería. Adquirió la compañía Arcadium Lithium por US$6700 millones
Sofía Diamante
LA NACION

Rio Tinto, la segunda empresa 
minera más grande del mundo, 
completó ayer la adquisición de la 
compañía Arcadium Lithium por 
US$6700 millones y, de esta mane
ra, se convirtió en la principal pro
ductora de litio del país. El nuevo 
nombre que adquirió es Rio Tinto 
Lithium, y pasará a operar dos de 
los seis proyectos de litio en produc
ción en el país.

La semana pasada, además, la 
minera pidió al Ministerio de Eco
nomía adherirse al Régimen de In
centivos para Grandes Inversiones 
(RIGI) para invertir US$2500 mi
llones para ampliar su planta, Rin
cón Litio, en Salta. De esta forma, 
a mediados de año podría tener en 
producción tres proyectos de litio 

para exportar, ya que Rincón se su
maría a los proyectos Fénix, en Ca- 
tamarca, y Salar de Olaroz, en Jujuy, 
que tenía bajo su cartera Arcadium. 
En Rincón, de hecho, Rio Tinto ya 
construyó una pista de aterrizaje 
de 3000 metros de largo en su cam
pamento minero para optimizar la 
logística. Desde allí realiza el tras
lado de los trabajadores en avión 
con vuelos diarios de media hora 
de duración.

La compañía valoró la “mejora 
del clima de inversiones en el país 
con el apoyo de las políticas RIGI” y 
dijo que “otorga una serie de incen
tivos fiscales, aduaneros y cambia- 
ríos, así como un sistema eficiente 
de protección de derechos y resolu
ción de disputas”, en una presenta
ción que realizó con inversores.

Rio Tinto, una empresa fundada 
en 1873, es líder mundial en la pro

ducción de aluminio, hierroy cobre, 
pero no tenía prácticamente pre
sencia en operaciones de litio. En 
2021, volvió a la Argentina luego de 
haber tenido una experiencia ante
rior cuando era propietaria del pro
yecto Potasio Río Colorado (PRC), 
en Malargüe, Mendoza, que vendió 
a la brasileña Vale por US$850 mi
llones, en 2009. Actualmente, este 
proyecto es operado por la brasile
ña ARG y por Minera Aguilar, del 
holding Integra Capital, que preside 
José Luis Manzano y tiene también 
como accionista a Daniel Vila.

Su reingreso al mercado local 
fue con la compra por US$825 mi
llones del proyecto Rincón, donde 
luego invirtió US$400 millones en 
estudios de factibilidad y la cons
trucción de la planta piloto. Su pre
sencia en el país genera un fuerte 
efecto de arrastre en la industria 

local, dado su peso en la industria 
minera global. La compañía cuenta 
con operaciones en 35 paísesy tiene 
cerca de 60.000 empleados.

“Hoy estamos encantados de dar 
la bienvenida a los empleados de 
Arcadium a Rio Tinto. Juntos, esta
mos acelerando nuestros esfuerzos 
para obtener, extraer y producir los 
minerales necesarios para la tran
sición energética. Al combinar la 
escala, la solidez financiera, la ex
periencia operativa y de desarrollo 
de proyectos de Rio Tinto con los 
activos de primer nivel y las capa
cidades técnicas y comerciales de 
Arcadium, estamos creando un ne
gocio de litio de clase mundial que 
se complementa con nuestras ope
raciones líderes de mineral de hie
rro, aluminio y cobre”, dijo Jakob 
Stausholm, CEO de la empresa.

Los accionistas de Arcadium Li
thium recibirán una contrapresta
ción total en efectivo de US$5,85 por 
cada acción que tengan a la fecha de 
registro del plan. Rio Tinto, a su vez, 
financiará la adquisición con una 
línea de crédito puente ya existente, 
que planea reemplazar con finan
ciación de deuda a largo plazo.

Arcadium Lithium, a su vez, es 

una empresa que nació de la fu
sión a comienzos de 2024 entre la 
australiana Allkem, que opera en 
la Argentina hace más de 30 años, 
y la estadounidense Livent. En el 
país tiene los proyectos de litio ya 
mencionados y está en etapa de 
construcción Sal de Vida, en Cata- 
marca.

Derrumbe de precios
La transacción se da en un mo

mento en el cual el precio de la to
nelada de litio se derrumbó en el úl
timo tiempo del pico de US$80.900 
a US$10.159. Esto generó una caída 
del 50% en la cotización de las accio
nes de Arcadium en el último año. 
Sin embargo, a futuro, se espera que 
el litio sea uno de los minerales crí
ticos más demandados por su rol de 
almacenamiento de energía en las 
baterías que se usan en los teléfo
nos, autos, paneles solares y aero- 
generadores de viento.

“Rio Tinto confía en las perspec
tivas a largo plazo para el litio, ya 
que se espera que la demanda de li
tio crezca más del 10% anual hasta 
2040, lo que generará un déficit de 
oferta”, explicó la compañía cuando 
anunció la compra de Arcadium. •
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Licitación
Licitación Pública Ne 31/2025.

Municipalidad  de Paraná. Obje
to: Concesión del Servicio del 
Sistema de Transporte Urbano 
Masivo de Pasajeros de la Ciu
dad de Paraná. Presentación de 
Ofertas: hasta el 26 de marzo 
de 2025 a las 9:00 hs. en Presi
dencia del Palacio Municipal si
to en calle Corrientes y Urquiza 
ler piso. Apertura: 26 de marzo 
de 2025 a las 10:00 hs. en Casa 
de la Costa ubicada en la inter
sección de Presidente Dr. Raúl 
Alfonsín, Martín Miguel de 
Güemes y Liniers. Pliego: se

puede adquirir en horario ad
ministrativo en la Dirección de 
Concesiones de la Municipali
dad de Paraná, sita en calle 9 de 
Julio N9 214 hasta 48 hs antes 
del acto de apertura, pagando 
un mil (1000) U.F.

Para publicar llamar a 

4318-8888 
5199-4780 
Clasificados
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Otros
UNIR O.N. Balance 2024 en 
pjn.gov.ar

La Federación de Obreros y 
Empleados de la Carne y sus 
Derivados de la República Ar
gentina. convoca al Congreso

Nacional de Delegados Ordina
rio, a las organizaciones sindi
cales adheridas y sus delegacio
nes y a sus respectivos congre- 
sales para el día 25 de abril de 
2025, a las 20.00 Hs. En el local 
de la Federación de la Carne, si
to en calle 25 de mayo 1918 de la 
ciudad de Santa Fe provincia 
de Santa Fe, de acuerdo a lo es
tablecido en el artículo 19, si
guientes y concordantes del Es
tatuto. Para tratar el siguiente 
orden del dia: 1). Apertura del 
Congreso y bienvenida; Elec

ción de l(un) Presidente, 1 (un) 
Vicepresidente del Congreso y 
4 (cuatro) secretarios; toma de 
posesión de las autoridades del 
congreso; constitución de la co
misión de poderes. 2). Lectura y 
consideración del acta ante
rior. 3). Consideración y apro
bación de las Memorias corres
pondiente al año 2024.4). Con
sideración y aprobación del Ba
lance correspondiente al año 
2024.5) Designación de 2 (dos) 
congresales para firmar el Acta 
respectiva. Dada la importan-

cia de los temas a tratar, se rue
ga total y puntual asistencia. 
Daniel Roa, Secretario General 
y Ramón Daniel Roa, Secreta
rio de Actas, Información y 
Prensa: Federación de Obreros 
y Empleados de la Carne y sus 
Derivados de la República Ar
gentina.

deportes
www.lanacion.com.ar

BANCO HIPOTECARIO S.A.
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA Y EXTRAORDINARIA
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria que se celebrará el día 31 de marzo de 2025, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de sonido, imágenes 
y palabras durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, en primera convocatoria a las 12:30 horas y en segunda convocatoria para la Asamblea Ordinaria las 13:30 horas, de conformidad con lo dispuesto en el art. 
237, segundo párrafo de la Ley N.° 19.550, a fin de considerar el siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Consideración de la documentación prescripta por el artículo 234, inciso 1°de la Ley 
N.° 19.550, correspondiente al ejercicio social cerrado el 31/12/2024; 3) Asignación de la reserva facultativa del ejercicio finalizado el 31/12/2023 por $40.835.405 miles al destino específico de la distribución de dividendos futuros; 4) 
Consideración del destino de las utilidades del ejercicio finalizado el 31/12/2024 por $ 80.485.861 miles de la siguiente manera: i) A Reserva Legal (20%) $ 16.097.172 miles; ii) $ 62.000.000 miles (77,03 %) para el pago de dividendos, sujeto a 
los términos que autorice el BCRA; y iii) El saldo a Reserva Facultativa para el pago de futuros dividendos; 5) Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora; 6) Consideración de las remuneraciones al Directorio 
correspondientes al ejercicio cerrado el 31/12/2024 por $ 1.556.534 miles (total remuneraciones), que expresados en moneda del 31/12/2024 corresponden a $ 1.889.890 miles por efecto del ajuste por inflación conforme fueran anticipados 
durante el ejercicio 2024, según lo autorizado por la asamblea del 27/3/2024, dentro del límite del cinco por ciento (5 %) de las utilidades fijado por el artículo 261 Ley General de Sociedades y reglamentación;  7) Consideración de los honorarios 
para el Comité Ejecutivo correspondientes al ejercicio cerrado el 31/12/2024, por el monto de $ 5.000.000 miles (total remuneraciones) en exceso de $ 3.325.961 miles sobre el límite del cinco por ciento (5 %) de las utilidades fijado por el 
artículo 261 de la Ley N.° 19.550 y la reglamentación, por sus fundones técnico - administrativas (Estatuto Social Art.14, Inc. C) provisionadas, ante el monto propuesto de distribución de dividendos; 8) Autorización para el pago de anticipos 
a cuenta de honorarios y remuneraciones a los directores por hasta el importe que se determine, ad-referéndum de lo que resuelva la Asamblea General Ordinaria que considere el presente ejercicio 2025; 9) Consideración de los honorarios 
de la Comisión Fiscalizadora correspondientes al ejercicio finalizado el 31/12/2024 por $ 319.339 miles que expresados en moneda del 31/12/2024 corresponden a $ 388.802 miles por efecto ajuste por inflación; 10) Autorización para el pago 
a la Comisión Fiscalizadora de los honorarios a cuenta durante el año 2025, sujetos a la aprobación de la Asamblea General Ordinaria que considere el presente ejercicio 2025; 11) Aprobación del presupuesto anual del Comité de Auditoría 
correspondiente al año 2025 por un importe de $ 82.000 miles; 12) Designación de los contadores certificantes titular y suplente para el ejercicio del año 2025.

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea General Extraordinaria que se celebrará el día 31 de marzo de 2025, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de sonido, imágenes y palabras 
durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, a las 14:30 horas, a fin de considerar el siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Consideración del aumento del 
capital social por hasta la suma de valor nominal $1.500.000.000 (pesos un mil quinientos millones), equivalente al 100% del actual capital nominal accionario, mediante la emisión de acciones ordinarias escritúrales clases "A";"C"y"D" de $1 
de valor nominal cada una y con derecho a voto según lo establecido en los incisos a) y d) del artículo 6o del Estatuto Social, en proporción a la cantidad de acciones en circulación de cada clase, con prima de emisión y con derecho a percibir 
dividendos a partir de la fecha en que sean suscriptas. Las mismas gozarán de iguales condiciones que las acciones en circulación de cada clase al momento de la emisión. Las acciones de la clase "D" que se emitan serán ofrecidas por 
suscripción pública en mercados de capitales del país y del exterior; 3) Consideración de los parámetros dentro de los cuales el Directorio establecerá la prima de emisión y su forma de cálculo y el límite para exceder la cantidad de acciones 
de la clase "D"cuya emisión fue autorizada en el punto anterior, en los términos del artículo 62 de la Ley de Mercado de Capitales N.° 26.831; 4) Reducción del plazo para el ejercicio del derecho de suscripción preferente y de acrecer por hasta 
diez (10) días, de conformidad con lo previsto en el Art. 194 de la Ley General de Sociedades, delegando en el Directorio la facultad de determinación de dicho plazo; 5) Delegación en el Directorio de la facultad de fijar todos los términos y 
condiciones de emisión de acciones no determinados expresamente por la asamblea, con facultad de subdelegar en uno o más directores, gerentes de la sociedad, o de las personas que autorice, conforme la normativa vigente, incluyendo 
sin limitación, las siguientes facultades, según corresponda: (i) la determinación del monto, moneda, época, forma de suscripción (en especie y/o en efectivo), prima de emisión, precio y/o relación de suscripción y/o condiciones de pago y 
demás términos y condiciones de la emisión; (ii) la solicitud de autorización de oferta pública y cotización de las acciones que se emitan ante la Comisión Nacional de Valores (la "CNV") y listado y/o negociación en bolsas y/o mercados de 
valores autorizados del país y/o del exterior, encontrándose asimismo facultado para solicitar todas las autorizaciones de oferta pública de otro tipo ante la CNV, la Securities and Exchange Commission de los Estados Unidos ("SEC") y/u otros 
organismos similares del país o del exterior; (iii) la ampliación y/o adecuación y/o enmienda del Programa de American Depositary Receipts vigente a la fecha y/o la suscripción de un nuevo programa de depósito con un nuevo depositario y 
los términos, condiciones y alcances de dicho programa; (iv) la elaboración y suscripción de las versiones preliminares y finales del prospecto a ser presentadas ante la CNV, la SEC y/u otros organismos similares y/o mercados de valores 
autorizados, en todos los casos del país y/o del exterior; (v) la suscripción de todos los documentos necesarios para instrumentar la emisión de las acciones junto con la realización de todos aquellos actos vinculados tendientes a dar 
cumplimiento a lo aprobado por la asamblea, con las más amplias facultades; y (vi) el destino del resultado de la emisión.

ASAMBLEA ESPECIAL DE ACCIONISTAS CLASE "D"
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea Especial de Accionistas Clase "D"a celebrarse el día 31 de marzo de 2025, a las 15:00 horas, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de sonido, 
imágenes y palabras durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, para considerar el siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Elección de cuatro directores 
titulares por dos ejercicios, en reemplazo de cuatro directores titulares con mandato cumplido; 3) Elección de cuatro directores suplentes por dos ejercicios, en reemplazo de tres directores suplentes con mandato cumplido y uno para cubrir 
cargo vacante.

ASAMBLEA ESPECIAL DE ACCIONISTAS CLASE "C" Y "D"
Se convoca a los señores accionistas a Asamblea Especial de Accionistas Clases"C"y"D" a celebrarse el día 31 de marzo de 2025, a las 15:30 horas, mediante el sistema de videoconferencia ZOOM el cual permite la transmisión simultánea de 
sonido, imágenes y palabras durante el transcurso de toda la reunión y su grabación en soporte digital, para considerar el siguiente orden del día: 1) Designación de dos accionistas para aprobar y suscribir el acta; 2) Elección de tres síndicos 
titulares y tres síndicos suplentes por dos ejercicios en reemplazo de tres síndicos titulares y tres síndicos suplentes con mandato cumplido.

NOTA A LAS ASAMBLEAS: Para asistir a las Asambleas los accionistas deberán depositar el certificado de la cuenta de acciones escritúrales librado por Caja de Valores S.A. vía correo electrónico a la casilla 
secretaria_general@hipotecario.com.ar, hasta el día 25 de marzo de 2025 inclusive. Las asambleas serán celebradas a distancia de conformidad con lo dispuesto en los Arts. 22 a 25 del Estatuto de Banco Hipotecario S.A. y en las Normas de la 
CNV, mediante la utilización del sistema de videoconferencia a través de la plataforma ZOOM. Las Asambleas Extraordinarias, deberán contar con el quorum y las mayorías requeridas para dichas asambleas. Al momento de registrarse deberán 
informar sus datos de contacto (teléfono y mail) a fin de mantenerlos al tanto de eventuales medidas que se dispongan respecto de la celebración de la Asamblea y del envío de los datos de acceso a la reunión. Los representantes de los 
accionistas deberán acreditar personería remitiendo a la casilla de correo electrónico indicada precedentemente y hasta el 20 de marzo de 2025 inclusive, el instrumento habilitante correspondiente, suficientemente autenticado, de 
conformidad con los Arts 238 y 239 de la Ley General de Sociedades. Al ingresar a la Asamblea, se deberá informar el lugar donde se encuentra quien participa de la Asamblea, los mecanismos técnicos que utilice y los siguientes datos del 
titular de las acciones: nombre y apellido o denominación social completa; tipo y número de documento de identidad de las personas humanas o datos de inscripción registral de las personas jurídicas con expresa indicación del registro donde 
se hallan inscriptas y de su jurisdicción; y domicilio con indicación de su carácter. Los mismos datos deberán ser proporcionados por quien asista a la Asamblea como representante del titular de las acciones. Asimismo, se solicita a los señores 
accionistas personas jurídicas, locales o extranjeras, que informen los beneficiarios finales titulares de las acciones que conforman el capital social del accionista y la cantidad de acciones con las que votarán de conformidad con los artículos 
24 a 26, Capítulo II, Título II, de las Normas de CNV (T.0.2013). Al momento de la votación, cada accionista será preguntado sobre su voto acerca de las mociones propuestas, a fin de que emita el mismo con audio e imagen que asegure su 
verificación en cualquier instancia. No podrá ser propuesto como director o síndico ninguna persona comprendida en cualquiera de las causas de inhabilidad previstas en el artículo 10 de la Ley Entidades Financieras y en la Comunicación "A” 
6304 del BCRA. La documentación mencionada en el orden del día, se encuentra a disposición de los accionistas en la página web del Banco, de la CNV y de los mercados.
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Tras las críticas de Milei, crece el 
estado de alerta entre industriales
importaciones. Una encuesta de la Unión Industrial Argentina advirtió que avanza la preocupación de los empresarios por los altos costos; el impacto en el empleo del sector

Una estafa 
en Uruguay 
afecta a 60 
argentinos 
ponzl El desfalco, por 
unos US$250 millones, 
se disfrazó de inversión

Francisco Jueguen
LA NACION

El golpe llegó a Villa Constitución, 
donde Tenaris Siat -fabricante de 
tubos con costura para el agro, au
tomotrices y la construcción, entre 
otros, del Grupo Techint-envió un 
preaviso de cesantía en las últimas 
horas a cerca de 29 operarios. En 
esa planta de Santa Fe trabajan ac
tualmente unas 100 personas. “El 
nivel de producción está por el pi
so”, contaron fuentes al tanto de la 
situación. “Los distribuidores están 
stockeadosy no podemos competir 
conlos importados”, agregó, y cerró: 
“No parece que vaya a mejorar”.

Luego de las duras críticas del 
presidente Javier Milei en el dis
curso de apertura de sesiones or
dinarias a la industria nacional, y 
de la ratificación de que se viene 
más apertura comercial de la eco
nomía, en el sector fabril entraron 
en alerta.

Una encuesta difundida por la 
Unión Industrial Argentina (UIA) 
afirmó que la principal preocupa
ción de las empresas son los altos 
costos en un contexto de “competen
cia desleal” por productos importa
dos a precios más bajos -sumado al 
contrabando-y, como contraparte, 
la elevada carga impositiva en la Ar
gentina. Esto, sugirieron entre los 
industriales nacionales en el releva- 
miento privado, puede comenzar a 
afectar el empleo en el sector.

El Centro de Estudios (CEU) de 
la entidad que dirige Daniel Funes 
de Rioja presentó ayer sus conclu
siones de la primera Encuesta UIA 
2025, en la que destacó que, si bien 
el Monitor de Desempeño Indus
trial usado para adelantar el ciclo 
se ubicó por décima vez en zona de 
contracción (42,2), ese indicador es
tá contaminado por un mes -ene
ro- caracterizado por vacaciones y 
paradas de planta (o sea, de alta es- 
tacionalidad). Sin embargo, indica
ron que la mayoría de las empresas 
dicen haber registrado caídas en la 
producción (42,3%) y en las ventas 
(44,8%) respecto del promedio del 
trimestre anterior.

Luego, la encuesta apunta a la 
variable más sensible para todo 
gobierno, sobre todo, en momentos 
de campaña electoral. “Un aspecto 
relevante tiene que ver con la evo
lución del empleo, que, a compara
ción de la producción y las ventas, 
presenta una menor estacionali- 
dad. En enero, solo el 11,5% de las 
empresas incrementaron su dota
ción de personal frente a un 17,6% 
que la redujeron (con relación al 
mes anterior), contrastando con 
el relevamiento anterior, donde el 
17% había registrado aumentos y el 
14,2%, recortes”, estimó el informe 
del CEU, elaborado por el equipo 
técnico de la UIA. Y agregó: “Estos 
resultados también son congruen
tes con los datos de empleo formal 
de noviembre de 2024, cuando lue
go de dos meses consecutivos de 
un leve incremento mensual en el 
empleo registrado de la industria 
la cantidad de trabajadores volvió 
a contraerse”.

Más allá de la compleja situa
ción del sector, si se observan las 
expectativas de los empresarios, 
para 2025, fueron menos los que 
percibieron una situación peor 
que la del año pasado. “No obstan
te, las expectativas de cara a futu
ro se moderaron, con una menor 
cantidad de empresas que prevén 
mejoras en su situación económica

Daniel Funes de Rioja, presidente de la UIA, y el presidente Javier Milei archivo

63,5%
Impacto de importaciones 
Fue el porcentaje de empresas 
que respondieron que fueron 
afectadas negativamente 
por importaciones a precios 
de dumping, según el releva
miento de la Unión Industrial 
Argentina conocido ayer.

empresarial (61,7% contra 67,8% en 
el relevamiento anterior), en su sec
tor de actividad (58,1% vs. 68,1%) y a 
nivel país (68,6% vs. 75,5%)”, explicó 
la encuesta privada coordinada por 
el economista Pablo Dragún.

¿Dólar atrasado?
En medio del debate por el atraso 

cambiarlo en la economía, aludien
do a la “industria infante”y al “curro 
entre los políticosy los empresarios 
prebendarios”, el Presidente había 
dado su punto de vista el sábado so
bre la orientación económica que 
empuja: “También quiero acá ter
minar con otra falacia, con la que 
nos han estado mintiendo por ca
si cien años, y que es el tema de la 
industria infante, un infante que 
por lo menos tiene 90 años ya. O, 
digamos, de proteger la industria X 
porque genera puestos de trabajo. 
Esa también es otra mentira. Por
que si en el proceso de apertura de 
la economía ingresa un producto 
de mejor calidad o mejor precio y 
quiebra una empresa, también es 
cierto que los consumidores ahora 
tienen más dinero en su bolsillo y 
lo pueden gastar en otros sectores 
de la economía. Por lo tanto, se rea
signará el empleo e irá a sectores 
donde es más productivo y donde 
hay mayores salarios y, por ende, 
hay mayor bienestar para todos. 
Por lo tanto, basta de la mentira 
proteccionista, porque en el fondo 
no es ni más ni menos que un curro 
entre los políticosy los empresarios 
prebendarios”.

Luego de esta declaración, anti
cipó que avanzará en un tratado de 
libre comercio con Estados Unidos 
(recibió un guiño de Donald Trump) 
y dejó abierta la posibilidad de salir 
delMercosur.

La tensión entre los industriales 

y Milei se intensificó a fines de 2024, 
cuando ya empezaba a asomar el 
debate por la competitividad de la 
economía, en un contexto de abara
tamiento del dólary de mayor aper
tura comercial, más precisamente 
cuando el Gobierno bajó impuestos 
y facilitó las compras al exterior vía 
courier. La UIA envió entonces su 
mensaje: queremos competir, pe
ro el Estado tiene que equilibrar la 
cancha.

El reclamo fue tomado de mala 
gana por Milei, que faltó a la Confe
rencia Industrial de fin de año. Pe
se a que el ministro de Economía, 
Luis Caputo, anticipó que la desre
gulación y la baja de impuestos son 
objetivos oficiales -primero están 
la desaceleración de la inflación y 
el equilibrio fiscal-, el funcionario 
también faltó a esa cita. La reconci
liación llegó este año, con una visita 
a la entidad en la que coincidieron 
en la necesidad de que provincias y 
municipios bajen impuestos.

Economía trabaja en una refor
ma para simplificar impuestos, 
pero, sobre todo, para incentivar a 
los distritos a bajar la carga fiscal. El 
adelanto lo dio Milei el sábado, en 
su discurso en el Congreso: la idea, 
dijo, es darles autonomía fiscal a las 
provincias en los impuestos que ac
tualmente recauda la Nación en su 
nombre, establecer un piso míni
mo para esos gravámenes inferior 
al actual y que haya competencia 
entre ellas.

Principales preocupaciones
“En todas las encuestas pregunta

mos por la principal preocupación 
de las empresas. Esto nos permite 
abordar con más de800respuestas 
lo que sería los temas que concier
nen a las industrias. Vimos que la 
principal preocupación (más del 
40%) es la suba de los costos de pro
ducción, que en la medición ante
rior era 25%. También el principal 
costo que aumentó fue el salarial, 
en un 41%. En octubre, la principal 
preocupación era la caída de la de
manda de otras industrias, que aquí 
fue del 21%”, contó Dragún.

“Analizamos qué estaba ocu
rriendo con la competencia desleal, 
que era algo que se comentaba. Vi
mos que un 63% dijo que había sido 

afectado por importación a precios 
de dumping, pero más nos llamó la 
atención el 33% que afirmó tener 
problemas con el contrabando y 
luego dimos un espacio abierto 
donde lo principal que destacaron 
las empresas es que lo importado 
era mucho más barato por los altos 
costos en el país y la carga impositi
va. Es el reflejo de la opinión de los 
que contestaron la encuesta”, agre
gó el economista.

Sobre las perspectivas del em
pleo, Dragún dijo: “Este mes, que es 
complicado por la estacionalidad de 
enero, se dio vuelta y puede preocu
par de cara a futuro, aunque no con 
la fuerza que vimos en los primeros 
relevamientos de 2024. Si uno une 
todas las variables, es dable supo
ner que a nivel de empresas, ese 
crecimiento de la economía pueda 
no verse replicado en producción y 
empleo”.

La encuesta dejó además otros 
datos. Los sectores más afectados 
en sus ventas fueron confecciones, 
cueroy calzado; textil; edición e im- 
presióny químicos. El único que, di
ce la UIA, se salvó es el automotor. 
También las pymes tuvieron caída 
de producción (44,3%). La baja re
gistrada de las exportaciones indus
triales fue de 31%. Las empresas con 
atrasos en sus pagos (41,6%) mostró 
una leve desmejora, pero se man
tuvo en el segundo valor más bajo 
desde octubre de 2023. Las mayo
res dificultades fueron en pagos de 
impuestos (27,6%).

“Respecto de octubre, disminu
yeron levemente las empresas que 
piensan que es buen momento para 
invertir en capital de trabajo y bie
nes de uso (48,3% y 52,4%, respecti
vamente)”, estimó el relevamiento 
de la entidad fabril.

“Los principales factores que las 
empresas señalan como perjudi
ciales son los altos costos en com
paración con otros países, lo que 
favorece la venta de productos im
portados a precios muchos más ba
jos; la elevada carga impositiva en 
la Argentina; la informalidad, tanto 
laboral como comercial (venta sin 
facturación), y la comercialización 
de productos de menor calidad en 
el mercado”, cerró el informe de la 
Unión Industrial Argentina. •

El sector agropecuario uruguayo 
quedó sacudido por un escándalo 
sin precedente: una megaestafa  fi
nanciera, disfrazada de inversión 
en ganadería, dejó a miles de per
sonas sin sus ahorros y un vacío de 
más de 250 millones de dólares.

Entre los más de 6000 afecta
dos hay, al menos, 60 argentinos 
que también fueron víctimas del 
colapso de un sistema que, según 
los especialistas, operaba bajo un 
esquema Ponzi.

El fraude salió a la luz el año pa- 
sadocuandounadelastres  empre
sas involucradas, Grupo Larrarte, 
fue denunciada por apropiación 
indebida, asociación para delin
quir, estafa y lavado de activos.

La firma entró al poco tiempo 
en concurso de acreedores. A 
partir de ahí, como en un efecto 
dominó, República Ganadera y, 
finalmente, Conexión Ganadera, 
también colapsaron. Esta última 
era el fondo ganadero más grande 
de Uruguay y manejaba alrededor 
de 400 millones de dólares de in
versores de distintos tamaños.

Si bien son empresas distintas, 
sin relación entre sí, los especialis
tas explicaron que todas operaban 
con el mismo esquema: recibían 
dinero de terceros para “supues
tamente” invertir en ganado.

“Eran fondos ganaderos que 
captaban dinero, en general, de 
actores fuera del sector para ac
tividades productivas en gana
dería, ofreciendo tasas muy por 
encima del mercado”, explicó 
Rafael Tardáguila, director de 
Tardáguila Agromercados, en 
diálogo con la nación.

Los rendimientos prometi
dos eran tentadores. En algunos 
casos, indicó, como el de Grupo 
Larrarte, alcanzaban el 11,3% en 
dólares, cuando la ganadería tra
dicional ofrece rentas del 3 al 4%.

Promesa de alta renta
Lo que hacían era ofrecer co

mo un bono en el que quien lo 
compraba adquiría ganado bo
vino que el grupo engordaba en 
campos. “Obviamente, era muy 
atractivo. Pero también era, a to
das luces, un negocio muy riesgo
so. Era claramente un esquema 
Ponzi”, agregó Tardáguila.

Detalló que eso le permitió a las 
firmas pagar intereses a los inver
sores mientras ingresaba dinero 
nuevo...pero una vez quese redujo 
el flujo de capitales, todo colapso.

Grupo Larrarte fue el primero 
en caer a mediados del año pasa
do. Era un fondo chico, de unos 20 
millones de dólares, pero dejó ex
puesta la fragilidad del sistema.

“El problema fue que esto ge
neró una especie de corrida en el 
sector: la gente dejó de invertir no 
solo en Larrarte, sino también en 
otros fondos,  y empezó a retirar su 
dinero. Así cayó, entre noviembre 
y diciembre, República Ganadera, 
que manejaba unos 80 millones de 
dólares”, explicó Tardáguila.

El más grande era Conexión 
Ganadera, que en teoría compra
ba ganado con el dinero de inver
sores a quienes pagaba una renta 
fija de al menos un 7%. Entre los 
60 afectados argentinos, algunos 
viven en la Argentina y otros ha
ce años se mudaron a Uruguay. 
Las sumas invertidas van de 
US$50.000 a US$800.000. Las 
tres empresas están en concur
so de acreedores por separado. • 
Pilar Vázquez
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ENNEUQUÉNContuvieron un incendio forestal
Después de más de 30 días de combate contra las llamas, el incendio 
forestal de Valle Magdalena, que afectó más de 24.000 hectáreas de bos
ques nativos de Neuquén y un sector del Parque Nacional Lanín, pasó de 
estar activo a considerarse contenido. Ahora, los esfuerzos se centran en 
extinguir el fuego por completo y evitar que los focos se reactiven.

Polémica por la decisión del 
Gobierno de eliminar el 
Instituto Nacional del Cáncer
anuncio. Las funciones serán absorbidas por el Ministerio de Salud; la medida se definió tras detectar compras ineficientes y estructuras duplicadas; voces a favor y en contra
Fabiola Czubaj
LA NACION

A punto de cumplirse 15 años del 
anuncio de su creación, el Instituto 
Nacional del Cáncer (INC) dejará de 
existir, según anunció el Ministerio 
de Salud ayer. Un nuevo decreto que 
prepara el Gobierno para reducir la 
estructura del Estado -y que alcan
zaría a todos los ministerios- in
cluirá lo que en la cartera sanitaria 
definen como la “centralización” de 
tareas del INC en una de las secreta
rías de esa dependencia. “Solo es un 
cambio administrativo que apunta 
a corregir problemas encontrados”, 
afirmaron.

El anuncio ocurrió una sema
na después de que se viralizara un 
mensaje en redes sociales de la res
ponsable del Programa Nacional 
de Cuidados Paliativos del INC en el 
que denunció que el Ministerio de 
Salud lo había desmantelado. Por 
ley, entre sus funciones se había in
cluido garantizar el acceso a través 
del Banco Nacional de Drogas a los 
analgésicos opioides (metadona 
y morfina) para el alivio del dolor 
de los pacientes oncológicos con 
cobertura pública y estaba a cargo 
de comprar esas drogas de uso con
trolado. Salud salió a cruzar esa de
nuncia: responsabilizó a la médica 
Mariana Pechenik, autora del men- 
saje, de haber comprado opioides 
de manera “sobredimensionada” 
y que terminaron venciéndose sin 
distribuir a los hospitales del país. 
Eran 400.000 comprimidos de 
morfina que debían utilizarse an
tes del 31 de julio del año pasado; el 
instituto los habría adquirido entre 
2022 y 2023.

A mediados de enero, había pre
sentado su renuncia la directora del 
INC, Verónica Pesce. En ese organis
mo refirieron que había sido luego 
de que desde Salud le solicitara 56 
bajas de contratos, que inicialmen
te habían sido 30. Ese es uno de los 
principales frentes de conflicto con 
los gremios que agrupan a los tra
bajadores de la administración na
cional, sobre todo con la Asociación 
de Trabajadores del Estado (ATE). 
En diciembre del año pasado, el INC 
contaba con 177 empleados. En ene
ro último, no les renovaron contra
to a 57 y actualmente en el minis
terio dicen que son 120 y que todos 
pasarán a trabajar en la cartera sa
nitaria, dentro de la Secretaría de 
Gestión Sanitaria. Aún no podían 
confirmar si existirá en el organi
grama un área nueva específica o 
de coordinación.

“El Ministerio de Salud va a ab
sorber las funciones del INC y la 
decisión se tomó después de detec-

E1 Ministerio de Salud, a cargo de Mario Lugones, absorberá los programas archivo

tar irregularidades en la entrega de 
medicamentos con vencimiento en 
fecha próxima, compras ineficien
tes y estructuras duplicadas con el 
propio ministerio”, señalaron ayer a 
la nación desde esa cartera a propó
sito del anuncio oficial. “Es un cam
bio administrativo que apunta a co
rregir los problemas encontrados, 
optimizar los procesos de compra 
y mejorar la calidad de la atención 
al paciente oncológico -continua
ron-. Esta medida no afectará la 
continuidad de ningún programa 
que garantizaba el instituto”.

Centralización
En esa cartera a cargo de Mario 

Lugones afirmaron que desde ha
ce varias semanas participa en las 
reuniones del gabinete de Salud la 
coordinadora del Registro Onco- 
pediátrico Hospitalario Argentino 
(ROHA), Florencia Moreno. Ese 
registro, que la Fundación Kalei- 
dos creó hace un cuarto de siglo, 
se integró al INC cuando empezó 
a funcionar en 2010. Una copia del 
borrador de una nueva edición del 
ROHA, con datos actualizados de la 
incidencia del cáncer que se diag
nostica en chicos y adolescentes en 
el país, ya estaría sobre el escritorio 
de Lugones.

“El Ministerio de Salud ha to
mado la decisión de centralizar 

las funciones del INC para elimi
nar la duplicidad de tareas, tener 
un mayor control de las acciones y 
cumplir con sus funciones de una 
manera más eficiente, mantenien
do y garantizando programas, ac
ceso a medicamentos y tratamien
tos”, anunció el Gobierno. “Tras 
una serie de relevamientos sobre 
su funcionamiento, se detectaron 
problemas logísticos, con entrega 
de medicamentos al borde de su 
vencimiento, compras ineficientes 
y programas y estructuras duplica
das”, enumeraron.

En el informe técnico que Salud 
elevó a la Casa Rosada para funda
mentar esa decisión mencionan 
como ejemplo que las tareas del 
Sistema de Vigilancia Epidemioló
gica y Reporte del Cáncer del INC 
también las realiza la Subsecreta
ría de Vigilancia Epidemiológica 
del ministerio, o que las responsa
bilidades de los programas nacio
nales de control y prevención del 
cáncer de mama, cuello uterino y 
colorrectal “ya están contempladas 
en las de la Dirección Nacional de 
Abordaje Integral de Enfermedades 
No Transmisibles”.

También hacen referencia a “gra
ves fallas” al comprar fármacos “que 
no se ajustaron a los cambios de 
demanda”, donde incluyeron la ad
quisición de opioides hace dos años. 

“Se compraron sin ningún criterio 
de cantidad y precio, lo que devino 
en vencimientosy un perjuicio para 
la administración del Estado, ya que 
se tuvieron que tirar 400.000 uni
dades de morfina vencida por una 
mala planificación”, escribieron. 
Reiteraron ante la consulta, como 
hace una semana, que revisarán los 
procesos de compra de 2022 y 2023 
porque “los primeros resultados 
hablan de licitaciones ‘infladas’ en 
precio y cantidad”.

A la par del anuncio de Salud, 
Lugones tuiteó sobre la medida 
que se oficializaría recién cuando 
el Gobierno la publique dentro de 
un decreto que está preparando so
bre la reorganización de todos los 
ministerios, aunque en la práctica 
ya venía ejecutándose. De hecho, 
aseguraron en Salud que el perso
nal del INC conocía lo que se iba a 
anunciar ayer.

“Es importante dejar en claro que 
esta medida no afectará la continui
dad de ninguno de los programas 
-escribió el funcionario-. Solo tie
ne como objetivo corregir los pro
blemas encontrados. En el marco 
del reordenamiento del sistema de 
salud que estamos impulsando con
sideramos que es necesario norma
lizar el funcionamiento del INC, por 
eso avanzamos con esta integración 
de funciones.”

Las repercusiones no tardaron 
en llegar, sobre todo en las redes 
sociales. En algunas ONG o asocia
ciones profesionales ya estaban al 
tanto de la decisión o la considera
ban inminente. Otras, con malas ex
periencias con el INC, se excusaron 
de opinar.

“Que las funciones que tenía el 
INC sean parte de la gestión cotidia
na del Ministerio de Salud es lógi
co”, expresó Edith Grynszpancholc, 
presidenta de la Fundación Natalí 
Dafne Flexer de Ayuda a Niños y 
Adolescentes con Cáncer. “Esto es 
muy parecido a lo que sucedía con 
la Dirección de Asistencia Directa 
por Situaciones Especiales (Dadse) 
y era necesario corregir. Con este 
cambio, es de esperar que las polí
ticas públicas relacionadas con el 
cáncer y los registros tengan más 
potencia”, consideró Grynszpan
cholc, que también es directora del 
Capítulo de Advocacy latinoameri
cano y miembro del Grupo Interna
cional de Acceso a Medicinas para 
Niños con Cáncer de la Sociedad In
ternacional de Oncología Pediátrica 
(SIOP), entidad con representación 
ante la Organización Mundial de la 
Salud (OMS).

Julia Ismael, exdirectora del 
INC, consideró que era necesario 
hacer una reorganización de ese 
organismo. “Fue creado con una 
causa noble en 2010 y creciendo 
en línea con sus objetivos de crea
ción para consolidarse con la ley de 
descentralización en 2016 -dijo a 
la nación- Pero en los últimos cin
co años la gestión no fue eficiente 
y se fue restringiendo a su mínima 
expresión tanto en lo presupues
tario como en sus ejes de trabajo”. 
Añadió que la reorganización era 
una decisión “que se venía esperan
do” tras la pandemia de Covid-19. 
“Es una medida razonable que no 
se cierren los programas y que se 
centralice la gestión desde el mi
nisterio”, opinó.

“Como otras tantas decisiones, es 
un retroceso. En salud, el Estado no 
debería correrse de tantos lugares”, 
contrapuso Alejandra Iglesias, pre
sidenta de la Asociación Civil Sos
tén. “La creación del INC como po
lítica de estado fue poner el cáncer 
en agenda, con objetivos propios. 
Considero que no es una buena de
cisión. Está bien hacer auditorías y 
controlar, pero todo se puede mejo
rar. Está bien construir, no así elimi
nar todo lo construido hasta ahora”, 
agregó Iglesias.

Juan Manzur, ministro de Salud 
durante la presidencia de Cristina 
Kirchner, estuvo entre los políticos 
que se manifestaron contra la me
dida. Eligieron, para eso, la red X. 
Manzur consideró “una pésima de
cisión” la comunicación oficial. “A 
partir de su creación, en el año 2010, 
el control y el tratamiento del cán
cer en la Argentina se convirtieron 
en una política de Estado que hoy 
corre serio riesgo, yesto puede traer 
graves consecuencias”, continuó.

“Inexplicable, cruel, inhumano, 
como todo lo libertario. ¿En qué ca
beza cabe que podés cerrar el Insti
tuto Nacional del Cáncer?”, escribió 
por la red X el diputado nacional Es
teban Paulon, del Partido Socialista 
de Santa Fe. “Y sí, aquellos y aque
llas que votaron las facultades dele
gadas son corresponsables de esta 
medida tremenda”, agregó junto a la 
imagen del comunicado oficial. •
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Crisis energética | derivaciones de dos cortes masivos que provocaron caos

El Gobierno 
investigará 
las causas 
detrás del 
doble apagónEl ENRE pidió informes a Edesur por la falla que afectó a 2,5 millones de personas; la falta de inversión y el aumento del consumo ponen en jaque al sector en plena ola de calor
Sofía Diamante
LA NACION

Después de un eneroy un febrero sin 
complicaciones de cortes de electri
cidad en el área metropolitana de 
Buenos Aires (AMBA), marzo co
menzó con el primer gran apagón 
del gobierno de Javier Milei, ante
ayer en la Capital y el sur del conur- 
bano bonaerense. Paradójicamente, 
no se debió a las altas temperaturas, 
sino a una falla del sistema de trans
misión de Edesur, la distribuidora 
cuya concesión está en manos del 
grupo ENEL, de capitales italianos y 
de buena relación con el Gobierno: 
las autoridades se juntaron al menos 
tres veces con el Presidente.

En este contexto, el Ente Nacional 
Regulador de la Electricidad (EN
RE) comunicó ayer que “en virtud 
de las afectaciones en el servicio 
eléctrico” que perjudicaron el miér
coles a dos millones y medio de per
sonas, decidió iniciar un expediente 
de oficio para evaluar “las causas, 
responsabilidades y, en caso de co
rresponder, sanciones a aplicar”.

“Mediante este procedimiento 
administrativo,  el ENRE investigará 
los dos eventos sucedidos durante 
el día de ayer: los desenganches de 
las líneas de alta tensión Bosques- 
Hudson 1 y 2 de 220 KV a las 5.24, y 
de las líneas de alta tensión Costane
ra Hudson 1 y 2 de 220 KV a las 12.07, 
que dejaron sin servicio a 550.000 
y740.000usuarios respectivamen
te”, indicó ayer el organismo.

El desperfecto no solo dejó cen
tenares de miles de hogares, co
mercios, oficinas y hasta edificios 
gubernamentales sin luz. También 
sacó de servicio semáforos y subtes, 
lo que transformó la ciudad en un 
pandemónium.

El ENRE también pidió a la distri
buidora Edesur los informes técni
cos correspondientes a las fallas y la 
documentación que avale las tareas 
de mantenimiento realizadas sobre 
las líneas en cuestión.

Ayer a las 15.20, cuando la de
manda en el Gran Buenos Aires al
canzaba el pico de 10.964 MW, un 
consumo 13% mayor que anteayer a 
la misma hora, la página del ENRE 
indicaba que había 37.751 usuarios 
de Edesur sin electricidad. Edenor 
tenía 2979 sin servicio. Esto mues
tra que en medio de la ola de calor 
el sistema eléctrico en el AMBA si
gue siendo vulnerable. De hecho, 
anoche, en varios barrios los veci
nos cortaban calles en reclamo por 
falta de luz.

“El verano venía bien. Es una lás
tima lo que ocurrió, porque fue un 
cisne negro. Hubo una falla impre
vista, pero con una afectación enor
me”, resumió un experimentado co

nocedor del sector sobre el caos que 
se vivió anteayer. Todavía en el mer
cado eléctrico nadie dio una explica
ción para el desperfecto  que provocó 
que en la madrugada del miércoles 
se produjera el desenganche de dos 
líneas paralelas de transmisión de 
Edesur que estaban transportando 
500MW de potencia cada una desde 
la Capital hacia el resto del AMBA.

“No se sabe a ciencia exacta a qué 
se debió la falla, no hubo ninguna 
torre caída ni ningún conductor 
desprendido. No son líneas que fa
llen habitualmente, no había viento 
ni era un día seco, el terreno estaba 
húmedo y la demanda no era alta. El 
mejor escenario es que haya sido un 
sabotaje, porque así uno se asegura 
de que no vuelva a pasar. Al no sa
berlo, está el temor de que se repita 
la falla, justo cuando se esperan más 
días calurosos”, dijo el analista.

El servicio de distribución que 
operan Edenor y Edesur exhibe 
fallas que van desde la falta de mo
dernización en subestaciones eléc
tricas hasta temas tal vez menores, 
como la no instalación de medido
res inteligentes, pero que permiti
rían establecer tarifas diferenciales 
para administrar la demanda en los 
picos de consumo.

Sin embargo, hay muchas dife
rencias entre el servicio de Edenor 
y Edesur. Mientras Edenor tiene un 
promedio de 3,5 cortes de luz por 
usuario por año, Edesur tiene un 
promedio de 8,1. Asimismo, mien
tras la duración de los cortes de Ede
nor es en promedio de 8,7 horas por 
usuario y por año, en Edesur es de 
16,4 horas.

El récord de consumo eléctrico se 
espera que se supere todos los años, 
a medida que crece la población. De 
hecho, se estima que cada año se su
man 1000MW de demanda. Sin em
bargo, debido a la falta de inversión 
de los últimos 20 años, el sistema 
eléctrico sufre de una fragilidad ex
trema en sus tres niveles de servi
cio. En el de generación, todavía hay 
máquinas obsoletas de más de 60 
años que son ineficientes y caras.

En el transporte, la falta de am
pliación de líneas eléctricas gene
ró un cuello de botella que impide 
la inversión en nuevas fuentes de 
generación, como podrían ser par
ques de energía eólica y solar.

Para paliar esta falta de inversión, 
el Gobierno diseñó un plan de con
tingencia para los meses críticos que 
contempla acciones de corto, media
no y largo plazo. Entre las medidas 
implementadas hay un programa 
para los grandes usuarios de ener
gía, que podrían reducir la demanda 
de manera voluntaria, programada 
y remunerada. Hasta ahora no fue 
necesario aplicarlo. •

El emblemático inmueble permanecía a oscuras tras el apagón masivo tomás cuestaCasi dos días a oscuras en el icónico Edificio KavanaghAnoche, aún no se había restablecido el servicio en el elegante inmueble situado en Retiro y sus habitantes vivían una odisea
Camila Súnico Ainchil
LA NACION

La voz del sacerdote de más de 90 
años sonaba apagada. Vive en el se
gundo piso de la Basílica Santísimo 
Sacramento, en San Martín1039, en 
el barrio de Retiro, y cada mañana, 
al despertar, lo primero que hace 
es mirar por la ventana. Pero ayer, 
cuando lo hizo, la oscuridad seguía 
allí. “Casi no pude dormir”, dijo, 
agobiado. La falta de luz, el calor y 
el encierro lo tenían extenuado.

Desde su ventana se ve el impo
nente Edificio Kavanagh, una de las 
construcciones más emblemáticas 
de Buenos Aires, en Florida 1065. 
Las ventanas estaban ayer abiertas, 
en un intento desesperado por cap
tar una brisa inexistente. Algunos 
vecinos se asomaban con abanicos 
en mano, mientras otros miraban 
hacia la calle en busca de noveda
des. Llevaban a oscuras más de 40 
horas y la incertidumbre pesaba 
tanto como el calor sofocante.

Sin ventilación y con ascensores 
funcionando parcialmente, los re
sidentes del histórico lidiaban ade
más con la falta de respuestas de 
Edesur. En la recepción del Kava
nagh había luz: un grupo electró
geno abastecía ciertas áreas co
munes. En los departamentos, en 
cambio, reinaba la penumbra. “No 
puede ser que Edesur nos tenga así, 
jugando con el horario de regreso 
del servicio”, protestó un vecino 
que bajaba con su hijo de la mano, 
transpirado, para ir a buscar a su 
otro hijo a la escuela.

La concesionaria respondió a 
la nación: “Ante las altas tempera
turas, se reforzó el número de cua
drillas que atiende las afectaciones 
de media y baja tensión eléctrico. 
Pedimos disculpas por las moles
tias ocasionadas”.

Carlos Maslatón, abogado liberal 
que habita en el inmueble, contó: 
“La interrupción de la luz no es solo 
en el edificio. Desde acá hasta el Ba
jo está todo sin energía. Aparente

mente, se rompió algo afuera, pero 
no sé qué. El horario exacto es desde 
las 5.30 del miércoles, llevamos un 
día y medio sin luz. Si llamás, solo 
responde un automático. Prometie
ron varias veces que se ibaa reparar, 
pero por ahora nada”.

Como se dijo, la capacidad del 
grupo electrógeno es limitada. 
“Solo funciona para ascensores y 
las áreas comunes. Agua sí tenemos 
porque el sistema de calderas lo per
mite, pero en los departamentos es
tamos sin luz”, agregó. Otro vecino 
lo confirmó: “En los departamentos 
no hay electricidad hace más de 30 
horas. Agua tuvimos todo el tiem
po, pero la luz nunca volvió”.

“Este es el país donde vivimos”, 
lanzó con enojo una residente del 
Kavanagh, mientras subía a su auto 
con varios bolsos, lista para irse a 
otro lugar en busca de alivio. Su ma
dre, una mujer mayor que vive en 
uno de los pisos más altos del edifi
cio, no podía bajary subir las escale
ras por sus propios medios. “Estoy 
haciendo toda la mudanza yo sola 
porque ella no puede con este ca
lor y sin luz es imposible quedarse 
-explicó, con la frente transpirada- 
Ya pasamos más de 30 horas así. No 
podíamos esperar más”.

Según indicaron algunos veci
nos, en el edificio hay adultos ma
yores que tienen cerca de 90 años. 
Uno de ellos, incluso, necesita asis
tencia respiratoria.

En la Basílica Santísimo Sacra
mento, un cartel pegado en la puer
ta de uno de los ingresos paralelos 
advertía: “Estamos sin luz. Golpee, 
porfavor”. Desdeadentro, un traba
jador respondió: “Estamos sin luz 
desde ayer [por anteayer] a las 5. 
Cuando llegué a trabajar a las 9.30 
[de ayer], ya no había. Llamamos a 
Edesur, nos dieron un número de 
reclamo y dijeron que iba a venir al
guien. Nunca apareció nadie”.

Las quejas de los vecinos se mul
tiplicaban al anochecer. Llama
ban, insistían, pero solo obtenían 
respuestas automáticas. Algunos 

comentaban que les habían pro
metido la restitución del servicio 
para las 14.30, pero la luz seguía sin 
volver. “Edesur nos patea el horario 
todo el tiempo. Otras veces lo han 
hecho, pero esta vez ni siquiera se 
molestan en informar”, lamentaba 
un residente del Kavanagh.

Una construcción histórica
Inaugurado en 1936, el Edificio 

Kavanagh no solo fue el rascacielos 
más alto de América del Sur duran
te años, con sus 120 metros y 33 pi
sos, sino que también se convirtió 
en un icono del lujo y de la arqui
tectura moderna en Buenos Aires. 
Su diseño racionalista, enmarcado 
por la Plaza San Martín y con vista 
al Río de la Plata, lo convirtió en un 
símbolo porteño.

Para su construcción, se demolió 
un grupo de casas bajas anexas al 
Hotel Plaza, inaugurado en 1909. 
Las obras comenzaron en abril de 
1934baj o la supervisión  del ingenie
ro contratista Rodolfo Cervini y los 
arquitectos Sánchez, Lagos y de la 
Torre. Su forma escalonada permi
tió la instalación de terrazas jardín 
y, como adelanto tecnológico para 
la época, fue el primer rascacielos 
de la Argentina en contar con aire 
acondicionado central, además de 
incluir una pileta, talleres de lavado 
yplanchado,cámara frigoríficayun 
sistema telefónico centralizado. En 
total, posee 105 departamentos.

A lo largo de las décadas, su ex
clusividad atrajo a residentes ilus
tres como el escritor Adolfo Bioy 
Casares, el músico Charly García y 
el artista plástico Guillermo Roux. 
También fue hogar de diplomáti
cos, empresarios y figuras de la 
política. En 1999, el Kavanagh fue 
declarado Monumento Histórico 
Nacional.

El espíritu de la época sigue pre
sente en la planta baja del edificio, 
donde acaba de inaugurarse Cora 
Café, aunque estaba cerrado desde 
hace dos días. Mientras, los vecinos 
esperaban el regreso de la luz. •
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La consecuencia más anunciada del populismo La ciudad registró una de 
las tres sensaciones térmicas 
más altas de la historia

EL ESCENARIO
Diego Cabot
LA NACION

L
a cuestión puede resumirse 
más o menos así. Si hace frío 
extremo, en la Argentina se 
corta el gas; si, por el contrario, el 

calor arrecia, algún fusible del sis
tema eléctrico salta por los aires y 
deja a miles de usuarios sin luz. Si 
llueve, hay inundaciones en cen
tenares de barrios, y si el Estado se 
retrasa con el cheque mensual, no 
hay colectivos. Si se da una peque
ña falla humana, chocan los trenes 
producto de la desinversión en sis
temas de emergencia para menguar 
el riesgo. Si un conductor de un auto 
hace una pequeña mala maniobra, 
puede chocar de frente en alguna 
ruta argentina, y si cuando maneja 
no mira el asfalto constantemente 
puede romper su vehículo con un 
bache de colección. Todo eso sin 
hablar de los sobrecostos del trans
porte, o de la seguridad, educación 
o salud que millones de ciudadanos 
se procuran ante la falta de servicios 
adecuados.

Esta vez fue el calor en marzo en 
Buenos Aires, una combinación le
tal para la infraestructura del área 
metropolitana; semejante cantidad 
de usuarios a oscuras gana titulares. 
Pero a diario, en el interior del país, 
miles de cortes de luz se dan ante una 
pequeña tormenta, producto de los 
millones de kilómetros de cables 
eléctricos que las ciudades no entie- 
rran, sino que conviven con el balcón 
del primer piso de cualquier casa.

Desde hace tiempo llegaron 
momentos críticos no solo para el 
sistema energético, sino también 
para toda la infraestructura. La di
ferencia entre la electricidad y el gas 
y los otros servicios es que estos se 
cortan, directamente no funcionan. 
Las rutas siempre están abiertas y 
los arriesgados automovilistas se 
acostumbran a la debacle vial.

Se trata de la consecuencia más 
anunciada del populismo energéti
co que vivió la Argentina desde2003 
hasta que Javier Milei decidió no re
galar más la electricidad y el gas. En 
el medio estuvieron tres de los cuatro 
años de Mauricio Macri -el último 
de su mandato ya congeló las tarifas 
en medio de la crisis de 2019-, pero 
ese período no sirvió para ganarle la 
batalla al enorme deterioro de años 
de desinversión en el parque.

Como se dijo, esta vez fue el calor 
en marzo. Pero el año pasado fue el 
frío en mayo. Desde hace muchos 
años, los barcos de gas natural li
cuado (GNL) que vienen a descargar 
a los puertos de Escobar y antes, de 
Bahía Blanca, cumplen un metódico 
procedimiento. Se aproximan a las 
aguas jurisdiccionales argentinas, 
pero no ingresan y se mantienen 
al límite. Allí permanecen quietos 
hasta que el dinero de la compra se 
acredite en la cuenta de las enormes 
compañías que venden el combusti
ble. Una vez que los dólares ya sona
ron en la caja, vuelven a navegar y 
recién entran a la jurisdicción crio
lla. ¿El motivo? La desconfianza y la 
falta de crédito que cosechó el país 
desde que se convirtió en importa
dor de gas, allá por el invierno de 
2008. Contado efectivo.

La anécdota es apenas una mues
tra de un sistema que está al límite 
y de que cualquier situación ad
versa, por mínima que sea, pueda 

ser irremediable para los servicios 
públicos. En 2024 se trató del frío 
anticipado -10 grados menos que la 
misma semana de 2023-y un barco 
que tardó en amarrar. Sí, unas po
cas horas de un barco que no tuvo 
el pago en tiempo y forma causaron 
el corte en las estaciones de GNC y 
en una porción importante de la in
dustria. Cortes de gas ante el frío.

¿Es posible entender cuándo se 
empezó a gestar esta emergenci a que 
impide producir, estar fresco en ve
rano, entregar una ducha caliente y 
cargar combustible  al mismo tiempo 
cuando la temperatura baja o sube? 
Sí. Allá por 2003y 2004 se empezó a 
militar el llamado populismo energé
tico. Entonces, el primer kirchneris- 
mo entendió que bajar los servicios 
al punto de regalarlos era un enor
me negocio electoral. Los precios se 
congelaron, la factura se pagaba sin 
ningún dolor, la demanda aumentó 
y la inversión se frenó a poco más de 
cero. Como si eso fuera poco, detrás 
del dinero de los subsidios se cocina
ron los más jugosos negocios que se 
puedan imaginar. Un puñado de mi
llonarios; miles, sin luz o gas.

Para dar vuelta semejante deterio
ro son necesarios años de planifica
ción. Además de trazar un sendero 
de precios, se necesita establecer  qué 
inversiones se llevarán a cabo para 
dar vuelta la taba. A eso se suma un 
activo que suele faltar en la Argen
tina: reglas de juego claras a largo 
plazo y cierta estabilidad.

El Gobierno empezó con una 
estación necesaria de ese camino: 
aumentar las tarifas como para re
componer la ecuación económica 
de las empresas y, de paso, bajar los 
subsidios. De acuerdo con el informe 
mensual que realiza el Área Fiscal y 
Políticas Públicas del Instituto Inter- 
disciplinario de Economía Política, 
un centro de estudios de la Universi
dad de Buenos Aires y el Conicet, la 
cobertura promedio ponderada por 
nivel de segmentación (en el gas y la 
electricidad NI, N2 y N3) remunera 
actualmente el 54% del costo de pro
ducción, transporte y distribución 
de energía en el área metropolitana, 
epicentro del consumo. El otro 46% 
son subsidios. Dicho esto se podría 
conjeturar que habría que duplicar 
la tarifa actual para mantener el es
tado de las cosas. La inversión sería 
otra cuenta, algo así como unas ex
pensas extraordinarias que las debe
rían pagar o el Estado o la tarifa.

Para entender el populismo ener
gético vale la pena este recuento. La 
electricidad subió 247% desde di
ciembre de 2023y el gas, 531%, siem
pre en el área metropolitana. Pese a 
estos porcentajes, de acuerdo con los 
datos de febrero, se cubría el 54% del 
costo. En el transporte, la recompo
sición fue de 601% y en el agua, 297%. 
En el primero, la tarifa paga un 21% 
del costo; en el segundo, con el caso 
AySA, se anota el único servicio me
tropolitano que con lo que se paga se 
cubre el 100% del costo.

Se sabe que la destrucción tiene 
tiempos mucho más rápidos que la 
construcción. Hubo una constante 
destrucción de dos décadas; la rever
sión no podrá ser de un día para el 
otro. Y una cosa más: el populismo 
energético caló hondo, al punto de 
que una gran mayoría de usuarios 
prefieren pagar menosy tener algún 
que otro apagón por año. Entonces, 
el servicio es acorde con lo que se pa
ga. Más aún, con lo que se pagó du
rante poco menos de 20 años. •

Con 47°C, se transformó además en marca récord para marzo; se prevé que las condiciones de calor extremo se repetirán hoy

La hidratación, una aliada en busca de alivio ayer en la Capital ricardo prsitupluk

Silvina Vítale
PARA LA NACION

El área metropolitana de Buenos 
Aires (AMBA) atraviesa un perío
do de temperaturas extremas y 
de alta sensación térmica. En es
te contexto de días agobiantes, la 
ciudad sumó ayer un nuevo hito ya 
que la sensación térmica ascendió 
a 47°C a las 14. Así, la marca ocupa 
el tercer puesto entre las más ele
vadas de lahistoriay es récord para 
marzo, según los datos del Obser
vatorio Central de Buenos Aires de
pendiente del Servicio Meteoroló
gico Nacional (SMN). La segunda 
marca del ranking es la del 12 de 
diciembre de 1994, con 47,2°C, y 
la primera, la registrada el 23 de 
enero de 2014:47,6°C. A la misma 
ahora que se alcanzaba el hito en 
la sensación térmica, también se 
alcanzaba el pico de temperatura 
de ayer, que fue de 35,8°C.

“Hoy [por ayer] fue un día muy 
similar al de ayer [por anteayer] 
con temperaturas reales que supe
raron los 35°C en algunos sectores 
de la Capital y el Gran Buenos Ai
res, pero lo que volvió a destacarse 
de sobremanera fue la sensación 
térmica. El miércoles ya habíamos 
tenido más de 44°C de sensación 
térmica en la Capital y superamos 
por mucho más ese valor y llega
mos a 47°C, a seis décimas del ré
cord histórico de 47,6°C de enero 
del 2014”, profundizó en diálogo 
con la nación Christian Garavaglia, 
meteorólogo de Meteored. Y afir
mó que la combinación de tempe
ratura real con humedad del 50% 
al 60% es lo que dispara el fenóme
no ocurrido durante las primeras 
horas de la tarde de la víspera.

La previsión de los expertos es 
que estas condiciones se man
tengan también hoy en el AMBA.

“Va a ser un día parecido, también 
con sensación térmica altísima, 
con temperaturas que van a estar 
rondando los 34°C”, señaló Cindy 
Fernández, meteoróloga del SMN, 
a este medio. Además, aclaró que 
para ni siquiera para la noche se 
espera un descenso de tempera
tura, de manera que las horas de 
descanso serán con una elevada 
sensación térmica.

“La mejora llegará recién el sá
bado. A la mañana vamos a tener 
algunas tormentas generadas por 
un frente frío que hará descender 
la temperatura. Mientras que el 
fin de semana quedará con con
diciones bastante más otoñales,

EL PRONÓSTICO 
PARALOS 

PRÓXIMOS DÍAS

HOY
Mínima 26°C
Máxima 35°C

MAÑANA
Mínima 19 C
Máxima 24°C

DOMINGO
Mínima 13°C
Máxima 21°C

incluso un tanto frescas para mar
zo”, advirtió.

Según detalló Garavaglia, las 
condiciones climáticas actuales 
responden al hecho de que duran
te los últimos quince días se pro
dujo una circulación de masa de 
aire con características tropicales 
alojada en el centro del país. Coin
cidió en que se espera el avance de 
un frente frío que llegaría a Buenos 
Aires para las últimas horas de la 
noche de hoy o durante las prime
ras horas de mañana.

Tormentas fuertes
En cuanto al resto del país, las 

jornadas sofocantes también afec
tan a la región norte, que atravie
sa una ola de calor. “Resistencia 
y Corrientes llevan más de 13 días 
de temperaturas muy elevadas que 
continúan”, informó Fernández.

Mientras que ayer otras zonas 
se vieron alcanzadas por intensas 
precipitaciones, como el centro 
de la provincia de Buenos Aires y 
La Pampa, con lluvias de más de 
200 milímetros. “Mañana [por 
hoy] van a registrarse nuevamen
te tormentas muy fuertes en toda 
la región pampeana, que ya está 
completamente inundada después 
de las lluvias de los últimos días. 
Las lluvias no llegarán a la zona 
del AMBA, pero sí en gran parte 
de la provincia de Buenos Aires, 
Córdoba, La Pampa, en la región 
de Cuyo y Santa Fe, que van a estar 
en alerta de nivel naranja”, señaló 
la meteoróloga. Y anticipó que las 
tormentas pueden ser particular
mente fuertes, con granizo, sobre 
todo en Córdoba.

El AMBA sería afectada por las 
precipitaciones intensas más ade
lante, ya que el SMN emitió una 
alerta amarilla por tormentas pa
ra mañana en la zona. •
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LA MATANZAMortal pelea en un kiosco
Un muerto y dos detenidos fue el resultado de una pelea mortal en la 
puerta de un kiosco en la localidad bonaerense de González Catán, en el 
partido de La Matanza. Un joven, cuya identidad no trascendió, fue vícti
ma de una puñalada y la policía bonaerense arrestó a dos sospechosos, 
de 21 años, por el asesinato, cuyo móvil aún no se estableció.

Violencia en el conurbano | delitos sin freno

Otros cuatro policías 
porteños sufrieron 
intentos de roboUno de los incidentes se registró en Morón; los otros tres se denunciaron en La Matanza, y en uno de esos tiroteos fue abatido un motochorro; las víctimas estaban fuera de servicio y sin uniforme
En menos de 24 horas, cuatro ofi
ciales de la Policía de la Ciudad se 
enfrentaron a delincuentes en in
tentos de asalto en el conurbano bo
naerense. Los últimos casos, que se 
suman a los más de 50 episodios de 
similares características ocurridos 
desde el arranque del año, ocurrie
ron en los partidos de La Matanza y 
Morón. Uno de los enfrentamientos 
terminó con un ladrón abatido.

El primero de los eventos se pro
dujo anteayer, poco antes de las 7, 
en París al 2200, en la localidad de 
Isidro Casanova, donde una oficial 
de la Policía de la Ciudad que se 
disponía a subir a su Peugeot 308 
fue abordada por dos delincuentes 
armados que circulaban en sendas 
motos.

La oficial se dio a conocer y rea
lizó un disparo con su arma regla
mentaria que puso a los dos ladro
nes en fuga, tras lo cual fue a prestar 
declaración a la comisaría de la zo
na. Tomó intervención en el hecho, 
la Unidad Funcional de Instrucción 
(UFI) N° 9 de La Matanza.

La víctima de ese incidente fue 
una comisaria porteña que se 
aprestaba a llevar a la escuela a su 
hijo adolescente. La oficial, que se 
desempeña en la Superintendencia 
de Operaciones de la Policía de la 
Ciudad, observó el paso de dos mo
tociclistas que al ver a un posible 
objetivo a robar frenaron en forma 
abrupta con la intención de avan
zar sobre la mujery su hijo. Pero ya 
era tarde para ellos, porque la ofi
cial había evitado ser sorprendida, 
tomó de su cartera la pistola regla
mentaria y enfrentó a los motocho- 
rros en posición de tiro, mientras 
cubría con su cuerpo a su hijo.

Los ladrones dispararon, tal 
como se observa en un video que 
registró el suceso, en el que puede 
apreciarse que uno de los proyecti
les impactó en la luneta trasera del 
vehículo, mientras la comisaria re
pelió el ataque con su pistola hasta 
que los ladrones se retiraron de la 
zona.

El otro hecho ocurrió en la ma
drugada de ayer, cuando un oficial 
porteño que se encontraba de li
cencia salía de una farmacia en la 
avenida Diego Armando Maradona 
al 3100, en San Justo, y al dirigirse 
a su auto fue interceptado por cua
tro delincuentes armados en dos 
motos.

El policía se dio a conocer, y se ge
neró un enfrentamiento, mientras 
que terminó con un delincuente 
abatido y el resto de los ladrones 

se dieron a la fuga. En este caso, in
terviene la UFI Descentralizada en 
temática de Homicidio del Departa
mento Judicial de La Matanza.

El tercer hecho registrado en La 
Matanza sucedió también durante 
la madrugada de ayer, en Ricardo 
Gutiérrez al 5800, en la localidad 
de Gregorio de Laferrére, donde 
un oficial que salía del servicio en 
su moto fue interceptado por dos 
motochorros que intentaron sus
traerle el rodado.

Al darse a conocer como oficial 
de policía, se generó un enfrenta
miento armado que derivó en que 
los delincuentes huyeran del lugar. 
Intervino la Comisaría 1® Sur de La
ferrére de la Policía de la Provincia 
de Buenos Aires.

El restante tiroteo ocurrió en 
Mariano Moreno al 700, en Mo
rón, donde un oficial de la Policía 
de la Ciudad bajó al garaje del edifi
cio donde reside y vio a siete sujetos 
intentando sustraer las motos de 
sus vecinos, por lo cual se enfrentó

LAS CIFRAS DE UN 
PREOCUPANTE TEMA

59
Enfrentamientos 
registrados este año
En uno de los tiroteos noti
ficados en enero pasado fue 
asesinado el oficial porteño 
Brian Coria, baleado por mo
tochorros en Castelar.

176
Tiroteos notificados 
durante 2024
La cantidad de enfrentamientos 
entre policías porteños y delin
cuentes en el conurbano el año 
pasado había crecido 79 por 
ciento con relación a 2023.

20.000
Agentes porteños que 
viven en el conurbano
Más de dos tercios de los27.000 
uniformados porteños circu
lan de manera cotidiana en
tre el Gran Buenos Aires y la 
ciudad. 

y puso en fuga a los ladrones.
Con estos cuatro casos, suman 59 

los policías que fueron víctimas de 
asaltos en el conurbano bonaeren
se en lo que va de 2025. Entre los he
chos, el más grave fue el del oficial 
primero Brian Coria, quien murió el 
15 de enero al ser baleado durante 
un intento de asalto en Castelar.

Al mirar el detalle, 32 de los en
frentamientos se dieron en enero, 
23 en febrero y ya son 4 en lo que va 
de marzo. Más de la mitad de esos 
violentos episodios en el conurba
no se registraron en La Matanza. 
Y la acción de motochorros tuvo 
protagonismo en una parte impor
tante de esos incidentes que fueron 
comunicados por las autoridades 
porteñas.

Una característica une a casi to
dos esos episodios: los policías por
teños se encontraban enviaje desde 
o hacia su hogar en el Gran Buenos 
Aires, estaban fuera de servicioy no 
portaban uniforme. Solo una situa
ción rompió ese esquema: el 4 del 
mes pasado fue baleado en Fuerte 
Apache un móvil de la Policía de 
la Ciudad. En ese caso, los policías 
habían iniciado la persecución de 
una camioneta en la avenida Gene
ral Paz y fueron atacados con dispa
ros al llegar al denominado Barrio 
Ejército de los Andes, en la locali
dad bonaerense de Ciudadela.

Con los datos conocidos hasta el 
momento, puede establecerse que, 
en promedio, en la provincia de 
Buenos Aires atacaron este año a un 
policía de la Ciudad cada menos de 
20 horas. En2023 hubo 98 enfrenta
mientos (un caso cada tres días) y en 
2024,176enfrentamientos (uno ca
da dos días). La repetición de estos 
casos generó una fuerte polémica 
entre las autoridades porteñas y los 
funcionarios de la administración 
bonaerense.

El crecimiento de la cantidad de 
enfrentamientos entre policías por
teños y delincuentes en el conurba
no es un indicador indirecto del au
mento general del delito en el Gran 
Buenos Aires, ya que las víctimas no 
son elegidas por su condición de po
licías, sino que forman parte de los 
350 robos que cada día se denun
cian, según la información oficial, 
en el territorio bonaerense. La cifra 
anual de robos en Buenos Aires, es
tablecida por las autoridades nacio
nales en 128.477, representa un au
mento del 20 por ciento entre 2023y 
2024. En ese lapso, el incremento de 
intentos de robo a policías porteños 
fue del 79 por ciento. •

Violento asalto en Escobar imagen de videoPese a los 35 grados, usaron camperas largas para esconder una escopeta
escobar. Una pareja de ladrones amenazó a empleados y clientes de un supermercado: apuntar on el arma lar ga contr a una niña de 7 años
La vestimenta llamaba la aten
ción. Todos estaban con remeras 
y bermudas para soportar en lo 
posible la temperatura que supe
raba los 35 grados, pero el joven 
que ingresó en un supermercado 
de barrio llevaba puesta una cam
pera larga con una capucha de piel 
sintética. Empleados y clientes 
desconfiaron enseguida de esa 
persona. Y el presentimiento de 
que algo malo se ocultaba bajo ese 
peculiar atuendo fue correcto: el 
hombre mostró rápido sus ver
daderas intenciones y, especial
mente, exhibió una intimidante 
escopeta de caño largo y culata 
recortada.

Ese hombre estuvo acompaña
do por una cómplice en el robo 
cometido en el supermercado La 
Torre, situado en el barrio Philips, 
en el partido de Escobar. Allí, los 
delincuentes amenazaron con la 
escopeta incluso a una niña de 
siete años que estaba con sus pa
dres; el hombre fue golpeado con 
el caño del arma larga, presumi
blemente de calibre 12.

“Entró el arma antes que el de
lincuente,  y le dije al carnicero ‘nos 
están robando’”, contó Micaela, de 
30 años, en diálogo con A24. En las 
imágenes grabada por las cáma
ras de seguridad del comercio pu
dieron observarse los momentos 
de desesperación de los clientes y 
empleados, que buscaban dónde 
esconderse. En ese momento, la 
pareja que estaba con la menor 
fue hostigada por el delincuente 
que portaba la escopeta. “Calíala 
porque te la mato”, le gritó el la
drón al padre de la niña mientras 

apuntaba el arma a la cabeza de 
la menor.

“El delincuente nos decía ‘no 
se hagan matar’, la mujer que lo 
acompañaba no habló en ningún 
momento, solo tiró las cosas con el 
cuchillo que movía en forma ame
nazante”, recordó la empleada del 
supermercado.

Y agregó: “Esta es la cuarta vez 
que me roban, también lo hicieron 
en otros locales cercanos, los cole
gas no hicieron las denuncias, no 
tienen cámaras”.

En las imágenes se vio cuando el 
delincuente arrinconóalasvíctimas 
en una zona del localy que, además 
de llevarse dineroy celulares, caigo 
en un bolso quesos que estaban en 
la góndola más cercana.

Pero no se trató de un asalto en 
busca de mercadería, esos quesos 
parecen haber sido elegidos para 
una picada de festejo del real bo
tín: la caja registradora. La ladro
na que acompañaba al delincuen
te que portaba la escopeta se llevó 
no solo la recaudación, sino que 
directamente cargó en sus manos 
el aparato.

Los testigos del hecho, mien
tras aún sentían la conmoción 
por el riesgoso momento vivido, 
se llevaron otra sorpresa al salir 
del local. La pareja de ladrones ha
bía abandonado el supermercado 
poco antes y entonces pasó un pa
trullero de la policía bonaerense. 
La uniformada que lo conducía no 
prestó auxilio, según dijo una de 
las víctimas. “No tengo radio para 
llamar a los refuerzos”, dijo la poli
cía, y partió en supuesta búsqueda 
de los delincuentes. •
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Arrestan a un sospechoso tras 
una entradera en Martínez
san isidri Una pareja de jubilados y su empleada fueron sorprendidos por cuatro delincuentes que entraron en la casa
Una parejadejubiladosy la emplea
da que los cuida quedaron a merced 
de cuatro delincuentes que entra
ron en su casa de la localidad de 
Martínez, San Isidro. Tras una lla
mada al número de emergencias 
911, la policía bonaerense logró 
arrestar a uno de los sospechosos 
del robo.

Las víctimas fueron identifica
das como Guillermo Rivarola, de 
86 años, jubilado del Poder Judicial 
de la Nación; su esposa, Silvina, de 
91, y su cuidadora, Isabel Díaz Vite- 
ri, de 64. Fueron sorprendidos an
teayer por cuatro delincuentes que 
sustrajeron dinero, armas de fuego 
y municiones.

Fuentes oficiales confirmaron a 
la nación que como consecuencia 
del llamado al 911 realizado por las 
víctimas se inició una investiga
ción con la intervención del fiscal 
general adjunto de San Isidro, Pa
tricio Ferrari, a cargo de la Unidad 
Funcional de Instrucción (UFI) de 
Martínez.

El representante del Ministerio 
Público ordenó diversas tareas 
de investigación para el esclareci
miento del robo, entre ellas, la revi
sión de las imágenes captadas por 
cámaras de seguridad privadas y 
municipales.

En la pesquisa se estableció que 
en el hecho había intervenido un 
Peugeot 408 y que ese vehículo se 
encontraba en un domicilio de la 
calle Ingeniero Marconi, en juris
dicción de la comisaría 11® de San 
Isidro, que también tiene a su cargo 
las operaciones relativas a la zona 
de La Cava, el asentamiento situado 
en la localidad de Beccar.

Personal de esa dependencia rea
lizó un allanamiento de urgencia, 
al cabo del cual se logró atrapar a 
uno de los sospechosos, que fuentes 

policiales identificaron como Juan 
Manuel Moyano, de 31 años, y el se
cuestro del vehículo investigado.

Según se informó, en el interior 
del Peugeot 408 y de la vivienda 
allanada se encontraron guantes, 
barretas y herramientas de efrac- 
ción, pasamontañas, ropa similar 
a la utilizada en el momento del 
hecho, varios teléfonos celulares 
y municiones pertenecientes a la 
víctima.

La investigación continúa para 
dar con el resto de la banda, infor
maron fuentes de la investigación.

Lo detectives intentan determi
nar, en principio, la forma en que 
fueron elegidas las víctimas, si se 
trató de un golpe al azar o, en cam
bio, el asalto fue planificado y con 
un objetivo concreto. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
ALONSO, Héctor Oscar. - Su 
nieto Miguel J. Mitre (h.) y fa
milia despiden con cariño a su 
querido y ejemplar abuelo.

t
CORNEJO PATRON COS
TAS, Ignacio, q.e.p.d., falleció 
el 4-3-2025. - Tras años de 
amistad despedimos con gran 
dolor al hombre íntegro y de 
bien. Abrazamos a Isabel e hi
jos. Jorge y Magdalena Castex 
y Rodrigo Toranzo y familias.

t
BOUTUREIRA, Rubén, 
q.e.p.d. - El Consorcio de Pro
pietarios de Av. Callao 1330 y 
su administrador despiden a 
su estimado vecino y acompa
ñan con sus oraciones a su fa
milia.

t
CORNEJO PATRÓN COS
TAS, Ignacio, q.e.p.d. - María 
Gowland Llobet, sus hijos y 
nietos acompañan a Isabel y 
los chicos con enorme cariño.

+
FERLONI, Horacio. - Querido 
amigo, nos conocimos hace 
unos sesenta años cuando per
seguíamos a dos correntinas 
de Goya. Para nuestra felici
dad nos casamos con ellas y 
formamos unas familias ma
ravillosas. Después con los 
años vinieron los achaques y 
nos costaba reunimos. Ahora 
te fuiste sin poder despedirte. 
Bueno Gordo, al fin, estas en 
paz. Te admiro por Beatriz y 
tus hijos. Espérame ya voy. 
Horacio G.Gotta.

FORLANO, Eduardo. - La fa
milia Scokin despedimos a es
te entrañable amigo con in
menso amor y gratitud. Gra
cias Eduardo por todos los 
momentos compartidos, por 
tu ejemplo, por tus grandes 
enseñanzas y por el infinito 
amor que siempre nos diste. 
Abrazamos a Paula, Alvaro, 
Agustina, Jimena, Ana y Ma
riano junto a quienes siempre 
te recordaremos y elevamos 
una oración en tu memoria.

+
GÜEMES, Francisco. - El Edi
ficio Quequen honrará por 
siempre tu manera de gozar la 
vida.

t
KAVANAGH de CAPUTO, 
Patricia. - Aubone y Asoc., 
Jorge y Félix Aubone Videla 
acompañan a Jorge y familia 
en este difícil momento.

t
TARSITANO, Carlos, falleció 
el 3-3-2025. - El presidente de 
Asofar Farm, Hugo Paradiflei- 
ro, y miembros de la comisión 
directiva acompañan a su fa
milia y ruegan una oración en 
su memoria.

+
CASAS, Martín Eugenio. - El 
servicio de Urología del Hospi
tal Italiano de Buenos Aires la
menta profundamente la pér
dida de uno de sus miembros. 
Fue un destacado profesional 
y un querido amigo, cuya hue
lla perdurará siempre en su 
comunidad.

t
CORNEJO PATRON COS
TAS, Ignacio, q.e.p.d. - Rosita 
y Juan Martín Guemes e hijos 
acompañan a Marchi, Martín, 
y a todos los Cornejo, con mu
chísimo cariño.

+
FERLONI, Horacio, q.e.p.d. - 
Graciela Quintans acompaña 
a Beatriz, Carola y Manuel en 
este triste momento.

+
FRITSCHES, Heriberto 
Gualterio, Dr., q.e.p.d., falle
ció el 2-3-2025. - Josefina Baz- 
terrica de Porto participa con 
profundo pesar el fallecimien
to de quien fuera un gran ami
go de su esposo y acompaña 
con afecto a su familia en este 
difícil momento.

+
OCCELLI, Dora, q.e.p.d. - El 
personal de la gerencia de Au
ditoría Prestacional participa 
su fallecimiento y acompaña 
con cariño a Myriam y a Jona- 
than, rogando oraciones en su 
memoria.

+
VERRA, Pablo, q.e.p.d., falle
ció el 1-3-2025. - Benito Roggio 
Ambiental y sus empresas, 
Cliba, Tecsan y Envairo, acom
pañan a su padre Alberto y su 
familia en tan difícil momen
to.

t
COLOMBATTI de USANDI- 
VARAS, Ménica, q.e.p.d., fa
lleció el 6-3-2025. - Su herma
na Pelusa y Alberto Bieule, sus 
hijos, hijos políticos, nietos y 
bisnietos lamentan participar 
su fallecimiento y ruegan ora
ciones en su querida memo
ria.

CORNEJO, Ignacio. - El con
sorcio de propietarios Liberta
dor 1780 acompaña en este di
fícil momento a su familia y 
ruega una oración en su nom
bre.

+
FERLONI, Horacio Arturo, 
q.e.p.d. - Inés Sellarás despide 
con tristeza a Horacio y acom
paña con todo cariño a Bea
triz, Carola y Manuel.

t
CORNEJO, Ignacio. - Acom
pañamos a Isabel, Juan, María 
y familia con cariño y oracio
nes. Manuel y Luz Escasany.

&
FLIGLER, Enrique (Harry), 
Z.L., falleció el 5-3-2025. - Te 
despedimos con mucho dolor. 
Tu esposa Martha, tus hijos, 
nietos y bisnietos. Te vamos a 
extrañar.

+
GENOUD, Luis Esteban, Dr., 
q.e.p.d., falleció el 6-3-2025, 
c.a.s.r. y b.p. - Tu esposa María 
Teresita Rodríguez, tus sobri
nos, sobrinos nietos y demás 
deudos participan el falleci
miento del querido Luis y rue
gan una oración en su memo
ria. Lo despiden hoy, a las 11, 
en Parque del Campanario.

+
GENOUD, Luis. - Marcelo La- 
pargo, fiscal general de San 
Martín, participa el falleci
miento del Dr. Luis Genoud y 
ruega una oración en su me
moria.

t
PEYRANO, Jorge W., q.e.p.d., 
falleció el 6-3-2025. - Su espo
sa Mabel De los Santos; sus hi
jos Marcos y Federico Peyra- 
no, Agustín Prada Errecart e 
hija política Belén Scocco; sus 
nietos Ignacio, Tomás, Polo y 
Lucas Peyrano, Manuel Prada 
Errecart y Valentino Fillippini, 
así como sus fieles colabora
doras Adelina, Eva y Belén, lo 
despiden con mucho cariño y 
agradecimiento por la luz y 
bondad que prodigó a todos.

+
VERRA, Pablo, q.e.p.d., falle
ció el 1-3-2025. - El equipo de 
dirección de Emova, BRt y BRf 
acompaña en este difícil mo
mento a su padre Alberto y a 
toda su familia, rogando una 
oración en su memoria.

+
VERRA, Pablo, q.e.p.d., falle
ció el 1-3-2025. - El equipo de 
dirección de Metrovías parti
cipa con profundo dolor de su 
partida y acompaña a su padre 
Alberto y a toda su familia en 
este triste momento.

+
CORNEJO, Ignacio, q.e.p.d. - 
Marta Biaus de Cornejo, hijos 
y nietas despiden a Ignacio y 
acompañan con cariño a Isa
bel, hijos, nietos y hermanos.

+
CORNEJO, Ignacio, q.e.p.d. - 
Mercedes Defferrari y Dante 
Quinterno lo despiden con 
tristeza y acompañan con ca
riño a Isabel y sus hijos.

$
FLIGLER, Enrique (Harry). - 
Adiós querido hermano. Te 
despido con mucho dolor y 
acompaño a tu esposa Martha, 
hijos, nietos y bisnietos con to
do cariño. Norberto.

+
GENOUD, Luis Esteban, Dr., 
q.e.p.d., falleció el 6-3-2025. - 
Su amigo Roberto Moreno y 
familia despiden con enorme 
tristeza a Luis y acompañan a 
Teresita y familia en este dolo
roso momento.

t
PEYRANO, Jorge, Dr., 
q.e.p.d., falleció el 6-3-2025. - 
Los integrantes del Ateneo de 
estudios procesales Lino Pala
cio CABA, colegas y amigos de 
la Dra. Mabel de los Santos, 
participan con profundo pesar 
su fallecimiento y ruegan una 
oración en su memoria.

t
VERRA, Pablo, q.e.p.d. - Jorge 
Valerga Aráoz y Jorge Valerga 
Aráoz (h.), acompañan a Al
berto y familia en su dolor y 
piden oraciones por su hijo.

t
CORNEJO PATRON COS
TAS, Ignacio, q.e.p.d. - Sus 
hermanos Hersilia, Fernando, 
Elísea, Marcela, Alejandro y 
Mariana, sus cuñados y fami
lias despiden a Ignacio con 
tristeza y acompañan a Isabel 
y familia con mucho cariño y 
piden una oración en su me
moria.

t
FERLONI, Horacio, q.e.p.d. - 
Hermano querido, te vamos a 
extrañar mucho. Virginia, sus 
hijos y familias.

$
FLIGLER, Enrique (Harry). - 
Tus sobrinos Andrés, Fabiana 
y Hernán y sus familias acom
pañan a su tía Martha y sus 
primos Roger, Mónica y Esta
ban y familias en su dolor.

+

CORNEJO PATRON COS
TAS, Ignacio. - Esteban Cor
nejo Murua, María Marta (as.) 
y familia despiden con gran 
tristeza a su querido primo y 
acompañan a sus hijos y her
manos con mucho cariño ro
gando oraciones en su memo
ria.

+
FERLONI, Horacio, q.e.p.d. - 
José Reboratti, Inés Petersen, 
hijos y nietos acompañan a 
Beatriz y a sus hijos con mu
cho cariño, y ruegan una ora
ción en memoria del queridí
simo Horacio.

+
FERLONI, Horacio, q.e.p.d. - 
Carlos y Mara Briones, hijas, 
hijos políticos y nietos partici
pan con pesar su fallecimien
to.

❖
FLIGLER, Enrique (Harry), 
Z.L. - Ricardo y Silvia Sa- 
vransky, hijos y nietos despi
den con gran pesar a su con
suegro.

+
GENOUD, Luis Esteban, Dr. - 
Mario Montoto y familia des
piden con profundo dolor al 
amigo Dr. Luis Esteban Ge
noud. Jurista brillante, ex mi
nistro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Provincia de 
Buenos Aires, pero sobre todo 
una persona íntegra y com
prometida. Acompañamos es
piritualmente a su familia en 
tan doloroso momento.

GROPPO, Dante Eduardo, 
q.e.p.d. - Canal Rural participa 
su fallecimiento y acompaña a 
su familia.

❖
FLIGLER, Enrique, q.e.p.d. - 
Los copropietarios del Con
sorcio Posadas 1280 partici
pan con profundo dolor su fa
llecimiento y ruegan una ora
ción en su memoria.

+
GROPPO, Dante Eduardo, 
q.e.p.d. - Eduardo A. Llórente 
y familia lamentan su falleci
miento y acompañan con mu
cho cariño a Mauricio y fami
lia.

t
PEYRANO, Jorge W., q.e.p.d. 
- Con profunda tristeza el Dr. 
Jorge A. Rojas y todos los inte
grantes de su cátedra de dere
cho procesal de la Facultad de 
Derecho, UBA, despiden al 
profesor Jorge W. Peyrano fi
gura insigne del procesalismo 
argentino.

t
VERRA, Pablo, q.e.p.d. - Aldo 
Roggio y Gracy Roggio, sus hi
jos y nietos participan con tris
teza su fallecimiento y acom
pañan a su familia y a Alberto 
en este difícil momento.

t
PEYRANO, Jorge W., Dr., 
q.e.p.d. - Florencia Córdoba 
acompaña con pesar a la que
ridísima Mabel y familia en es
te doloroso momento.

+
PEYRANO, Jorge W. - Angela 
E. Ledesma participa con pro
fundo dolor el fallecimiento 
del profesor Dr. Jorge W. Pey
rano y acompaña a su esposa, 
Prof. Mabel De los Santos, y a 
sus hijos en este triste mo
mento.

+
VERRA, Pablo, q.e.p.d. - Los 
integrantes del comité ejecuti
vo de Grupo Roggio participan 
con pesar su partida y acom
pañan a Alberto y a la familia 
de Pablo en este momento 
triste.

+
VERRA, Pablo, q.e.p.d. - Sa
muel Yerusalimski, Mariano 
Peterlin, Gabriel Balbo, Alber
to Barril, Gustavo Pedace, Ali
cia Manghi y colaboradores de 
la sede Alem de Grupo Roggio 
acompañan a la familia de Pa
blo y a Alberto en este duro 
momento y ruegan una ora
ción en su memoria.
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Violencia en el conurbano I menores en conflicto con la ley

Puerta giratoria para un 
precoz ladrón de 16 años 
con 29 causas penalesEl adolescente forma parte de la banda conocida como los Hermanos Piraña: fue arrestado y excarcelado de inmediato
Camila Sónico Ainchil
LA NACION

Un menor de 16 años fue detenido 
tras ser sorprendido en el interior 
de una casa de electrodomésticos 
ubicada en la intersección de las ca
lles 10 y 50, en La Plata. Obviamen
te, estaba adentro cuando el local 
estaba cerrado. Había entrado tras 
forzar la persiana. El adolescente, 
identificado solo por sus iniciales 
(M. I. G. T.) y conocido como uno de 
los Hermanos Piraña, cuenta con 29 
ingresos en distintas comisarías de 
la ciudad por robos y hurtos.

Pese a su extenso historial de
lictivo, fue liberado en cuestión de 
horas por orden judicial. Su edad lo 
favorece y él sigue con su trayecto
ria delictiva, sin límite.

El hecho ocurrió cuando perso
nal del Comando de Patrullas rea
lizaba recorridas preventivas y fue 
alertado sobre un ilícito en proceso 
en el local comercial Giúdice. Al lle
gar al lugar, los agentes observaron 
daños en la persiana del negocio y 
vieron a un joven en su interior. An
te esta situación, solicitaron la pre
sencia de bomberos para forzar la 
reja de entrada y procedieron a la 
aprehensión del menor.

En la requisa no se encontraron 
elementos robados en su poder. 
Tras ser trasladado a la seccional 
correspondiente, la fiscalía de tur
no ordenó su remisión para prestar 
declaración indagatoria bajo el artí
culo 308 del Código Procesal Penal 
bonaerense. El procedimiento fue 
confirmado por el comisario gene
ral Alejandro N. Rey, jefe del Servi
cio de Seguridad Regional Centro 
de La Plata.

El detenido acumula 29 causas 
judiciales por hurtos y otros delitos 

contra la propiedad, todas registra
das a lo largo del último año.

En cada uno de esos arrestos, las 
detenciones no superaron las 24 ho
ras debido a su condición de menor 
de edad. Su prontuarioy reiteración 
de hechos delictivos han generado 
preocupación en el ámbito policial 
y entre los comerciantes de la zona, 
quienes denuncian un esquema de 
“puerta giratoria” para los jóvenes 
infractores.

El caso forma parte del debate so
bre la edad de imputabilidad en la 
Argentina. Actualmente, la ley esta
blece que los menores de 16 años no 
pueden ser juzgados penalmente, y 
aquellos entre 16 y 18 años solo son 
punibles por delitos con penas supe
riores a dos años, cumpliendo medi
das en institutos especializados has
ta alcanzar la mayoría de edad.

En junio de 2024, el gobierno 
del presidente Javier Milei envió al 
Congreso un proyecto de ley para 
bajar la edad de imputabilidad a 13 
años, con el objetivo de “terminar 
con la impunidad” y “frenar la puer
ta giratoria”. Más recientemente, 
el Poder Ejecutivo pidió acelerar 
el tratamiento legislativo tras el 
asesinato de Kim Gómez, la niña 
de siete años que fue arrastrada 
durante 15 cuadras por adolescen
tes que habían robado el auto a la 
madre de la víctima. Más allá de la 
propuesta oficial, en el Congreso se 
encuentran varios proyectos de ley 
para modificar el régimen penal ju
venil. Mientras algunas iniciativas 
buscan bajar la edad de imputabili
dad a 14 años para delitos graves -el 
Gobierno impulsa fijar ese límite en 
13-, otras plantean mantenerla en 
16 años, pero con reformas en las 
medidas socioeducativas.

La actividad de la banda a la que 

pertenece el menor ha sido objeto 
de diversas intervenciones policia
les en los últimos meses. Conocidos 
como los Hermanos Piraña, el gru
po está conformado por menores 
en situación de calle que actúan en 
conjunto para ingresar en comer
cios y sustraer elementos de valor. 
Su modalidad delictiva, caracteri
zada por robos rápidos y coordina
dos, ha sido identificada en distin
tos puntos de La Plata.

Uno de los episodios recientes 
ocurrió en un local situado en dia
gonal 73, entre 45 y 46, donde dos 
de los llamados Hermanos Piraña, 
junto a otros jóvenes, intentaron 
ingresar al local. Aunque fueron 
detenidos, quedaron en libertad 
minutos después. Otro antecedente 
vinculado a la banda tuvo lugar en 
la calle 12, donde cuatro menores, 
entre ellos, una chica de 16 años, 
sustrajeron un parlante de un co
mercio de tecnología. Las cámaras 
de seguridad registraron el mo
mento en que uno de ellos oculta
ba el objeto entre sus ropas antes de 
salir sin ser detectado. La denuncia 
del encargado del negocio permitió 
organizar un operativo cerrojo que 
culminó con la aprehensión de los 
implicados en las inmediaciones 
del local.

En 2024, los Hermanos Piraña 
acumularon 43 causas por delitos 
contra la propiedad, mientras que 
la joven detenida en el último robo 
sumó cinco antecedentes. Comer
ciantes afectados denuncian que, 
pese a los reiterados arrestos, los 
menores continúan en libertad y 
reincidiendo en los robos, lo que 
refuerza el debate sobre la baja de 
la edad de imputabilidady las medi
das que deben adoptarse ante estos 
casos.»

Florencia y Marcos, los padres de Kim, la menor asesinada ln+Los padres de Kim reclaman que siga detenido el chico de 14
“No nos dejen solos”, pidió 
en una entrevista con LN+ 
Marcos Gómez

“Estoy seguro de que, de ahora en 
más, voy a tener que aprender a 
convivir con el dolor. Que no se va 
a ir. Nos estamos tratando de rein
ventar. Mañana (por hoy), después 
de ver a este chico otra vez, voy a 
salir a dar un mensaje para todos. 
Algo vamos a hacer”. Con un pe- 
luche de su hija en las manos y su 
esposa a su lado, Marcos Gómez 
expuso su dolor y el reclamo de 
que siga detenido el chico de 14 
años que fue señalado como uno 
de los asesinos de Kim, la niña de 
7 años arrastrada durante 15 cua
dras por los ladrones juveniles que 
le habían quitado el auto a Floren
cia, la madre de la menor.

“Nuestro mensaje es que se ha
gan las cosas que se tienen que 
hacer para que no haya más Kim. 
Hacíamos todo para cuidar a los 
chicos. No caminábamos por la 
calle, no íbamos en colectivo, ha
cíamos el esfuerzo para que no 
les pase nada. Yo quiero que no 
nos dejen solos. Quiero que todos 
seamos valientes. Yo caminé por 
la calle buscando pedacitos de mi 

hija”, dijo el padre de Kim, con la 
voz quebrada en una entrevista 
en LN+.

Y agregó: “Mañana (por hoy) 
hay una marcha al juzgado a las 9 
y el domingo enl8y72,nos vamos 
a juntar a pasar un rato en familia 
para el que se quiera sumar. Que 
pasen a tomar unos mates y char
lar. Soy una persona común y me 
gusta charlar con las personas. El 
que quiera hacerlo en su localidad 
que lo haga también. Necesitamos 
el apoyo de la gente”.

La situación del menor de 14 
años -inimputable por su edad- se 
resolverá en la audiencia de hoy, 
en el tribunal de menores de La 
Plata. El otro joven, de 17 años, ya 
fue acusado de homicidio y reco
nocido por la madre de Kim como 
uno de los que la atacó para sus
traer su vehículo el 25 del actual.

“Cierro los ojos y veo esas últi
mas imágenes de ella. Acordarme 
de ese momento, ver en el momen
to en el que exactamente se cayó 
del auto. Yo la vi ahí [tirada luego 
de que el auto chocara y cayera en 
una zanja], fui la primera en llegar. 
Vi en el momento en el que dobló 
en la esquina y cuando cayó”, re
cordó con dolor la madre de la pe
queña víctima del delito. •Por incumplimientos, Morena Rial podría volver a prisiónLa fiscalía solicitó a la magistrada que revierta el beneficio de la excarcelación, ya que la joven no cumplió con obligaciones judiciales

Morena Rial, bajo proceso penal por un robo archivo

Morena Rial, hija del periodista y 
conductor de TV Jorge Rial, está 
imputada del delito de robo agra
vado por efracción y escalamiento, 
delito que prevé una pena de entre 
tres y diez años de cárcel. Estuvo 
detenida una semana y, después de 
admitir su participación en el asalto 
de una casa de Villa Adelina, en San 
Isidro, fue excarcelada. Pero para 

poder continuar el proceso en liber
tad debía cumplir una serie de obli
gaciones que le impuso la Justicia. 
Ahora, podría volver tras las rejas 
por no respetar los compromisos 
asumidos.

Así lo informaron a la nación 
fuentes judiciales. Al advertir los 
incumplimientos de Rial, de 26 
años, la jueza de Garantías Andrea

Rodríguez Mentasty, magistrada 
que interviene en el expediente, le 
corrió vista al fiscal general adjun
to de San Isidro, Patricio Ferrari, a 
cargo de la investigación.

La excarcelación de Rial había 
sido dispuesta por el juez Ricardo 
Costa, que subrogaba a Rodríguez 
Mentasty. El magistrado dispuso 
una serie de obligaciones que la 
joven debía cumplir como la “pro
hibición absoluta de salir del país”, 
comparecer quincenalmente en se
de j udicial y, en el plazo de diez días 
después de que se hiciera efectiva 
la liberación, debía iniciar un tra
tamiento psicológico/psiquiátrico.

“Vista la presunta ausencia de 
constancias que demuestren el 
inicio del tratamiento psicológico 
y psiquiátrico por parte de la impu
tada, como así también su incompa
recencia a la obligación quincenal 
de presentarse por ante esa judica
tura, hasta el momento sin explica
ciones, entiendo que, por imperati
vo legal, debe procederse conforme 
a la manda del artículo 189 inciso T 
del Código Procesal Penal, revocán

dose la excarcelación extraordina
ria otrora concedida y disponién
dose en consecuencia lo que por 
derecho corresponda”, sostuvo el 
fiscal Ferrari en un escrito dirigido 
a la jueza Rodríguez Mentasty.

Subsidiariamente, en caso de que 
la magistrada no comparta la opi
nión de revocar la excarcelación o 
que “los incumplimientos sean jus
tificados de manera artera”, el fiscal 
Ferrari, para asegurar la continui
dad del proceso, reiteró el pedido de 
que se impongan una serie medidas 
y obligaciones que en su momen
to no fueron tenidas en cuenta por 
el juez Costa. Y solicitó así que Rial 
tenga la prohibición de mantener 
cualquier vínculo con los prófugos 
y demás imputados en la causa por 
robos, además de tener que infor
mar la línea de telefonía celular que 
usará y que sea obligada a acreditar 
sus medios de subsistencia, entre 
otras medidas.

La acusación
El robo por el que está imputada 

Rial ocurrió el 18 de enero pasado, 

cerca de las 22, en una casa situa
da en José María Moreno al 2700, 
en la localidad de Villa Adelina. El 
inmueble estaba vacío. Los propie
tarios estaban de vacaciones en Pi- 
namar, según pudo reconstruir la 
NACION.

“El día 18 de enero pasado, cerca 
de las 22, Rial -vistiendo un vestido 
corto rojo y zapatos blancos-, Luna 
González, Alan Martín Fernández y 
Lautaro Tomás Ledesmay un quin
to delincuente cuya identidad a la 
fecha se ignora, mediante un plan 
previamente acordado con clara di
visión de roles se constituyeron con 
fines de robo y a bordo del rodado 
marca Peugeot modelo 207blanco, 
conducido por Rial, en la vivienda 
de la calle José María Moreno 2775, 
en Villa Adelina, en San Isidro. Ello, 
aprovechándose de la ausencia de 
sus moradores con el fin de apo
derarse ilegítimamente de bienes 
muebles y efectos de valor que pu
dieran hallarse en la propiedad”, 
según se desprende del dictamen 
de la acusación firmada por el fis
cal Ferrari.»
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reconfiguración. Los gestos autoritarios de Milei y su entorno, tolerados por buena parte de una sociedad que los veía cuestionables pero valoraba el compromiso con la austeridad fiscal, se volvieron una preocupación crecienteEntre un oficialismo disftmcional y una oposición fragmentada y convaleciente
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

//' f ''J uriosamente, lo 
• * t subieron al ring 

de dos golpes”.
W . Las palabras del 

profesor Luis To- 
nelli para referirse al escándalo 
Manes sirven como punto de parti
da para evaluar las perspectivas de 
reconfiguración de la fragmentada 
y apagada oposición, en especial a 
partir de este incidente. El principal 
aliciente que encuentran los críti
cos de LLA es que el oficialismo pa
rece haber entrado desde comien
zos de año en una dinámica auto- 
destructiva caracterizada por una 
sucesión ininterrumpida de errores 
no forzados. Los gestos autoritarios 
de Milei y su entorno, tolerados por 
mucho tiempo por buena parte de 
una sociedad que prefería interpre
tarlos como una cuestión de formas 
cuestionables, pero que no debían 
desdibujar el inédito compromiso 
con la austeridad fiscal, se convirtie
ron en una preocupación creciente, 
ya que exponen el serio problema 
de falta de cultura democrática y la 
bajísima calidad institucional que 
imperan en nuestro país y que el 
Gobierno, en una actitud congruen
te con sus prioridades y el decisio- 
nismo hiperpresidencialista que lo 
caracterizó desde que asumió, pre
fiere ignorar.

Al oficialismo le disgusta lidiar 
con lo que le resulta incómodo: in
crepar a un diputado con una opi
nión contraria se suma a decisiones 
absurdas y desafortunadas, como el 
botón para silenciar preguntas del 
personal de prensa acreditado en la 
Casa Rosada (¿un “botón de pánico” 
ante consultas incisivas?), las agre
siones del Presidente a medios de 
comunicación y a connotados pe
riodistas o el acoso en redes sociales 
a figuras no alineadas ni sumisas.

Aunque parezca contradictorio, 
todo indica que LLA será muy com
petitiva en 2025 y, si se continúa la 
senda de desinflación, se alcanza 
un nivel razonable de crecimiento 
y se superan los obstáculos cambia
rlos, también en 2027. A pesar del 
leve desgaste de los últimos meses 
(la imagen negativa del Presidente 
subió 5 puntos), los dirigentes po
líticos con mejor imagen en el país 
siguen siendo, de acuerdo con el 
último sondeo de D’Alessio-IROL/ 
Berensztein, Patricia Bullrich, Vic
toria Villarruel y Milei. Los traspiés 
protagonizados por el círculo áureo 
del poder (el Presidente, su herma
na Karina y Santiago Caputo) no 
fueron capitalizados por figuras de 
la oposición. Sin embargo, es impo
sible imaginar el entorno económi
co, político y social que predomina
rá en2027 (incluso falta para definir 
los ejes claves del debate electoral de 
este año) o qué desafíos plantearán

(y qué morfología presentarán) las 
confundidas fuerzas de oposición.

La experiencia comparada su
giere que, en regímenes presiden- 
cialistas, quienes llegan al poder 
como outsiders tienen dificulta
des para ratificar sus liderazgos si 
mantienen las reglas del juego de
mocrático y aseguran un entorno 
competitivo. Distinto es el caso de 
aquellos que derivan en autocra
cias, como Alberto Fujimori en Perú 
o el popular Nayib Bukele en El Sal
vador, que forzaron su reelección. 
Donald Trump en Estados Unidos 
y Jair Bolsonaro en Brasil chocaron 
en sus segundos desafíos electora
les contra candidatos que repre
sentaban el retorno del “antiguo 
régimen” político-partidario (es 
cierto que apenas 4 años más tar
de Trump volvió recargado y logró 
un triunfo arrollador, que enrostró 
a sus rivales demócratas en el Con
greso el martes pasado). Joe Biden 
y Lula da Silva III llegaron al poder 
respaldados por una coalición elec
toral amplia y diversa con un prin
cipal común denominador: evitar 
a cualquier precio la reelección de 
sus adversarios. En parte por eso 
sus administraciones generaron 
críticas y rechazos: los grupos más

¿Habría espacio para un figura con un perfil tan singular como el de Manes?
radicalizados de esas coaliciones 
impusieron parte de sus priorida
des y eso generó disconformidad 
en los sectores más moderados. En 
Perú, por el contrario, luego de un 
hiato ejercido por otro representan
te de la “vieja política” como Alan 
García, se constituyó un escenario 
en el que cada nueva opción se auto- 
define como más outsider que la an
terior, desde Ollanta Húmala hasta 
Pedro Castillo, con una dinámica de 
fragmentación aguda y una inesta
bilidad política que luce imposible 
de resolver. Algunos observadores 
aventuran que en las próximas elec
ciones presidenciales podría haber 
en primera vuelta medio centenar 
de candidatos.

¿Puede esto ayudarnos a imagi
nar el tipo de opositor que enfren
tará Milei? ¿Será un emergente de 

la política tradicional que se presen
te como el más capaz de derrotarlo 
(a lo Biden) o se repetirá la “moda 
antisistema” para que se cumpla el 
dicho “no hay peor astilla que la del 
mismo palo”? Vale decir que Milei 
sea visto como otro exponente de 
esa “casta” que tanto denostó (pero 
de cuyos mecanismos más cuestio
nables pudo haberse aprovechado, 
si se confirman las peores sospe
chas del escándalo de las criptomo- 
nedas). ¿Enfrentará una oposición 
fragmentada, empequeñecida y sin 
coordinación, como la que facilitó 
la victoria en primera vuelta de CFK 
en 2011? ¿O una fórmula consensua
da y competitiva, como la de 2015? 
En este último caso, ¿surgirá el can
didato principal de una elección in
terna? ¿Habrán sobrevivido las PA
SO o será necesario organizar algún 
mecanismo lógico de selección de 
fórmulas?

En ese sentido, el favorecido po
dría ser Axel Kicillof, si sale airoso 
del desplante que pergeña contra 
su madrina y mentora, la señora de 
Kirchner. ¿Cuál fue la última vez que 
un candidato presidencial de raíz pe
ronista no estuvo  envuelto en alguna 
sospecha creíble o una denuncia de 
corrupción? Le suma a esto guiños 

novedosos a los sectores indepen
dientes, al descontar a los docentes 
los días perdidos de clase. Sin em
bargo, el gobernador de Buenos Ai
res fue responsable de algunas de las 
peores decisiones de política pública 
de las últimas décadas, en especial 
en materia energéticay de transpor
te (nacionalizaciones de Aerolíneas 
e YPF, subsidios generalizados). Para 
el inefable Milei, definir contra este 
keynesiano en un escenario de pola
rización sería un bocato di cardinale 
incluso más favorable que enfrentar 
a CFK, que intenta sin éxito conver
tirse en su némesis.

Muy distinto y complejo sería el 
caso si Milei debiera enfrentar líde
res más de centro y hasta coopera
tivos con su gestión, con capacidad 
para debatir los temas económicos 
con una perspectiva más amplia 
(Rogelio Frigerio), con credenciales 
y ventajas relativas en otras áreas 
de gestión, como la seguridad, hoy 
la principal demanda de la ciuda
danía (Maxi Pullaro), o con un lide
razgo consolidado y un legado posi
tivo y acreditado en ambos aspectos 
(Alfredo Cornejo). ¿Habría espacio 
para un figura con un perfil tan sin
gular como el de Manes? Es médico, 
dona su dieta y no se considera un 
político clásico a pesar de ser radi
cal y defender el sistema democráti
co. Una cosa es subirse al ringy otra, 
sostenerse allí por treinta meses.

Muchas veces predomina en una 
masa crítica de votantes la sensación 
de cansancio o saturación con un 
estilo de liderazgo percibido como 
conflictivo, controversial e impre
visible, aunque se rescaten compo
nentes específicos que se consideran 
beneficios de inventario, cosas que 
se suponen aseguradas más allá 
de los vaivenes de la coyuntura. En 
un contexto en el que se habrán de 
sentir con más nitidez los costos 
del actual modelo económico (la 
apertura comercial puede tener 
impacto negativo en el empleo y la 
sustentabilidad de muchas pymes), 
la narrativa para seducir votantes 
debe incorporar otros ejes discursi
vos. Curiosamente, el éxito relativo 
de Milei podría quitarle atractivo a 
la importancia que hoy tiene “saber 
economía” para sostener su lideraz
go o impulsar una candidatura. En 
relación con la inseguridad, el Go
bierno hizo una lectura de este cam
bio de preferencias  y comenzó el año 
legislativo impulsando reglas más 
duras de legislación penal, incluida 
la baja en la edad de imputabilidad. 
Pero puede ser insuficiente  en la me
dida en que delegue estos temas en 
otras figuras (Bullrich) y no renueve 
su discurso de acuerdo con la evolu
ción en las prioridades de sus votan
tes más leales y de los independien
tes que necesita para ganar. •

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion


30 I EDITORIALES I CARTAS LA NACION | VIERNES 7 DE MARZO DE 2025

LA NACION
Fundado por Bartolomé Mitre el 4 de enero de 1870

Número 1, Año 1 “LA NACION SERÁ UNA TRIBUNA DE DOCTRINA”

Director: Fernán Saguier

Lograr que el Congreso 
uuelua a ser honorableDuelen las tristes imágenes de un Palacio Legislativo que, de haber sido escenario de profundos debates, se ha transformado en un ring, sin decoro ni respeto

U
n sector de legisladores pega 
carteles en las bancas de la 
Cámara de Diputados tratan
do al Presidente de estafador y se va 

del recinto para no volver. Otro grupo 
no lo deja hablar durante la apertura 
del período de sesiones ordinarias. 
Se escuchan gritos desde las propias 
bancas. Bloques completos deciden 
no participar de la Asamblea Legis
lativa porque no comulgan ideológi
camente con el mandatario de turno 
o no comparten sus medidas. La ima
gen, que corresponde a la apertura 
de sesiones ordinarias del sábado úl
timo, nada tiene de nuevo, pero todo 
de lamentable. De los 329 legislado
res, solo participó la mitad.

El Presidente tampoco mostró el 
debido respeto por el lugar donde se 
hallaba: por momentos fue agresivo 
y, en muchos otros, sarcástico y pen
denciero. Acaso los jueces de la Corte 
Suprema de Justicia fueron los únicos 
que, en bloque, mostraron la conside
ración que se les debe a los miembros 
de los otros dos poderes del Estado.

En una reciente columna de opi
nión, el exsenador nacional y ex
presidente provisional del Senado 
Eduardo Menem daba cuenta preci
samente de los excesos que desde ha
ce ya décadas se vienen registrando 
en el Congreso Nacional: legisladores 
que al prestar juramento ignoran las 
fórmulas protocolares de rigor para 
encomendarse a dirigentes, a parti
dos y hasta para agradecer su ingre
so en la vida política a sujetos sospe
chados de corrupción, condenados y 
hasta a dictadores de otros países. No 
faltan las fórmulas dedicadas a abs
tracciones, cuestiones imaginarias 
y hasta a objetos, demostrando una 
enorme falta de respeto por la insti
tución de la que van a ser parte.

Se trata de diputados y senadores 
que no son capaces de frenar impul

Europa abraza a Ucrania
FACEBOOK

La sensación térmica en 
la ciudad superó los 4TC

H
ace pocos días se cumplieron 
tres años de la mayor y más 
violenta violación a la sobe
ranía y la integridad territorial de 

un Estado europeo desde el fin de la 
Segunda Guerra Mundial por acción 
del autócrata ruso Vladimir Putin. El 
24 de febrero de2022, sus Fuerzas Ar
madas comenzaron una brutal inva
sión a Ucrania.

Por muchas razones, es un con
flicto desigual. Rusia y Ucrania tie
nen economías diferentes, ejércitos 
distintos y arsenales de guerra des
nivelados. No obstante, gracias al 
heroísmo de su pueblo, el ingenio de 
sus combatientes y la cooperación 
militar y económica de la Organiza
ción del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN), Estados Unidos, la Unión 
Europea (UE) y otros aliados, Ucra
nia se ha mantenido en pie.

Actualmente, el curso de la guerra 
y la seguridad de Europa enfrentan 
su mayor peligro debido al dramáti

sos pugilísticos contra sus pares, tan 
elegidos como ellos por la ciudada
nía, a la que descaradamente y sin la 
menor culpa ninguno de los conten
dientes parece tener en cuenta.

Es ya un bochorno que haya que 
aclarar que las bancas no les perte
necen a los legisladores. Son propie
dad de quienes los votan en cada elec
ción, de quienes los eligen y esperan 
de ellos que actúen decorosamente y 
con el mayor de los compromisos.

Cada vez se registran más pedi
dos de cuestiones de privilegio por 
cualquier nimiedad o exceso de ego, 
cuando fueron previstas para ser con
cedidas solamente cuando resultan 
afectados los fueros. En cambio, se 
reclaman de viva voz y se otorgan sin 
más para hacer comentarios que na
da tienen que ver con el debate legisla
tivo. La realidad se encarga de retratar 
a personajes con bajísima educación 
y nula preparación para desempeñar 
semejantes cargos. Vayan comoejem- 
plos los levantamanos, digitados por 
un líder eventual, a quienes si se les 
pregunta qué proyecto están votan
do, y ni siquiera conocen el contenido. 
Aveces, ni el nombre de la iniciativa. 
Vergonzoso es poco.

Dar quorum se transformó en un 
mecanismo extorsivo. También las 
triquiñuelas a la hora de votar. Las re
uniones de comisión son tan multitu
dinarias y sus tiempos tan excedidos 
que el debate se atasca y se aleja toda 
posibilidad de limar asperezas para 
llegar siquiera a acuerdos mínimos. 
Las sesiones son constantemente in
terrumpidas con temas por fuera de 
lo acordado entre los bloques.

Las galerías de los recintos se con
virtieron en trincheras desde donde 
amenazar  y prepotear, transforman
do la sala de deliberaciones en un tan 
inesperado como desubicado ring de 
boxeo. Ya los periodistas acreditados 

co cambio en la posición de Estados 
Unidos, cuyo presidente ha dado se
ñales de estar dispuesto a abandonar 
a los aliados para hacer causa común 
con Putin.

El plan de Donald Trump de nego
ciar con Putin un acuerdo de paz en 
Ucrania sin invitar a los ucranianos 
ni a los europeos obligó a Berlín, Lon
dres y París a estrechar lazos y fijar 
estrategias comunes que permitan 
garantizar la seguridad en Ucrania 
y, por ende, la del continente.

El expremier y exjefe del Banco 
Central Europeo Mario Draghi recla
mó que Europa actúe como un solo 
Estado frente a estos hechos.

Europa debe participar en la ne
gociación porque la invasión rusa 
desafió las fronteras continentales y 
los principios en que se asienta la UE 
y porque su presencia asegurará que 
el eventual armisticio no sea mera
mente retórico.

Diversosanalistastratandeexplicar 

se los desplaza e incomoda cada vez 
más, seguramente por el temor que 
les produce a los indisciplinados que 
se publique la verdad de sus actos.

Cuando ocurrió el regreso de la de
mocracia, daba placer volver a escu
char discursos bien fundamentados 
de muchísimos legisladores. Siempre 
hubo voces disidentes, claro está. De 
eso se trata el debate democrático de 
ideas. Pero una exposición fogosa no 
debería ser nunca una invitación al 
desbande. Había por entonces gente 
muy preparada en su especialidad, 
debates ejemplares que trascendían 
las paredes del recinto y llegaban a 
los medios como exquisitas piezas 
de oratoria debidamente sustenta
das. Con el correr del tiempo, esas dis
cusiones se han venido degradando, 
alejándose cada vez más del interés 
del ciudadano común, harto de haber 
desaparecido literalmente de la lista 
de intereses de sus representantes.

Desde ya que muchos de ellos con
servan intacto el decoro que impone 
su tareay se les nota que padecen este 
triste mal de época. Pero son cada vez 
más los que se alzan groseramente 
contra el sistema como si fueran los 
dueños de la verdad.

En su artículo, el doctor Eduar
do Menem proponía adecuar los 
reglamentos de las cámaras, que 
ciertamente han padecido también 
modificaciones que por momentos 
los tornan incomprensibles o deci
didamente abiertos a especulaciones 
de todo tipo.

Deberían abocarse ya mismo las 
dos cámaras del Congreso a encarar 
esa labor de depuración de todo lo 
malo que se ha ido sumando como 
capas geológicas en detrimento de 
sus representados y de la propia ima
gen del Parlamento como el órgano 
deliberativo por excelencia en un sis
tema que se precie de democrático.

Federal para la custodia de 
los preventivamente dete
nidos en sedes policiales 
o a darles alojamiento en 
establecimientos de ese ser
vicio, y la inseguridad que 
sufrimos por la reiterada y 
creciente presencia de vagos 
y mendicantes, ¿es funcional 
a su horizonte político? Sien
do la seguridad un tema co
mún a todos los habitantes, 
elevado al rango de ministe
rio al órgano que se ocupa de 
ella, ¿no incumbe tampoco 
al que tiene a su cargo instar 
la reforma del Código Con- 
travencional incluir como 
contravención el merodeo, 
la vagancia, la mendicidad, 
penalizándolos con días de 
trabajo comunitario? Espero 
una pronta atención al tema 
y la adopción de medidas al 
respecto.
Norberto Ángel Giletta 
ngiletta@gilettayasociados.com.ar

Nahuel Gallo
Hace muchos años, un reco
nocido periodista finalizaba 
todos sus programas de noti
cias diciendo: “No se olviden 
de Cabezas”, buscando lla
mar la atención de la socie
dad a tener presente siempre 
el crimen cometido contra 
aquel reportero gráfico. Hoy, 
a casi tres meses de la infame 
detención del gendarme Na
huel Gallo en la Venezuela 
del dictador Nicolás Madu
ro, por el mero hecho de ser 
argentino, son pocas las vo
ces que se alzan en defensa 
de sus derechos. Ni de parte 
de los actuales responsa
bles gubernamentales ni de 
aquellos que en su momento 
blandieron la falsa bandera 
de Santiago Maldonado, víc
tima no solo de su accionar 
temerario, sino también y 
posteriormente de una ideo
logía que buscó utilizarlo po
líticamente. Aunque resulte 
obvio, hay que recordar que 
una función esencial de cual
quier Estado democrático es 
velar por la vida de sus ciuda
danos, sea donde sea el lugar 
donde se encuentren. No nos 
olvidemos de Nahuel.
Gustavo Saad 
gustavo.i.saad@gmail.com

En la Red

las decisiones deTrump en política ex
terior argumentando  que quizá busca 
evitar una alianza Rusia-China, por lo 
que se acerca a Moscú, aunque eso im
plique dar la espalda a Europa.

Trump continuará las negociacio
nes con Putin para acordar una tre
gua entre Ucrania y Rusia. Ambos 
representan derechas extremas que 
se retroalimentan en la consecución 
de sus intereses económicos, mien
tras su acuerdo de paz amenaza con 
vulnerar el derecho internacional, 
violar derechos humanos y erosio
nar la seguridad global.

Putin no busca el fin de la guerra, 
sino la destrucción de la independen
cia ucraniana. Nadie desea la paz más 
que Ucrania. Sin embargo, esta paz 
no puede basarse en concesiones in
justas al agresor ni en soluciones im
puestas a espaldas del invadido. Co
mo bien señaló el presidente Macron, 
“la paz no puede ser la rendición de 
Ucrania”.

DE LOS 
LECTORES 
Caitas & 
e-mails
www.lanacion.com.ar 
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Autoridad
Quiero recordar a los gober
nantes que la autoridad que 
tienen en la república -de
legada por medio del voto- 
tiene como razón de ser el 
cuidado del bien común. Lo 
demás está de más.
Carmen Verlichak 
josefaezcurra@gmail.com

¿Exceso?
Leí la noticia de que en Lo
mas de Zamora un gendar
me abatió a un ladrón arma
do que había atacado con su 
compañero a los pasajeros 
de un colectivo para robarles 
sus pertenencias. Ahora este 
gendarme, que impidió el 
atraco y la posible muerte de 
personas que se resistieran a 
ser robadas, será procesado 
por “exceso de legítima de
fensa”. El mismo día leí que 
se alzaban voces en apoyo a 
Trump y a Putin y condenan 
la resistencia de los ucra
nianos a ser dominados por 
los rusos. ¿Es eso también 
exceso de legítima defensa? 
Por otra parte, ¿puede una 
legítima defensa tener exce
sos? ¿No es como decir que 
alguien es excesivamente 
bueno, excesivamente ho
nesto o excesivamente bien 
educado?
JoséDeym 
deymjose@gmail.com

Inseguridad
Celebro y estimo promiso
ria la rebaja de la edad de 
imputabilidad penal, pero 
dudo de su eficacia por falta 
de adopción de medidas ne
cesarias y complementarias 
para no volver a adoptarla, 
tales como adecuar a los 
modernos tratamientos los 
institutos destinados a la 
guarda y la preparación de 
inspectores y tutores que 
aseguren la mejor y más 
pronta reinserción del me
nor delincuente. De lo que 
no dudo es del aumento de 
detenidos preventivamente 
a alojar en sedes policiales, 
no adecuadas para ello y de 
las que probablemente se fu
garán. La señora ministra de 
Seguridad de la Nación asu
mió con significativo éxito la 
tarea de evitar los cortes de 
calles con piquetes de distin
tas banderías y lo hizo empe
ñando fuerzas de seguridad 
federales en común con la 
policía de nuestra ciudad.
No distinguió entonces si los 
reprimidos eran habitantes 
de la ciudad o de provincias, 
y su proceder le valió el am
plio reconocimiento de la 
ciudadanía. Por esa razón 
me permito preguntarle a la 
ministra: ¿por qué distingue 
detenidos en dependencias 
de la Policía de la Ciudad de 
detenidos en dependencias 
del Servicio Penitenciario 
Federal? ¿La fuga de aque
llos no incumbe a su minis
terio? ¿No crea un peligro 
general para la seguridad de 
todos los que transitan o ha
bitan en nuestra ciudad? Su 
negativa a facilitar personal 
del Servicio Penitenciario

“Son más flojitos los 
porteños, por todo 
se quejan, hasta del 

clima”
María Alejandra Villegas 

Suárez

“Aquí en Tucumán 
estuvimos con 48 de 
sensación y no nos 
quejábamos así” 

Jonathan Barrionuevo

“¿Ya invirtió algo 
Edesur?” 

Miguel Andrada
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Artesanos de unidad 
Comenzamos el tiempo 
litúrgico de la Cuaresma, 
tiempo de reflexión, de re
novación y de penitencia. 
Como todos los años, antes 
de ser internado, el papa 
Francisco nos brindó su 
mensaje orientador para 
los cristianos y todas las 
personas de buena volun
tad. Me llama la atención la 
expresión “ser artesanos de 
unidad”. La entiendo como 
una petición muy sencilla 
y práctica. El artesano se 
esmera en cada uno de sus 
productos, no los fabrica en 
serie, sino que cuida y per
fecciona cada obra salida 
de su inteligencia y de sus 
manos. La Iglesia exhorta 
a cada uno de sus hijos a 
esmerarse, pulir y mejorar 
la propia vida personal y 
comunitaria, con vistas a lo
grar una mejor civilización 
de respeto, de solidaridad 
y fraternidad. Hoy nos pre
senta tres senderos: cami
nar juntos, ser sinodales, 
sin albergar envidias ni ex
clusiones, como auténticos 
hermanos; buscar siempre 
una actitud de acogida y cer
canía con las personas con 
las que compartimos la jor
nada diaria; finalmente, una 
esperanza, firme y segura, 
que como ancla del corazón 
nos permita permanecer 
valientes y perseverantes 
en las complejidades que 
la vida nos pueda presen
tar. Propongámonos esto 
en 2025, Año Jubilar, para 
favorecer nuestra sociedad 
argentina.
Pablo Hernando Moreno 
DNI 92.019.363

Ruta 8
En la autopista que une la 
ciudad de Buenos Aires con 
la de Pergamino, ruta 8, 
cuando termina la doble vía 
en cada mano, el tramo de 
esa ruta que une la ruta 188 
con la 50 está literalmente 
abandonado, no existen 
curvas marcadas con reflec- 
tivos ni carteles que las indi
quen, no tiene banquinas ni 
pintura demarcatoria de los 
bordes. De noche, con llu
via, es la ruleta rusa: si adi- 
vinás dónde sigue la ruta, la 
vida continúa.
Da para pensar, se dilapida 
la plata en gastos superfinos 
por doquier, mientras en es
tas rutas en estado de aban
dono se mata gente todos 
los días a causa de la desidia 
de los responsables de man
tenerlas. ¿Dónde está el fru
to de nuestros impuestos? 
¿Quién será el responsable 
de tantas vidas perdidas por 
impericia o negligencia? 
¿Somos todos ciudadanos? 
¿O existen unas vidas que 
valen menos que otras? 
Realmente indignante.
Guillermo Sere
DNI 13.120.585

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

CAMPAÑALa pelea entre Macri y Milei desnuda un país oculto
Daniel Bilotta

J
avier Milei no consigue repo
nerse ni recuperar la iniciati
va perdida con $LIBRA, el ca
so que lo obligó a designar a Ariel 

Lijo en la Corte por decreto ante 
la reticencia de sus aliados a vo
tar su pliego en el Senado en me
dio de ese escándalo. Concebida 
como el primer acto de su cam
paña, la apertura de la Asamblea 
Legislativa quedó enturbiada por 
el incidente entre Facundo Ma
nes y Santiago Caputo, el asesor 
presidencial que decidió embar
car a Karina Milei en una gira in
ternacional para sustraerla de la 
escena generada alrededor del 
criptogate.

La oposición es un activo im
portante para sostener al oficia
lismo en medio de la crisis que 
se autogenera. Su actuación para 
recomponer vínculos con el elec
torado es tan vidriosa como los 
argumentos de la Casa Rosada 
para explicar la intervención del 
Presidente en la promoción de 
monedas virtuales. Esta extraña 
paradoja le permite prevalecer al 
oficialismo por su rasgo de nove
dad dentro de un clima de cris- 
pación que pretende naturalizar, 
aun a riesgo de ser el principal 
damnificado por las condiciones 
de ese ambiente.

Presente en la agenda de la 
opinión pública como priori
dad estructural e insatisfecha, 
la violencia inusitada de hechos 
recientes impone la inseguridad 
como tema en debate perma
nente. El intento de descargar 
la responsabilidad en la ciudad 
y la provincia de Buenos Aires 
expresa las dificultades del Go
bierno para eludir la cuota de 
responsabilidad que le cabe por 
su carácter federal. Jorge Macri 
se hizo eco por primera vez del 
malestar con su gestión de la po
licía metropolitana.

El jefe de gobierno le reclamó 
a Patricia Bullrich un calendario 
para trasladar presos al Sistema 
Penitenciario Federal. “Las comi
sarías no son cárceles ni los po
licías guardiacárceles”, senten
ció, en sintonía con la asunción 
de Horacio Jiménez en el Minis
terio de Seguridad por decisión 
de Mauricio Macri. Igual que la 
de Hernán Lombardi en Desa
rrollo Económico, son cambios 
inscriptos en la recomendación 
de Antoni Gutiérrez Rubí: volver 
a 2007y a la esencia de Pro; mar
car límites al kirchnerismo. Pero 
también al primo.

Es decir: sugerir que Mauricio 
está a cargo del gobierno y no Jor
ge. El consejo del consultor pare
ce atinado. No es imposible que 
Unión por la Patria gane las elec
ciones del 18 de mayo. La primera 
misión de Jiménez es restaurar 
el vínculo dañado por la decisión 
de Jorge: designar a dos civiles al 
mando de la policía, Waldo Wolff 
yDiegoKravetz.

Igual que su viejo amigo Néstor 
Grindetti, Kravetz habría intuido 
los cambios que se avecinaban y 
sorprendieron a Wolff. ¿Kravetz 
le confió esa sospecha a su supe
rior? Un rumor vincula al número 
dos de la SIDE con la fuga de una 
comisaría mientras Wolff era in
terpelado por otras en la Legisla
tura porteña. ¿Una contribución 
de Kravetz con Bullrich?

La ministra de Seguridad no 
descarta disputarles la ciudad a 
los Macri en 2027. Esta versión 
confirmaría que su radio de ac
ción está circunscripto a esa 
jurisdicción por voluntad de su 
jefe, Sergio Neiffert, y en con
tra de la suya. Neiffert resuelve 
sobre el conurbano. Kravetz 
desea ser intendente de Lanús. 
Un cuadro que vuelve compren
sible la cautela de Jorge Macri

La llegada de Jiménez borra cualquier duda. Mauricio Macri definirá la lista de candidatos localesEl entorno del expresidente se esmera en relativizar que su antiguo jefe de Gabinete sea parte del plan para volver al pasado con tal de tener futuro 

al no descartar nuevas fugas.
Pero también la de Cristian Ri- 

tondo y Diego Santilli, dos diri
gentes de Pro vinculados históri
camente a la seguridad porteña. 
Ritondo precisa que Paola Mi- 
chelotto renueve su mandato de 
legisladora, y Santilli, que Matías 
García conserve la vicepresiden
cia de la Legislatura. Dos motivos 
para modular su abierto frenesí 
libertario. La llegada de Jiménez 
borra cualquier duda. Mauricio 
Macri definirá la lista de candi
datos locales.

¿También el regreso de Hora
cio Rodríguez Larreta? El entor
no del expresidente se esmera en 
relativizar que su antiguo jefe de 
Gabinete sea parte del plan para 
volver al pasado con tal de tener 
futuro. Lo mismo que los con
tactos que mantiene con Elisa 
Carrió, aunque sea Jorge Macri 
quien negocie con Hernán Re
yes un acuerdo con la Coalición 
Cívica.

Las señales de distensión de 
Axel Kicillof intranquilizan al 
kirchnerismo e, incluso, a los 
mediadores que negocian el 
cierre de la brecha abierta con 
Cristina. El gobernador insiste 
en que la fecha electoral que eli
ja no supondrá una ruptura con 
ella. Pero sigue sin definirla en el 
calendario. Kicillof estaría satis
fecho con la meta alcanzada con 
esa tensión: dejar de ser un apén
dice de la expresidenta.

El ataque de Milei es una ti
bia esperanza de reanudar ese 
diálogo interrumpido. Los más 
optimistas creen que ese es el 
efecto que surtió. Kicillof puso 
en manos de la Legislatura la sus
pensión de las PASO y propuso 
paliar la emergencia por la inse
guridad con un aumento presu
puestario. Una salida convencio

nal a un problema profundo. O, 
quizás, un gesto de resignación. 
Las diferencias en la cúpula de la 
bonaerense lo habrían hecho de
sistir de buscar un sustituto para 
Javier Alonso en el Ministerio de 
Seguridad.

Los comisarios generales no 
aceptarían el liderazgo de otro 
par. Algunos mencionan bru
mosamente diferencias por la 
custodia en los puertos. Habla
durías que recrean otras. Como 
las presuntas maniobras ilega
les para obtener de la Aduana 
los permisos de importación, 
SIRA, que permitían acceder a 
dólares al cambio oficial y luego 
revenderlos en mercados para
lelos gracias al florecimiento de 
cuevas amigas en la gestión de 
Sergio Massa en el Ministerio de 
Economía.

La participación de Elias Picci- 
rillo en la sociedad anónima Va
lle Fértil, que controla el banco 
Sucrédito, sintetizaría las side
rales ganancias en pesos acumu
ladas por quienes la ejecutaron. 
Las nuevas autoridades del Ban
co Central, que preside Santiago 
Bausili, tendrían esa sospecha. El 
25 de junio de 2024 le exigieron a 
la casa de cambios DEM que jus
tifique la compra y venta de 130 
millones de dólares en 2023 “pa
ra abastecer a otros operadores” 
y no a minoristas.

Su crédito encabeza esas tran
sacciones con 41 millones de dó
lares. Los movimientos del banco 
BST totalizaron casi 14 millones y 
los de la agencia Centenera supe
raron el millón. Las tres figuran 
dentro de un listado bajo análisis. 
El Banco Central multó en 2021 
con 30 millones de pesos a NYM, 
la agencia de cambios del padre 
de Elias, Eduardo Piccirillo. El 
juez federal Sebastián Casanello 
investiga si su hijo trató de incri
minar a Francisco Hauque por 
un delito que no cometió.

Hauque es un exsocio que le 
reclama a Piccirillo seis millones 
de dólares y, en ese tren, se arroga 
haber organizado el pasado 8 de 
julio una marcha de ahorristas al 
BST en protesta por la indolencia 
del banco ante las firmas falsas 
utilizadas para operar con sus 
cuentas. José Herrera exige seis 
mil millones de pesos al BST por 
los 14.000 millones que se movi
lizaron en sus cuentas entre abril 
y agosto de 2023 sin su consenti
miento ni autorización. Herrera 
admite, sin embargo, que jamás 
pisó el BST para habilitarlas.

Hauque logró en 2022 que 
Milei promoviera en sus redes a 
CoinX, dedicada a la comerciali
zación de criptomonedas. El juez 
Ariel Lijo cerró en 2024 la causa 
abierta por estafa en 2022 con
tra CoinX, pero sin investigar a 
Javier Milei, denunciado por pro
mover esa firma en sus redes. No 
está claro si la investigación de 
Casanello tiene entre sus móviles 
establecer si existió un eventual 
nexo entre Massa y Piccirillo ni 
si pudo haber intervenido en él 
Juan Martín Piccirillo, su herma
no y funcionario del Ministerio 
de Transporte entre 2019 y 2023. 
El período durante el cual lo con
troló Massa. La pelea electoral 
amenaza con dejar al desnudo 
un país oculto. •
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MANUSCRITOLos cafés, de aquí a Trieste
Pedro B. Rey

-LA NACION-

N
o resulta tan evidente cuál 
es la distinción entre bares y 
cafés. En los segundos -po
dría decirse en busca de una defini

ción-todo gira primariamente alre
dedor de los pocilios. La comida es 
secundaria. También hay algo que 
distingue a los cafés. El cliente pue
de pasar horas en ellos con el simple 
truco de pedir de manera periódica 
una consumición, ya sea una tacita 
del oscuro brebaje o un cortado.

O así era. Ese hábito parece ha
berse ido en gran medida erosio
nando como coletazo de la pan
demia o por simples cuestiones 
generacionales. Lejos quedaron, al 

menos en mi caso, aquellas mara
tones de lectura solitaria en la Gi
ralda, apoyado contra los mosaicos 
blancos de las paredes mientras el 
tiempo pasaba y pasaba. Más tar
de o temprano, siempre terminaba 
por aparecer algún conocido, salido 
de ese río vertiginoso que era la ave
nida Corrientes. La Giralda todavía 
existe, pero más parecida a un res
taurante (algo para lo que no cali
ficaba entonces). Si se quería más 
tráfico humano convenía La Paz (ya 
desaparecido), con su mantelería 
(también la tenía El Foro). Al estar 
abierto toda la noche, su fauna era 
más variada. Esa clase de bohemia 

se daba mejor, entre mis amigos, 
en La Academia, sin que hayamos 
hecho nunca uso de las mesas de 
billar de atrás. El Tortoni -el más 
histórico, casi una pieza de museo 
en su belleza-era solo para aconte
cimientos especiales.

Por esa costumbre perdida -y 
porque cerca siempre hay alguna 
librería- es que de paso por alguna 
ciudad ajena me queda el tic de ins
talarme en plan perezoso en alguno 
de sus bares, notables o no tanto. En 
Lima, es el café Haití, de Miraflores. 
Río tiene la confitería Colombo (his
tórica, pero demasiado céntrica y a 
contramano), aunque siempre hay 
cafetines si se los sabe buscar. París 
tiene la prosapia intelectual de Les 
Deux Magots (con los cargosos fan
tasmas de Sartre y Simone de Beau- 
voir), pero me tienta más el Café de 
Flore (porque su espectro es el de 
Roland Barthes, que se sentaba en 
sus mesas a tomar notas). El pala
ciego Central de Viena, al que Tho- 
mas Bernhard iba a leer los diarios, 
es imponente y para algunos el sine 
qua non de estos establecimientos.

Sin embargo, los inventores de 

los cafés fueron los venecianos. El 
Florián, el más viejo del mundo (es 
de 1720), está sobre la Piazza San 
Marco, con sus mesitas marmola- 
das, aunque también tienen encan
to para el bolsillo los de a pie, semio- 
cultos en algún callejón vacío.

Pero quizá conviene trasladarse a 
Trieste, del otro lado del Adriático, 
para encontrar la mayor densidad 
de cafés impostergables. La culpa 
la tiene la doble influencia véneta y 
germánica (ya que hasta el fin de la 
Primera Guerra Mundial la ciudadElStellaPolare provoca la ilusión de que en cualquier momento podría aparecerseJoyce
fue parte del imperio austrohún- 
garo). El escritor Claudio Magris, 
triestino de ley, hizo mucho para 
darle estatura de mito al Caffé San 
Marco, lugar de poetas e intelectua
les. Tiene una amplia superficie, 

techos altísimos, estantes detrás 
del mostrador con sinuosidades 
barrocas y en la actualidad -para 
aprovechar su fama- una librería 
que se extiende por su ala izquierda. 
Más selecto y céntrico es el Caffe de- 
gli Specchi -repleto como indica su 
nombre, de espejos-, donde pasaba 
el rato observando a los demás Ri
chard Burton, el famoso aventurero 
inglés que murió en Trieste como 
cónsul. De elegir me quedo igual 
con el más vulgar, el más de paso. 
El Stella Polare consiste en unas po
cas mesitas. Era el lugar al que iba 
James Joyce a tomar no café, sino 
clarete-su vino preferido-, después 
de dar clases de inglés en la escuela 
Berlitz, que estaba a la vuelta de la 
esquina. El edificio todavía existe, 
aunque reconvertido en la tienda de 
una marca de ropa española.

Esa cercanía y la intimidad del 
Stella Polare provocan la ilusión 
-por eso la predilección- de que, 
saltándose los tiempos, el irlandés 
se va a aparecer como si nada de un 
momento a otro. Pero eso no es cul
pa del café, sino del spritz, la combi
nación insignia de la zona. •

£8 Tradiciones Edición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

MOHACS, HUNGRÍA

Se supone que, tras todo ese pelaje y esos cuernos que aluden a lo 
salvaje, tendría que asomar una máscara temible. La mano que 

asoma bajo el disfraz tiende a desmentirlo; el gesto del bebé que obser
va del otro lado de la ventana, también. La imagen se tomó durante la 
celebración del carnaval de los buso, en Hungría: una cita anclada en 
la tradición rural, resistente a los cambios de época y símbolo, entre

CATALEJO
El mismo guión

ATTILA VOLGYI/XINHUA 

otras cosas, de un pueblo que -arraigado a la tierra y a los ciclos natu
rales- despide el invierno con danzas, máscaras de madera y espesos 
mantos de lana. Incorporados al Patrimonio Cultural Inmaterial de 
la Humanidad de la Unesco, los buso se nutren del pulso telúrico que 
emerge en cada rincón el mundo donde el carnaval sigue significando 
algo. Para el niño de esta foto, la trama que une tradición y presente 
ya se comenzó a urdir. •

Luis Cortina

Es 2012, en uno de tantos actos de 
Cristina Kirchner en el conurbano. 
Está en pleno apogeo de popularidad 
en su segundo mandato, y como par
te de su estrategia de comunicación 
introduce la presentación de perso
nas “comunes” para mostrar el resul
tado desús políticas. Así conocimos a 
Carlos Vázquez, un joven que, según 
el relato, se había destacado en el pro
grama Argentina Trabaja como un 
ejemplo de esos planes. O a Mariana 
Gómez, una militante social que tra
bajaba con cooperativas de vivienda 
en el programa Techo Digno. Hubo 
muchos más casos. En varios luego 
se comprobó que no eran del todo 
ciertos. Cristina dejó el cargo hace 10 
años. Ahora pudimos vera un émulo 
insospechado. ¿O no tanto?

El martes último, Donald Trump 
le habló al Parlamento estadouni
dense por primera vez en su nuevo 
mandato. También mostró casos 
particulares para hablar de sus pla
nes contra la inseguridad y la inmi
gración. Sin excluir golpes bajos. 
Así destacó a DJ Daniel, un niño de 
13 años que sobrevivió a un cáncer 
cerebral cuyo deseo era ser parte 
del Servicio Secreto. Por orden de 
Trump, el jefe de ese departamento 
le entregó a DJ su credencial como 
miembro honorario. Lo vimos mi
llones de personas en vivo. El popu
lismo no sabe de fronteras. •

http://www.lanadon.com.ar/contactenos
http://www.lanacion.com.ar/redcomercial


VIERNES 7 DE MARZO DE 2025 LA NACION

Un semillero de la F. 1 La academia que alimentará con siete pilotos la grilla en 2025, con el sello de Helmut Marko ► P. I

Otra prueba de Gago Boca visita a Central Córdoba, atravesado por urgencias y fantasmas arbitrales ► P. 3

ESTA EDICIÓN 
CERRÓ A LAS 22.00hs.

S
Toda la información de Inter Miami vs. Cavalier, por la Concachampions en lanacion.com deporte^

Edición de hoy a cargo de Cristian Grosso y Francisco Schiavo www.lanacion.com/deportes X @DeportesLN P Facebook.com/lndeportes B deporte;_______

Gallardo, desenfocado, no consigue ordenar a un plantel de figuras que todavía no conforma un equipo; el domingo, ante Atlético Tucumán, el Monumental rugirá afp

Gallardo se siente incómodoRiver y su entrenador están aturdidos por el mal comienzo de 2025, que se profundizó con la caída frente a Talleres; mientras crece el fastidio popular, seis jugadores quedaron muy señalados y el DT analiza cambios
Juan Patricio Balbi VignoloPARA LA NACION“Si hay que cambiar, hay que cambiar”. Marcelo Gallardo está incómodo. Desenfocado. Lejos de ese ímpetu, esa vehemencia que siempre le imprimió a su trabajo desde el banco de suplentes. Hoy se lo ve más cabizbajo, pensante, como si hubiese sentido el golpe de estos primeros partidos del año. Las reacciones en Asunción, tras caer River en los penales contra Talleres, por 

la final de la Supercopa Internacional, así lo demuestran. Es que el inesperado cachetazo que recibieron los millonarios dejará secuelas. El cuerpo técnicoylos jugadores están obligados a dar un golpe de timón para torcer el inconsistente presente. El equipo no arranca, es insulso, genera poco y convierte menos. Así, la paciencia parece agotada. Y el Monumental el domingo ha blará en la antesla del duelo con Atlético Tucumán.
“A ver si nos entendemos... los ju

gadores y la popular”, es el grito de guerra que hoy parece marcar la distancia entre hinchas y plantel. El reclamo sonó en todos los partidos del año en Núñez y en el cancionero popular es el límite entre el pedido de reacción y la explosión generalizada contra los futbolistas. Anteanoche, en Asunción, consumada la derrota, un grupo del grueso de la popular en La Nueva Olla apuntó directamente con cánticos de épocas oscuras de la historia riverplatense. 
“Sáquense la camiseta y dénsela a la 

hinchada que juega mejor”, fue uno. 
“En River Píate hay que ganar y no 
pensaren que boliche ira bailar”, fue otro. Y el más duro: “La camiseta de 
River, se tiene que transpirar, sino no 
se lapongan, váyanse no roben más”. Estrofas que jamás se escucharon en el ciclo del Muñeco y que pueden marcar un antes y un después en la relación con los futbolistas.Puertas adentro, el cachetazo se sintió. La imagen de Gonzalo Mon- tiel llorando al entrar al vestuario lo representó. Fue uno de esos golpes 

que obligan a revisar y responder. El plantel se retiró en silencio tanto del estadio, por la madrugada, como del hotel, por la mañana, antes de regresar al país y abundaron las cabezas gachas y las caras largas. Una mezcla entre bronca, decepción e impotencia envuelve hoy al mundo millonario. Tras el almuerzo en el predio, la tarde de ayer quedó libre y hoy se retomarán los entrenamientos para preparar el duelo del domingo con Atlético Tucumán. Continúa en la página 2
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Borja, entre los cuestionadosRiver perdió el colmillo y varios hinchas, la paciencia

< PIZARRON Y PASES CORTOS >

Gallardo quiere que Riuer 
juegue como su mejor Riuer, 
pero ni siquiera es el primero

Christian Leblebidjian
LA NACION

Solo Arman! y Montiel están a salvo de las críticas y la desconfianza
Viene de tapaRiver sabe que es momento de hacer una fuerte autocrítica que le permita romper el apático molde con el que inició el 2025, pero hay jugadores que siguen perdiendo crédito interno y externo: Manuel Lanzini, Facundo Colidio, Maximiliano Meza, Santiago Simón, Matías Kranevitter y Miguel Boija son algunos de los apuntados. Mientras que otros como Lucas Martínez Quarta, Germán Pezzella o Sebastián Driussi todavía tienen margen, tal como los históricos Enzo Pérez, Nacho Fernández y Milton Casco por su espalda. Los dos que sobresalen son Franco Armani y Gonzalo Montiel, únicas piezas destacadas de este inicio de año, más algunos partidos de un Paulo Díaz que hoy alterna en la zaga.“Hoy no hay algo de represen- tatividad para el hincha en lo que estamos haciendo. Y poner excusas no está en mi vocabulario. Pero he vivido estas situaciones. Todavía es muy prematuro el año para no poder encontrarle la vuelta. Pero no tengo dudas que con insistencia y claridad, la vamos a encontrar. Necesitamos estar decididos”, sentenció el Muñeco en la conferencia de prensa. “Es mi responsabilidad ser autocrítico y exigente, está en mis genes y no va a cambiar. Es una situación incómoda, pero he vivido estas situaciones y mi experiencia marca que hay momentos en los que uno puede detectar y asimilar cosas que hay que modificar y posiblemente eso esté dentro de las posibilidades”, subrayó.El gran desafío de Gallardo internamente será recuperar ese fuego sagrado, ese gen competitivo que siempre lo caracterizó. Ganando o perdiendo, pero con la premisa de ser avasallante, agresivo, dinámico e intenso. Hoy su equipo no tiene la fiereza que él busca y sus expresiones también así lo notan. Está tenso, expectante, hasta apagado por momentos. A comienzos de abril se dará inicio a la Copa Libertadores, el gran objetivo del año. Torcer el rumbo en estas semanas para llegar a esa competencia con el mejor presente posible es el objetivo. Desde lo numérico, hoy está acomodado en el Torneo Apertura. Ahora tendrá que mostrar el poder de volver a ser.»

El lenguaje corporal, muy de mo- da en estos tiempos, lo mostraba a Marcelo Gallardo fastidioso y preocupado mucho antes que se consumara la derrota de River por penales ante Talleres. La imagen que le devolvió como equipo a Gallardo en Asunción fue muy parecida a la que se vio en casi todo el 2025. Salvo excepciones, chispazos: la creatividad del Pity Martínez para meterle una gran asistencia a Boija en San Juan, una patriada de Borja ante Lanús, un centro de Montiel para el cabezazo de Colidio ante Independiente, la aparición salvadora del propio Montiel ante Instituto, un error del arquero de Platense para el empate de Matías Rojas sobre el final...A River le cuesta sostener un j uego colectivo sólido porque no entrega indicios confiables de cómo pretende atacar. O quizás el plan es claro y se entrena en esa dirección, pero luego el equipo no lo refleja en los partidos. Las señales negativas es que tira más de 20 centros durante un primer tiempo y justo cuando Borja estaba en el banco de suplentes. O que tira muchos centros cuando está el 9 colombiano, pero son todos forzados y anunciados: centros que benefician a los rivales.Más allá de que ningún jugador, salvo Armani y Gonzalo Montiel, garantizan sus titularidades con rendimientos, Borja sigue siendo el futbolista más determinante de River. Pero algo no le cierra a Gallardo, algo no termina de ubicarlo como la principal referencia del ataque, ni siquiera cuando lo pone desde el arranque. Después, Paulo Díaz ha tenido desatenciones y cierres fallidos, pero ¿y si lo mejor es sumar al chileno a una línea de 3 con Pezzella y Martínez Quarta?Tampoco se afianza ningún 10 de los varios que tiene en el equipo. Mastantuono es joven todavía, Ignacio Fernández y Manuel Lanzini están lejos del nivel que supieron demostrar; Matías Rojas todavía no entró en sintonía. Pity Martínez, el que más hacía reír a Gallardo, tiene un aporte a cuentagotas, pero también se espera más de él.¿Qué ve Gallardo en el espejo? Porqué el Gallardo de hoy parece autopresionado en conseguir “todo ya” y casi no tiene paciencia para sostener rendimientos o ideas más funcionales a las características de losjuga- dores que tiene. El River de 2019 perdió la final de la Copa Libertadores ante Flamen- go, pero ese equipo, si no lo consiguió, rozó el “fútbol total”, con un medio campo de lujo: Enzo Pérez, Exequiel Palacios, Nacho Fernández y el mejor Nicolás De la Cruz, el jugador-emblema de su primer ciclo.Pero ahí da la sensación que puede estar una de las encrucijadas para Gallardo. El River del 2019, de un fútbol exquisito y también agresivo para atacar y recuperar la pelota, le costó cuatro años construirlo. No hay que olvidarse que Nicolás De la Cruz y Pity Martínez eran muy resistidos por los hinchas y, sin embargo, el DT no sólo los esperó sino que los acompañó en el proceso, los hizo mejores. A partir de su autoexigen- cia, da la impresión que el Gallardo que volvió a River en2024pretendía en un puñado de meses conseguir ese River 2019, pero hoy parece todavía no hacer pie ni siquiera con 

el River 2014 o el 2015, que se armó (y muy bien) pero desde recetas más sencillas, casi que ambos equipos fueron moldeados por las características de sus futbolistas al servicio de un plan. Lo otro fue una transformación que llevó años.Los dos mercados de pases y el reseteo casi competo con respecto a las incorporaciones que había hecho Martín Demichelis muestra un apuro que aquel Gallardo de 2014 no tenía y generó decisiones que pudieron ir a contramano de lo que antes habría pasado con Pity Martínez y De la Cruz. Ahora “devolvió” a Franco Carboni casi sin testearlo en varios entrenamientos, se desprendió de Nicolás Fonseca en un momento que parecía haber superpoblación de N9 5 y lo mismo sucedió con Rodrigo Villagra, pero ahora lo que le falta es un socio definido de Enzo Pérez. La ausencia por lesión de Giuliano Galoppo (una muy buena incorporación) atentó contra esto último, pero así y todo River debería tener un plan B confiable. En el ataque, ¿Gonzalo Tapia es mucho más que Adam Bareiro?Otro punto para comprender por qué el mensaje de Gallardo quizás no termine impactando del todo bien es porque el DT hoy cuenta con campeones del mundo (que fueron campeones del mundo sin él, con la selección de Scaloni) .futbolistas consagrados que pueden tener ganas de seguir ganando pero lo que puede estar bajo análisis es cuánto esfuerzo están dispuestos a hacer paraconseguirlo;yfutbolistasquevuelveno llegan con el cartel luminoso (Driussi, Enzo Pérez, Matías Rojas) pero que deben revalidar en el campo de j uego esa expectativa con la que arribaron. ¿Quién puede dudar que Montiel se va a tirar a trabar con la cabeza por Gallardo? Eso hasta se ve, pero no pasa sólo por la actitud, sino también porque -quizás, sólo quizás- quien es campeón del mundo se cree facultado para ganar un par

tido solo. Y no hay estrategia colectiva más efectiva que la que dice que “todos juntos son más fuertes que hasta la mejor individualidad”. Y eso se construye desde los roles y las estrategias, desde un sistema táctico que envuelva de la manera más eficaz a cada individualidad, que la potencie.River quiere parecerse a la versión 2019, pero hoy no logra arrimarse ni siquiera a las imágenes de 2014 y 2015, donde se hacían fuerte de atrás para adelante. De nuevo: ¿si la característica del plantel lo impulsa a G allardo a jugar con línea de 3? ¿Si esa línea de 3 termina siendo más productiva desde lo ofensivo que desde lo defensivo? Quizás terminan estando más cubiertos Montiel y Acuña. La probó ante San Lorenzo y no funcionó. Pero no le dio revancha este año. Sí le funcionó ante Boca en la Bombonera, en 2024, donde el equipo además del buen juego tuvo el tesón para copar la parada en cada pelota dividida. Lo que le falta, por características, son mediocampistas que tengan un recorrido mayor por las bandas.¿Cuál sería hoy elmejor sistemay con qué intérpretes para que River vuelva a competir con la sangre en el ojo? El ama los zurdos habilidosos, pero hubo un momento en que tuvo que apostar al doble 5 Ponzio-Krane- vitter o Ponzio-Enzo Pérez. Sin Solari, el más parecido que le quedó en el plantel es lan Subiabre. Estos casilleros son los que debe completar el Muñeco para que River lo identifique, lo represente.Hoy el espejo parece resquebrajado. Cuál de todos los Gallardo ve Gallardo: un DT atrapado entre ídolos ¿intocables?  y las figuras con más cartel que presente. Gallardo se siente desafiado y cuenta con herramientas para revertir la situación. Más que nunca, necesita ser el primer Gallardo, el que resolvía en función de lo que el equipo le pedía y tenía paciencia para esperar que esas modificaciones den sus frutos. •
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Yael Falcón Pérez parece despegarse de las críticas que recibe de Fabra y Belmonte A. FAMULARI

¿Los fantasmas 
existen? Boca 
desconfía de todoEl club está enojado con la designación del árbitro Yael Falcón Pérez, pero con él registra siete victorias, tres empates y cinco derrotas
Leandro Contento
PARA LA NACION¿Casualidad, paranoia o devolución de gentilezas? Difícil saberlo a estas alturas. Pero lo cierto es que la designación de Yael Falcón Pérez para el partido de hoy, ante Central Córdoba, cayó como un baldazo de agua fría en las entrañas del mundo Boca, ya que el encargado de impartir justicia ante el Ferroviario, club ligado a Pablo Toviggino, tesorero y brazo “armado” de la AFA en las redes sociales, es el mismo juez que, según la dirigencia xenei- ze, perjudicó notoriamente a Boca en la derrota 2-0 frente a Racing, en Avellaneda, por la cuarta fecha del Apertura.“Cada vez que venimos a esta cancha nos roban, la palabra es esa”, se quejó Raúl Cascini, integrante del Consejo de Fútbol, quien 24 horas después recibió una dura respuesta del dirigente. El historial de Falcón Pérez con Boca registra 15 partidos, con siete victorias, tres empates y cinco derrotas, y en los que además expulsó seis jugadores. El análisis ayuda a disipar ciertas dudas...La primera vez que Falcón Pérez dirigió a Boca fue, justamente, ante Central Córdoba, también en el Madre de Ciudades, donde el equipo de Sebastián Battaglia ganó 2 a 1 con un doblete de Eduardo Salvio. El juez sancionó correctamente un penal de Marcos Rojo (con ayuda del VAR) y luego le perdonó la vida al defensor tras una patada sin pelota 

contra el uruguayo Renzo López. Dos meses después tuvo su estreno en la Bombonera, donde cobró bien tres penales (uno para Boca, dos para Unión), pero no marcó un cuarto, con el partido 1-0 en favor de la visita, por una sujeción en el área contra Nicolás Figal. Además, expulsó a Franco Troyanski, autor del último gol, por exhibir su camiseta de cara a la gente de Boca.El 2022 se completó una victoria 2 a 1 sobre Platense con un perfecto arbitraje del guardavidas, de 36 años; un empate sin goles ante Huracán en el que omitió otro claro penal de Rojo por un golpe en el rostro de Matías Cóccaro, y la derrota por penales vs. Patronato por las semifinales de la Copa Argentina, donde el juez no fue equitativo con las tarjetas (siete para el Patrón, ninguna para Boca) y perdonó una fuerte infracción de Sergio Ojeda, defensor del elenco entrerriano, que le hubiese valido la segunda amarilla.El inicio de 2023 tuvo a Falcón en el ojo de la tormenta por su arbitraje en un Vélez-Boca, en el expulsó bien a Ezequiel Fernández pero no echó a José Florentín por doble amarilla y no vio un codazo de Pol Fernández contra Santiago Castro. No falló en la goleada 3 a 0 frente a Barracas Central, en la derrota 1 a 0 ante Tigrey en la victoria 2 a 1 sobre Unión, en la que expulsó muy bien a Franco Calderóny no compró una simulación de Edinson Cavani en el área. Y cerró el 2023 con otra muy 

buena actuación en la caída 3 a 2 de Boca con Estudiantes de La Plata, en la que echó a Marcelo Saracchi por un planchazo a los 14 minutos del primer tiempo.Su bautismo de fuego con Boca fue en los superclásicos de 2024, primero en el Monumental, en el 1 a 1 por la Copa de la Liga, y luego
21.15 hs

'—' TV: TNT Sports

Central Córdoba (4-3-JfAlan Aguerre; Santiago Moyano, Jonathan Galván, Lautaro Rivero y Braian Cufré; Iván Gómez, José Florentín y Dylan Glaby; Luis Miguel Angulo, Leonardo Heredia y Matías Perelló. DT: 0. De Felippe.
Boca (4-3-fW // f]Agustín Marchesín; Lucas Blondel, Lautaro Di Lollo, Marcos Rojo o Ayrton Costa y Lautaro Blanco; Ander Herrera, Milton Delgado y Kevin Zenón; Carlos Palacios; Milton Giménez o Miguel Merentiel y Edinson Cavani. DT; F. Gago. 

Árbitro: Yael Falcón Pérez.
Estadio: Madre de Ciudades.
z"~N BANFIELD | ARGENTINOS 
( J Árbitro: Hernán Mastrángelo 

19:00 TV: TNT Sports

®VÉLEZ | SAN MARTÍN SJ 
Árbitro: Nicolás Lamolina 
19:00 TV: ESPN Premium 

en Córdoba, por los cuartos de final de ese torneo. En cancha de River superó la prueba con un arbitraje un tanto conservador, en el que Cristian Lema y Marcelo Herrera podrían haber visto la roja. En el Kempes no tuvo responsabilidad en la gran polémica de la parte de si entró o no la pelota en el gol de Paulo Díaz (Sergio Romero pareció haberla rechazado sobre la línea), aunque perdió el control disciplinario en el segundo tiempo y debió expulsar a un hombre por bando: Franco Colidio y a Nicolás Figal.Falcón Pérez volvió a dirigir muy bien en un 1 a 1 contra Riestra (echó a Pol Fernández) y en 1 a 0 sobre Gimnasia, pero alternó buenas y malas en la caída 2-0 contra Racing, en la que convalidó un tanto ilícito de la Academia se puso (Gastón Martiarena repuso desde la banda varios metros más adelante del lugar donde se había ido la pelota) y pudo haber echado al uruguayo, ya amonestado, por una fuerte infracción ante Saracchi. En el cierre, Falcón Pérez le mostró bien la roja a Kevin Zenón, aunque el juez no midió con la misma vara que en el clásico en la cancha de River, donde castigó con amarilla una entrada similar de Herrera.
“Nos roban”“Siempre que venimos a esta cancha nos roban. No sé qué hace la gente del VAR en Ezeiza. Nos da bronca. Estamos cansados de callarnos. En lo futbolístico tenemos que mejorar. Cada vez que venimos a esta cancha algo nos pasa. Debe tener buena relación Racing con la AFA”, disparó Cascini tras la derrota en Avellaneda, declaración que generó la inmediata reacción de Pablo Toviggino: “Hay una lucha que se lleva en silencio, desde la indiferencia crítica, aunque de eso no entiendes nada. ¿Tuviste una semana difícil? Por qué los psicólogos dicen que ceder a las lágrimas puede aportar beneficios para la salud mental. Avísame, yo tengo uno que se lo recomendé a varios”.Más allá de ese episodio, la estadística marca que Falcón Pérez tuvo un rendimiento parejo las veces que dirigió al conjunto de la Ribera, con fallos a favor y en contra. Las seis rojas (cinco para Boca, una para Unión) estuvieron bien sacadas. Y en casi ningún partido incidió negativamente en el resultado. Tras el cruce mediático entre Cascini y Toviggino no hubo, hasta el momento, polémicas arbitrales que pudieran vincularse con una suerte de “vuelto” por parte de la AFA. Facundo Tello (ante Independiente Rivadavia), Pablo Dóvalo (contra Banfield), Leandro Rey Hilfer (frente a Aldosivi) y Hernán Mastrángelo (con Rosario Central) pasaron prácticamente inadvertidos pese a que tres de los cuatro partidos se definieron por un gol.En el medio, Boca atraviesa la peor racha de su historia sin penales a favor, con 38 encuentros entre Liga Profesional, Copa Libertadores, Copa Sudamericanay  Copa Argentina. El último fue el 21 de julio de 2024 en el empate 2 a 2 ante Defensa y Justicia, y sirvió para que el Xeneize empatara transitoriamente a través de Miguel Merentiel.Con Yael Falcón comojuez principal y Silvio Trueco en el VAR, el equipo de Fernando Gago visita a Central Córdoba en busca de un nuevo triunfo en el torneo que le permita subirse a la punta y ahuyentar los fantasmas acerca de un posible despido del DT. Un partido donde muchos, a pesar de los números, volverán a estar bajo la mira. •

Vuelve Neymar para jugar contra la ArgentinaDesde octubre de 2023 que el crack de Santos no está en la Canarinha

Tras casi un año y medio de ausencia por lesión, Neymar regresará a la selección de Brasil para los partidos de marzo de las eliminatorias contra Colombiay la Argentina. El goleador histórico del pentacampeón del mundo, de 33 años, encabeza la convocatoria de 23 jugadores divulgada por el DT Dorival Júnior, de cara a los partidos del 20 de marzo en Brasilia, y frente a los campeones del mundo cinco días después, en Buenos Aires.“Nadie necesita hablar de lo que Neymar representa. El momento que atraviesa es un proceso de recuperación, lo entendemos, somos conscientes de ello”, dijo el seleccionador en una rueda de prensa. “Pero también entendemos que la capacidad y las cualidades de un jugador como él acaban siendo un condicionante para superar todas las situaciones que surgen en un partido”, agregó.Es la primera vez que ‘Ney’ aparece en la nómina desde el 17 de octubre de 2023, cuando sufrió una grave lesión en la rodilla izquierda en la derrota 2-0 contra Uruguay en Montevideo. El 10 tuvo una rotura de ligamento cruzado anterior y de menisco, unas dolencias que lo tuvo un año por fuera de las canchas y afectaron su paso por el Al-Hilal de Arabia Saudita, donde jugó sólo siete partidos en 17 meses. En busca de recuperar su forma y su ritmo futbolístico, el atacante rescindió su contrato con los árabes y retornó en enero al Santos de Brasil, el club que lo formó y que dejó en 2013 con rumbo al FC Barcelona.Aunque tuvo un comienzo poco brillante en su reestreno, Neymar ha sido determinante en los cuatro últimos partidos del ‘Peixe’. Anotó tres goles, uno de ellos olímpico, y dio tres asistencias para los albinegros, que el domingo lucharán con Corin- thians por el pase a la final del torneo Paulista. “Quiero regresar a la selección brasileña. Todavía tengo algo que conquistar (el Mundial), tengo una misión que, creo, es mi última y voy por ella de cualquier forma”, dijo durante su presentación como jugador del Santos. Neymar liderará a una selegáo que, sin él, ha tenido un andar atropellado en la eliminatoria: Brasil marcha en la quinta posición.Tras empatar 1-1 en sus dos últimos partidos, contra Venezuela y Uruguay en noviembre, la Canarinha buscará reencontrarse con la victoria frente a dos rivales de alta exigencia: Colombia (4°) y Argentina (Io). “No pongamos las expectativas  demasiado altas (sobre Neymar), cargándole toda la responsabilidad en este regreso. Esperamos tener equilibrio y regularidad en estos dos partidos, que serán muy difíciles”, afirmó Dorival. •
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El gen Marko. Una academia que tiene siete pilotos en la grillaVerstappen, Lawson, Tsunoda, Hadjar, Sainz Jr., Albon y Gasly surgieron de Red Bull Júnior Team y serán parte de la temporada 2025
Alberto CantoreENVIADO ESPECIALVeinte asientos ofrece la grilla de la Fórmula 1. Butacas que las escude- rías reservan para los pilotos a los que asisten desde temprana edad para que se formen bajo su órbita con la ilusión de verlos triunfar. Es el sello que impone una marca, también el modelo para convertirla en perdurable.El Red Bull Júnior Team es el programa de desarrollo que gestiona, con la dirección de Helmut Marko, el conglomerado austríaco. Una academia que se inició en 2001, que envuelve desde los talentos del karting a nombres con recorrido y que asoman en las categorías teloneras del Gran Circo, como la Fórmula 3 y la Fórmula 2.Siete pilotos forjados por la mano de hierro de Marko tomarán parte de la temporada que comenzará el 16 de marzo, con el Gran Premio de Australia. Por primera vez en los últimos cinco años, las dos alineaciones que giran alrededor de Red Bull -hizo su estreno en 2005, al comprar Jaguar; al año siguiente adquirió Minardi, que se llamó Toro Rosso- presentarán nombres que arrastran el sello del modelo. En el team principal, Verstappeny Lawson; en la estructura satélite, ahora denominada Racing Bulls, Yuki Tsunoda e Isack Hadjar.Pero otros tres elementos surgidos del Red Bull Júnior Team par

ticiparán del campeonato: el binomio Carlos Sainz Jr. y Alexander Albon, en Williams; y Pierre Gasly, en Alpine. Los tres resultaron compañeros de Verstappen, que en algunos casos evidenció una superioridad abrumadora.Verstappen es el embajador actual, la cara visible de un ciclo exitoso -como fue Vettel entre 2010 y 2013-: el neerlandés emparejó en títulos al alemán y en este curso tendrá la oportunidad de escribir otra página de gloria, con récords. Un nuevo campeonato lo sentará a la par de Michael Schumacher, único en celebrar en cinco años consecutivos en la F. 1. La relación de MadMax y Red Bull Racing tuvo su estreno en 2014, cuando el equipo con sede en Milton Key- nes pulseó con Mercedes por el joven talento: oportunista, astuto, Marko utilizó la debilidad contractual de las Flechas de Plata -Lewis Hamilton y Nico Rosberg tenían vínculos multianuales- para convencer a Verstappen de cuál era la vía rápida para llegar al Gran 
Circo. Un año después debutaba en Toro Rosso, dividiendo al paddock entre voces de apoyo y de recha zo por su edad: tres días después de cumplir 17 años participó de un entrenamiento en el Gran Premio de Japón. La Federación Internacional del Automóvil modificó las reglas para que hiciera el estreno a tiempo completo en la F. 1 en 2015, siendo el primer y único piloto en correr sin ser mayor de edad.

El Red Bull Júnior Team provocó el debut de 19 pilotos en la F. 1. El primer exponente fue Enrique Bemoldi, un brasileño que fue desechado por Sauber en2001-eligió a Kimi Raikkonen- y finalizó en Arrows, como compañero de Jos Verstappen. Finalizó apenas 9 de los 28 GP y esos decepcionantes números pudieron ser una cruz para el proyecto, aunque Marko logró revertir la situación.Antes de la irrupción de Vettel en 2007 -la primera gema-, el germano fue antecedido por Christian Klien, Scott Speed y Vi- tantonio Liuzzi. Entre los nombres más destacados se anota Daniel Ricciardo; otros brillaron en el automovilismo, pero en otras categorías: Sébastien Buemi -55 grandes premios en Toro Rosso, entre2009y 2011-y Brendon Hart- ley -25 grandes premios compartidos entre Toro Rosso y Red Bull Racing entre 2017 y 2018-, ambos ganadores de las 24 Horas de Le Mansy campeones del Mundial de Resistencia con Toyota; Jean-Éric Vergne -58 grandes premios en Toro Rosso, entre 2012 y 2014- fue bicampeón de la Fórmula E.Junto a Verstappen, en 2015, debutó en Toro Rosso el español Sainz Jr. De los compañeros de garaje, es el único que pulseó con fiereza con MadMax: en 23 grandes premios, el neerlandés se impuso en 13 pruebas de clasificación y en 12 carreras. El desembarco del madrileño en el programa fue en 

2010, cuando participaba en la Fórmula BMW. Sin posibilidades de ascender a Red Bull Racing, optó por marcharse en 2017 a Renault; McLaren, Ferrari y ahora Williams son los siguientes destinos de quien es considerado por la cátedra un piloto de equipo.Menos suerte tuvieron Gasly y Albon. El francés, una década atrás, fue convocado para ser parte del proyecto y con apenas dos años y medio en la estructura fue ascendido desde Toro Rosso a Red Bull Racing. El contundente 11-1 que marcó Verstappen en la estadística en el inicio de 2019 hizo que fuera degradado al equipo satélite. Poco más de un año después logró con Alpha Tauri su único éxito en la F. 1, en Monza. Tras seis años bajo la órbita de la estructura se marchó a Alpine, donde liderará el taller que tiene en sus filas a Franco Colapinto.Albon reemplazó a Gasly, pero tampoco logró ser rival de Mad
Max y fue reemplazado luego de 26 grandes premios por el mexicano Sergio Checo Pérez al terminar el calendario 2020. Ese fue el último antecedente a que cuatro pilotos de la academia ocuparan las cuatro plazas: Verstappen-Albon (Red Bull Racing) y Gasly-Daniil Kvyat (Alpha Tauri), el ruso que perdió el asiento con el neerlandés en Red Bull Racing en 2016 en el Gran Premio de España.Lawson será el nuevo compañero de Verstappeny su relación con Red Bull Júnior Team es de corto aliento. En 2019 tomaron nota del neozelandés cuando con el MP Motorsport -equipo en el que corrió Colapinto- participó de la F. 3. Los resultados en las categorías teloneras de la F. 1 no fueron brillantes, aunque sus actuaciones en la Toyota Racing Series (2020) y el DTM con el equipo Red Bull AF Corsé, en 2021, subieron la consideración de quien llega con 11 grandes premios como experiencia, tras reemplazar a Daniel Ricciardo en Alpha Tauri en 2023 y 2024.El oceánico doblegó en la elección a Yuki Tsunoda, apalancado desde la sociedad Red Bull Ra- cing-Honda. El japonés era una pieza que movió Marko, aunque a mitad de la pasada temporada el austríaco advirtió que necesitaba mucho más para ser considerado compañero de Verstappen. Sin el sustento de Honda, que se marchará a Aston Martin en 2026, la cotización de Tsunoda decayó y de ilusionarse con MadMax pasó a tener a un rookie, como Hadjar, como ladero.Nacido en París, pero también con nacionalidad argelina, Hadjar tuvo en 2022 la bendición de Marko para ser piloto de la academia. Aquel año debutó en la F. 3 y batalló por la corona con Oliver Bearman -dos grandes premios con Ferrari en 2024 y piloto de Haas para el actual curso-y Victor Martins; en 2023 tuvo su contacto con un auto de la F. 1 al realizar el primer entrenamiento libre en el Gran Premio de México; la temporada pasada protagonizó la pulseada por la corona de la F. 2, en su segundo año, pero fue derrotado por Gabriel Bortoleto, designado piloto titular por Sauber.La salida de Checo Pérez y de Ricciardo de la estructura y el ascenso de Lawson a Red Bull Racing allanaron el camino para su arribo a RB y avalan el manejo de Marko, que necesita responder con pilotos en la grilla para que el plan de desarrollo de Red Bull Júnior Team reciba financiación. •

Vélez eligió a Guillermo y sólo falta el anuncioBarros Schelotto se hará cargo del equipo de Liniers
Vélez apostó por Guillermo Barros Schelottoy logró su objetivo. Después de la salida de Sebastián Domínguez, el pasado fin de semana, a causa de los malos resultados en una gestión muy breve, los dirigentes de la entidad de Liniers entendieron que debían dar un golpe sobre la mesa y hacer un cambio en un equipo que es el último campeón del fútbol argentino, pero que arrancó la temporada 2025 acumulando derrotas. Así, la contratación del Mellizo se resolvió sin demasiadas negociaciones, con un acuerdo por dos temporadas. El acuerdo de palabra es total y solo resta el anuncio oficial, que se producirá en las próximas horas.Los dirigentes de Vélez le acer- caron una propuesta formal y el técnico, que no dirige en el fútbol argentino desde fines de 2018, tras la recordada caída de Boca en la final de la Copa Libertadores en Madrid, después de analizar cada detalle, aceptó su desembarco en Liniers.Será el quinto club que dirigirá Barros Schelotto, luego de Lanús, Palermo (Italia), Boca y Los Angeles Galaxy (EE. UU.). Además, estuvo a cargo del seleccionado paraguayo. •

La guía 
de TV

Fútbol
TORNEO APERTURA 2025
19 » Banfield us. Argentinos.TNT Sports (CV124 HD - DTV 603/1603 HD - TC112/1018 HD -SC 423/140 HD)19 » Vélez us. San Martín (SJ). ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 604/1604 HD - TC 111/1017 HD -SC 102/130 HD)
21.15 » Central Córdoba us.
Boca. TNT Sports (CV 124 HD - DTV 603/1603 HD - TC 112/1018 HD-SC 423/140 HD)

Tenis
EL ATP MASTERS1000 DE INDIAN WELLS
16 » La segunda rueda. Disney*23 » La segunda rueda. ESPN 3 (C V104 HD - DTV 1623 HD)

Rugby
SUPER RUGBY AMERICAS
18:45 » Tarucas us. Pampas.ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 1622 HD)
21» Peñarol Rugby us.
Selknam. ESPN 3 (CV104 HD - DTV 1623 HD)

Golf
16 » Arnold Palmer Inuitatio- 
nal. La segunda vuelta. ESPN 3 (CV 104 HD - DTV 1623 HD)
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espectáculos Muerte en HollywoodLa actriz de Baywatch y exesposa de David Hasselhoff, Pamela Bach, fue hallada muerta en su residencia de Los Ángeles. Aunque aún se investigan las causas, no se descarta que la mujer de 61 años se hubiera suicidado.Página 2
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Shakira. El esperado regreso porteño tras las cancelaciones en ChileLa cantante colombiana aprovechará sus shows de hoy y mañana en el Campo de Polo para relanzar su accidentada gira mundial

Empezó el juicio a Andrea del Boca por una novela con fondos estatales
judiciales. Además de la actriz, hay otros 10 imputados por administración fraudulenta

Shakira quiere dar vuelta la página y aprovechar el fanatismo de los argentinos ap

Nieves Otero
PARA LA NACION“Quiero comunicarles yo misma que después de una larga espera de 8 años, finalmente el juicio que va a poner luz ya tiene fecha de comienzo en 2025. Sí, el famoso juicio del que tanto se habló. Sepan que quien más empujó deseando que esto comenzara fui yo. Nunca me escapé ni me escondí. Celebro esta noticia. Le doy la bienvenida con total seguridad y completa transparencia. Serájusticia”, había escrito en sus redes sociales Andrea del Boca en septiembre del año pasado. El esperado día mencionado por la actriz llegó y ayer desde las 9.30 ella con otros diez imputados estuvieron en el banquillo del Tribunal Oral Federal 7, acusados de administración fraudulenta, por presuntos ilícitos en la financiación de la novela 
Mamá corazón, grabada en el 2015 y producida por ella.Juan Pablo Fioribello, representante legal de Del Boca, aseguró en diálogo con la nación que su dienta está con mucha expectativa respecto al comienzo del proceso: “Tanto ella como todo el equipo que compone la defensa estamos con ansias. Ella llevaba mucho tiempo esperando esto con una inocencia absolutamente marcada, con pruebas que se recolectaron en instrucción a su favor, pericias de la Corte Suprema, pericias contables que dijeron que en las cuentas personales y de la productora de Andrea no se detectó irregularidad y que el 

dinero fue destinado a donde tenía que ir”.Además de la actriz, hay otros diez imputados, todos funcionarios públicos (o ex): Julio Miguel de Vido, en ese entonces exministro de Planificación Federal; Carlos Rafael Ruta, exrector de la Universidad Nacional de San Martín (Unsam), Carlos Maximiliano Schwerdtfeger, exsecretario general de la universidad, Na- huel Billón Ahumada, Nadia Marina Jacky, Liliana Amalia Mazure, Alberto Daniel García, Luis Vitullo y Hugo Jorge Nielson.“Fuimos la única parte que pidió que esto empiece lo antes posible”, señaló el abogado. Por otro lado, aclaró que supuestamente su dienta cumplió con todo lo establecido por contrato, ya que, según los papeles, ella no era la encargada de exhibir la novela, sino de entregar el contenido audiovisual: “Se brindó el material en su totalidad, quien tenía que exhibirla era el Banco de Contenido Audiovisual, no ella”.Fioribello, quien encabeza la defensa junto con sus colegas, los exfiscales Federico Scgumacher  y Diego Onorati, agregó: “Esto a Andrea le trajo consecuencias negativas en su imagen tanto personal como profesional, está embargada, devastada, cansada como cualquier persona inocente que se ve involucrada en un proceso penal y tiene que estar sometida a normasy cuidados que no puede realizar sin autorización judicial”.Continúa en la página 2
Mauro Apicella
LA NACIONFaltan horas nada más para que Shakira vuelva a cantar en la Argentina. La estrella colombiana llegó el martes pasado, en el marco de “Las muje
res ya no lloran World Tour”, que tiene programadas dos funciones en Buenos Aires, hoy y mañana en el Campo Argentino de Polo.Los dos conciertos están pautados para las 21, pero se sabe que a este tipo de espectáculos hay que arribar con tiempo, tanto por el alto tránsito que suele haber en la zona, donde se producen congestiones masivas, como por las demoras en las filas de público que tienen entradas con una ubicación determinada. Por eso conviene 

llegar temprano. Los organizadores confirmaron que las puertas se abrirán a las 17 y que, para amenizar la espera de los que ingresen temprano, Natalie Pérez será la encargada de poner en marcha el escenario, a partir de las 19.30.En cuanto a Shakira, se espera que ofrezca un concierto de más de dos horas, con un repertorio integrado por dos docenas de canciones que incluirá tanto sus grandes éxitos (“Hips Don’t Lie”, “Pies descalzos” y la BZRP Music Sessions #53, entre otros), hasta las canciones que reunió en su último álbum, Las mujeres ya 
no lloran, publicado hace casi un año, y que ahora le sirve de motivo para emprender una extensa gira de conciertos. “La fuerte”, “Acróstico”, “Te 

Felicito” y “TQG” son algunas de su más reciente producción; firmes can- didatas para las funciones porteñas, porque son las que viene incluyendo en esta gira.Además de canciones habrá una gran ostentación escénica y de vestuario. En lo que va de este tour, sus múltiples cambios de vestuario incluyeron estilos personalizados de Zuhair Murad, Guarav Gupta y Jawara Alleyne, así como brazaletes únicos de Tiffany & Co y Elsa Peret- ti Bone elaborados por primera vez en platino con pavé de diamantes y grabados a mano con el nombre de la gira.En la comitiva de la cantante viajan 150 personas.Continúa en la página 2
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Shakira. Todo listo en el Campo de Polo para sus dos conciertos Empezó el juicio contra Andrea del Boca y exfuncionarios judicial. Es por la novela Mamá corazón, que recibió financiamiento estatal por $25 millones
La cantante saludó al público en la puerta del hotel y se mostró siempre sonriente pese a los contratiempos en Chile

Shakira disfruta de sus días en Buenos Aires, donde cantará hoy y mañana the grosby group

Viene de tapaDurante el proceso que se inició ayer, el tribunal deberá determinar si hubo ilícitos en los convenios realizados entre funcionarios del ministerio de Planificación, la Universidad Nacional de San Martín y del Incaa que posibilitaron el otorgamiento de fondos a la productora A+A Group SRL de la cual Andrea del Boca era la representante. Además de contar con el rol protagonice de la ex Celeste siempre Celeste, 
Antonella y Perla Negra, la ficción representaba el debut actoral de su hija, Anna del Boca.La actriz adoptó un papel central, como figura pública, en el apoyo de los gobiernos kirchne- ristas. Del Boca está procesada como presunta “partícipe necesaria” en la causa por “administración fraudulenta en perjuicio de la administración pública”, debido al convenio que su productora, A+A Group SRL, firmó con la Universidad de San Martín para financiar la telenovela por más de 25 millones de pesos en 2015.Los fondos eran girados por el Ministerio de Planificación Federal a cargo de De Vido y, según se sostuvo en la investigación del caso, se habrían infringido normas en relación a contrataciones públicas. En el requerimiento de la elevación ajuicio también se advirtió sobre “cláusulas arbitrarias o leoninas 

que determinaron la reserva de derechos de propiedad intelectual inherentes al autor, otorgando a la casa productora la exclusividad de comercialización internacional por un período de 60 meses, prorrogabas por otro plazo idéntico”La acusación sostiene que la novela fue financiada con fondos públicos, mientras que la productora se quedó con las ganancias de su venta internacional.En el proceso, que se llevará adelante en el Tribunal Oral Federal 7, se espera que declaren alrededor de un centenar de testigos, entre los que se incluyen a los actores Fernando Dente, Fabián Mazzeiy Marcelo Mazzarello, entre otros. Las audiencias, que se llevarán a cabo todos los jueves, se realizarán de manera remota a través de la plataforma Zoom, según informaron fuentes judiciales. En el mismo debate oral también se juzgará lo sucedido con otra producción, la miniserie El Pacto, de la cooperativa de trabajo Tostaki Lt- da. “Lo que vamos a exhibir como material probatorio va a arrojar la absolución de Andrea, no me cabe duda”, consideró el abogado de Del Boca. Entre las pruebas aportadas se encuentran diferentes contratos entre las partes, artículos periodísticos y el convenio firmado por el Incaa y la Universidad Nacional de San Martín, •
Viene de tapaSolo para sus sets coreográficos se requiere de diez bailarinas. El equipamiento que se mueve de una ciudad a la otra es de 93.5 toneladas, sin contar las torres de delay, que son aquellas que se instalan en el centro o la parte trasera de un campo para reforzar el sonido de los que se ubican más atrás. Las pantallas miden 48 metros de ancho y 9,6 metros de alto.Entre el público más fanático hay cien personas en cada show que tienen cierto privilegio. Son aquellos que participaron en concursos de distintos medios y que lograron acceder a una ubicación preferencial, para estar muy cerca de la diva durante su ingreso al escenario.Además de estos privilegiados, todavía quedan algunas entradas disponibles para estos shows de fin de semana, incluso para aquellos que tenga la posibilidad de acceder a sectores VIP.La colombiana ya pasó por Río de Janeiro, San Pablo, Lima, Bogotá y su ciudad natal, Barranquilla. También tuvo agendadas dos actuaciones en

Santiago de Chile, pero debieron ser canceladas por problemas en el armado del escenario.El problema de los conciertos de Chile fue muy puntual: el piso que debía soportar el peso del escenario no teñí a el nivel adecuado. Y eso fue lo que ella misma explicó en unos posteos:“Cada noche sobre el escenario es una gran fiesta donde celebramos nuestra conexión, el cariño y las emociones que nos unen y ver sus caras de alegría y el brillo en sus ojos es una gran parte de lo que me hace levantarme cada día con ganas de celebrar la vida. Así que pueden imaginar cuán doloroso es para mí como artista ver que después de tantos esfuerzos para venir hasta este país que tanto quiero, mi show en Chile en esta ocasión debe ser reprogramado por circunstancias ajenas a mí o a mi producción. (...) Aun así, tengo la certeza de que volveré a Chile muy pronto para presentarles el show que les he prometido, a la altura que se merecen, aunque yo misma tenga que inspeccionar el sueloy hasta el último tomillo de la estructura que sostenga el escenario. Sé que cuen

to, como siempre, con su comprensión y cariño”, agregó.Sobre los detalles técnicos, la cantante dijo que el suelo donde se debía ubicar su escenario, de 62 toneladas, tenía un desnivel y no estaba “debidamente estabilizado para garantizar la seguridad” tanto suya como del resto de su equipo. Como despedida del público trasandino, en la puerta del hotel donde se había alojado cantó una canción para las fans que se habían acercado, no con ánimo de reclamos sino para poder verla o compartir un momento con ella.No es la primera cancelación que la diva colombiana hace por este tour mundial. Una de sus actuaciones en Perú debió ser cancelada por un dolor abdominal que la obligó a ser hospitalizada. Afortunadamente, un par de días después ya estaba recuperada y su actuación en Lima pudo ser reprogramada. Además, el concierto previsto para febrero pasado en Medellín también debió ser suspendido por problemas de logística e infraestructura. Todavía se busca una nueva fecha para su realización.*

Hallaron muerta a una de las actrices de BayiuatchHollywood. Pamela Bach, de 61 años, era la exesposa de David Hasselhoff, de El auto fantástico

Murió Pamela Bach, una de las protagonistas de Baywatch y exesposa de David Hasselhoff. Según medios norteamericanos, el cuerpo de la actriz fue encontrado sin vida en su casa de Los Ángeles y todas las evidencias indican que se habría suicidado. La información hasta ahora indicaría que sus familiares no habían tenido noticias de ella y se acercaron a su casa para constatar que se encontrara bien. La puerta estaba cerrada y nadie respondió. Cuando finalmente pudieron ingresar, la hallaron con una herida de bala autoinfligida en la cabeza.Los paramédicos llegaron al hogar de la actriz después de las 10 de la noche del miércoles, luego de ser alertados sobre la presencia de una mujer en estado de inconsciencia. 

Pamela fue declarada muerta en el lugar de los hechos. Según trascendió, no había indicios de una nota o carta para sus seres queridos. En un comunicado publicado por People, David Hasselhoff indicó: “Nuestra familia está profundamente entristecida. Estamos agradecidos por las muestras de amor y apoyo durante este momento difícil, pero solicitamos privacidad mientras atravesamos este momento difícil”. DavidyPamelaestuvieroncasados desde 1989 hasta 2006. El divorcio fue polémico, con múltiples cruces mediáticosy un largo procesojudi- cial que se extendió hasta 2017. Se conocieron en el set de El auto fan
tástico, cuando la actriz participó de la recordada serie como estrella invitada. Luego, volvieron a trabajar juntos en Baywatch. •
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El tiempo para la ciudad 
www.lanacion.com.ar/tiempo 
Fuente: SMN y Observatorio Naval

Hoy mín. 26° I máx. 35°Mayormente nubladoVientos moderados del sector norte.
Mañana mín. 20° | máx. 24°Lluvias aisladasVientos moderados del sector sudeste.

Sol

O
 Sale 06.46Se pone 19.22

Luna

O
Sale 15.26Se pone 00.00

• Nueva 29/3(J Creciente 6/3
O Llena 14/3O Menguante 22/3

SANTORAL Santa Perpetua y Santa Felicitas, Mártires I UN DÍA COMO HOY En 2006, el jefe de gobierno porteño Aníbal Ibarra es destituido como resultado del juicio político por la tragedia de Cromañón.
SudokuAnote un número del 1 al 9 en cada casilla vacía, de modo que ninguno se repita en una misma fila horizontal, ni en una misma columna vertical, como tampoco en un mismo cuadrado remarcado de 3x3.

DIFICULTAD ALTA
SOLUCIÓN

DESCUBRÍ MÁS JUEGOS EN: lanacion.com.ar/juegos

Efemérides ilustradas Por Guillermo Arena
Humor petiso Por Diego Pares

Genio y figura PorMaxAguirre
En la Lunik Por Alejandra Lunik

Macanudo PorLiniers

http://www.lanacion.com.ar/tiempo

